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di Riccardo Toffoli 
 
Cinque candidati a sindaco, 
19 liste e 449 candidati al 
Consiglio comunale: sono i 
numeri che troveranno i cit-
tadini di Aprilia il prossimo 
14 e 15 maggio per il rinno-
vo dell’amministrazione 
comunale. Si sfideranno per 
la poltrona di Sindaco: 
Luana Caporaso con una 
corazzata civica composta 
da otto liste (Aprilia Doma-
ni, Forum per Aprilia, L’Al-
tra Faccia della Politica, 
Rete dei Cittadini, Aprilia 
Città Civica, Aprilia Trico-
lore, Uniti per Aprilia, 
Luana Caporaso Sindaca); 
Lanfranco Principi con 
una corazzata di centrode-
stra-civico composta da 
sette liste (Ama, Forza Apri-
lia, Aprilia Valore Comune, 
Fratelli d’Italia, Lega, Prin-
cipi Sindaco, Unione Civi-
ca); Angelo Casciano con 
due liste civiche (Fiamma 
Tricolore, Amici per l’Ita-
lia); Andrea Ragusa con il 
Movimento 5 Stelle e Car-
men Porcelli con una lista 
civica (CambiAprilia). I 
candidati alla carica di Con-
sigliere sono 449 per 24 
posti. La sfida è tutta aperta. 
Queste consultazioni comu-
nali rappresentano un punto 
di svolta della storia politica 
della città di Aprilia dopo la 
vittoria delle civiche nel 
2009 e con lo scadere del 
secondo mandato del Sinda-
co Terra rimasto al timone 
della città per 11 anni.  

UNA FLESSIONE 
RISPETTO AL 2018 

Sabato 15 era l’ultimo gior-
no per la presentazione delle 
liste e dei candidati. I nume-
ri presentati sono in flessio-
ne rispetto alle amministra-
tive del 2018 quando i can-
didati a sindaco erano sei, le 
liste 23 e i candidati al con-
siglio comunale 537. La 
flessione è, quindi, del 
16,4% rispetto al 2018. La 
minor partecipazione alla 
vita politica attiva si lega 
alla costante flessione del-
l’affluenza nelle ultime con-
sultazioni nazionali e 
soprattutto regionali. Si 

vedrà ora se il nodo affluen-
za sarà un problema anche 
in queste consultazioni 
comunali. Quest’anno 
all’appello è mancata Unio-
ne Popolare con la candida-
tura politica di Maurizio 
Marinozzi e la rappresen-
tanza di una lista, cosiddetta 
“di sinistra”, anche in que-
ste consultazioni ammini-
strative. Purtroppo per una 
manciata di firme Unione 
Popolare non ce l’ha fatta a 
raggiungere le 200 richieste 
per la presentazione della 
lista.  

COME E 
QUANDO SI 

VOTA 
Si voterà il 14 
maggio dalle ore 
7 alle ore 23 e il 
15 maggio dalle 
ore 7 alle ore 15. 
Nel caso nessun 
candidato sinda-
co dovesse rag-
giungere il 50% 
più uno delle 
preferenze, si 
tornerà al voto 
per il turno di 
ballottaggio il 28 
e 29 maggio suc-
cessivo. La sfida 
allora sarà tra i 
due candidati 
sindaco più vota-
ti al primo turno. 
La legge eletto-
rale garantisce la 
formazione di 
una maggioranza 
solida. Il candi-
dato sindaco vin-
cente potrà gode-
re del sostegno 
del 60% dei 
seggi in Consi-
glio comunale 
ripartiti propor-
zionalmente tra 
le liste collegate. 
I restanti posti 
nel Consiglio 
verranno poi 
assegnati alle 
altre liste in 
maniera propor-
zionale attraver-
so il “metodo 
D’Hondt”. Alla 
divisione dei 
seggi, saranno 
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Presentate sabato 15 aprile le formazioni politiche che si sfideranno il prossimo 14 e 15 maggio 

CINQUE CANDIDATI A SINDACO E 449 
CANDIDATI AL CONSIGLIO COMUNALE 

Non ce la fa Unione Popolare per una manciata di firme
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ammesse tutte le liste e i 
gruppi di liste di candidati 
che avranno superato la 
soglia di sbarramento del 
3% dei voti validi. Si può 
votare solo il candidato sin-
daco oppure anche la lista e 
fino a un massimo di due 
preferenze della lista (un 
maschio e una donna) colle-
gata al candidato sindaco. È 
possibile il voto disgiunto: 
la possibilità di votare una 
lista e un candidato sindaco 
non collegato a quella lista.  
ALCUNE CURIOSITA’ 
I candidati sindaco delle 
due più grandi corazzate (le 
civiche e il centrodestra) 
sono esponenti dell’attuale 
maggioranza civica. Luana 
Caporaso è l’attuale asses-
sore ai lavori pubblici e ora 
vicesindaco, Lanfranco 
Principi è stato vicesindaco 
con delega alle finanze fino 
a dicembre scorso quando 
ha deciso di rompere con la 
sua lista Unione Civica. Per 
la prima volta i gruppi dei 
Meetup apriliani ottengono 
la certificazione. Dopo 10 
anni di attesa, il Movimento 
5 Stelle correrà anche ad 
Aprilia nelle amministrati-
ve. È una novità che porta 
delle forti incognite e rende 
molto incerto l’esito delle 
votazioni, sarà forse deter-

minate per l’eventuale bal-
lottaggio (che non è sconta-
to). Il candidato sindaco 
Andrea Ragusa ha detto di 
essere un outsider ma di non 
fare una campagna elettora-
le “denigrando gli altri ma 
proponendo”. Carmen Por-
celli si presenta con una 
sola lista mentre rispetto al 
2018 Casciano si rafforza 
prendendo una gran parte 

del movimento di protesta. 
Ultima nota di colore: le 
liste “al femminile” sono 
Aprilia Città Civica, la lista 
del sindaco Antonio Terra in 
appoggio a Luana Caporaso 
sindaco e Forza Aprilia in 
appoggio a Lanfranco Prin-
cipi candidato sindaco. 
Sono 13 le donne in lista 
mentre gli uomini sono in 
minoranza.  

Luana Caporaso

lanfranco Principi

Angelo Casciano

Andrea Ragusa

Carmen Porcelli
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CANDIDATI AL CONSIGLIO COMUNALE DI APRILIA 14-15 MAGGIO 2023(* salvo decisione contraria del TAR)

1.Bruno Di Marcantonio 
2.Mauro Fioratti Spallacci 
3.Alessandro D’Alessandro 
4.Barbara Benin 
5.Corrado Bonomo 
6.Ugo Casoni 
7.Francesca Cremonini 
8.Marco Di Francescangelo 
9.Maria Cristina Lauretti 
10.Marianna Ferula 
11.Sara Meloni 
12.Alessandro Molinari 
13.Antonino Noto 
14.Giuseppina Pamieri 
15.Massimiliano Pignatiello 
16.Giovanna Porrino 
17.Miriam Polito 
18.Maria Antonia Spanò 
19.Marco Trenta 
20.Andrea Licata 
21.Simone Mastromanno 
22.Luigi Ghiani 
23.Lorenzo Cipriani 

1.Pasquale De Maio                
(detto Lino) 
2.Maria Grazia Vittoriano 
3.Luigia Abate 
4.Lucia Banzato 
5.Fabio Casalini 
6.Ernesto Cassetta 
7.Sabrina Cicciù 
8.Lorenzo Dell’Aquila 
9.Eugenio Fini 
10.Francesco Grippo 
11.Mario Guida 
12.Ligia Luca 
13.Elisa Morittu 
14.Camilla Polverino 
15.Domenico Salvatore (detto 
Mimmo) 
16.Valentina Tartaglia 
17.Salvatore Tumeo 
18.Dante Versi 
19.Bruna Mambrini 
20.Rosanna Iadanza 

1.Angelo Zanlucchi  
2.Francesca Barbaliscia  
3.Federico Cola  
4.Sandro Rizzardi  
5.Laura Pavoncello  
6.Carmine Antoniello  
7.Fabrizio Pezzella  
8.Luana Orazi  
9.Mauro Pacillo  
10.Erica Di Martino  
11.Stefano Spaccasassi  
12.Alberto Mango  
13.Antonello Ciorciaro  
14.Alessio Bazzoni  
15.Stivy Antonetti  
16.Alfio Grillo  
17.Roberto Stillavato  
18.Natascia Bonomo  
19.Pasquale Settanni  
20.Ludovica Fiorillo  
21.Giulia Caruso  
22.Stefano Bucciarelli  
23.Daviana Binotti  
24.Mirela Ariton  

1.Alessandra Lombardi 
2.Gianluca Fanucci 
3.Anna Maria Nardacci 
4.Ornella Pistolesi 
5.Luca Abatini 
6.Stefano Bagaglia 
7.Tiziana Biagioli 
8.Elisabetta Borelli 
9.Marco Brancozzi 
10.Barbara Calandro 
11.Elisa Cardinale 
12.Mario Caruso 
13.Alessandro Castrichella 
(detto CASTRI) 
14.Piero Consoni 
15.Noemi Di Marzo 
16.Antonio Di Sauro 
17.Oscar Gresta 
18.Chiara Mencarelli 
19.Luigi Angelo Menegoni 
20.Riccardo Moricone 
21.Eugenia Pasqualotto 
22.Gennaro Pirillo 
23.Luca Preziosi 
24.Daniela Rasera 

1.Antonio Terra  
   (detto T ONINO) 
2.Mario Allegrezza 
3.Katiuscia Baldassarre 
4.Lucio Benini 
5.Michela Biolcati Rinaldi 
6.Bianca Andreea Carp 
7.Barbara Chiarello 
8.Aurora Clazzer 
9.Viviana Della Rosa 
10.Angela Giuseppina 
Falato (detta PINA) 
11.Vincenzo Giovannini 
12.Mariana Iulian 
13.Luigi Lombardo 
14.Francesca Ludini 
15.Pierre Mililli 
16.Maurizio Paolini 
17.Roberto Pieretti 
18.Silvia Puleo 
19.Tatiana Sanesi 
20.Maurizio Sibilia 
21.Maria Tremonte 
22.Katia Vattone 
23.Adelmo Veschetti 
24.Domenico Vulcano 

1.Andrea Baldazzi 
2.Daniele Amore 
3.Antonio Pasqualone 
4.Pasqualino Pugliese 
5.Eugenio Fusco 
6.Simona Caccamo 
7.Rodica Ana Chitas 
8.Ilda Ceriku 
9.Samuel Rullo 
10.Valeria Stinga 
11.Franco Bedei 
12.Fabio Minocchi 
13.Mauro Mattioli 
14.Antonella Di Silvestre 
15.Maria Grazia Testa 
16.Sarah Morelli 
17.Silviu Paraschivoiu 
18.Ettore Salvati  
19.Silvestro Villani 
20.Emma Assunta Vassallo 
21.Lucrezia Commini 
22.Goffredo Catena 
23.Kristian Paoloni 
24.Simone Giorgi

1.Gennaro Alfano 
2.Simone Amato 
3.Stefano Andreolla 
4.Marco Bedogni 
5.Paola Bernasconi 
6.Annamaria Bevacqua 
7.Gianfranco Caracciolo 
8.Daniela Carissimi 
9.Menita Carozza 
10.Giorgia Cenciarelli 
11.Donatella D’Arpino 
12.Santino Di Fazio 
13.Erika Fiero 
14.Fabrizio Fiorentini 
15.Sonia Gazzi 
16.Alessandro Mammucari 
17.Serafino Monti 
18.Flavia Monti 
19.Raffaele Panico  
20.Yuri Pasqualotto 
21.Sara Samperi 
22.Angelo Suppa 
23.Matteo Tosi 
24.Antonio Sebastiani 

1.Claudia Achilli 
2.Veronica Battaglia 
3.Giorgia Bonanni 
4.Gianluca Brilli 
5.Simona Carone 
6.Nicolò D’Ignazio 
7.Andrea Fantoni 
8.Consuelo Febbi 
9.Matteo Ferrera 
10.Simona Gambetti 
11.Vanessa Grillo 
12.Ezio Massotti 
13.Gloria Mastrocicco 
14.Marco Mele 
15.Natascia Menichelli 
16.Eleonora Papi 
17.Francesca Passaro 
18.Massimo Peruzzi 
19.Monica Romano 
20.Lorenzo Rossi 
21.Laura Sistopaolo 
22.Davide Tiligna 
23.Anna Maria Valenza 
24.Davide Zingaretti 

Candidato a Sindaco 
LANFRANCO PRINCIPI 

1.Matteo Grammatico                      
2.Vincenzo La Pegna                            
3.Monica Altamura                             
4.Edoardo Baldo                                   
5.Agnese Battistin                                
6.Ilaria Bencivenni                               
7.Diego Cattaneo                                  
8.Vincenzo Chiocca                             
9.Tommaso Cicoli                                
10.Emanuele Cipriano                           
11.Alessandro Colardo                         
12.Angelina D’Abruzzo                          
13.Daniela Di Lorenzo                            
14.Luigi Esposito                                  
15.Carola Latini                                       
16.Salvatore Gabriele Lax                    
17.Raffaele Lucarelli                               
18.Veronica Napolitano                       
19.Gloria Nicolò                                      
20.Cristiana Pirocca                                
21.Monica Porretta                              
22.Benedetta Sanna                               
23.Mauro Scatamuzza                          
24.Giulia Andrea Soricu                 

1.De Luca Bruno 
2.Raffa Giovanni 
3.Barbera Alessandro 
4.Bettini Roberta 
5.Aquino Feliciana Cira 
6.Ciervo Lucia 
7.Del Tosto Andrea 
8.Di Malta Simona 
9.Foti Gaetano 
10.Iannotta Patrizia 
11.Incani Giancarlo 
12.Licini Maria Grazia 
13.Marchiori Elisa 
14.Martino Elvis detto Elvis 
15.Palmieri Rita 
16.Pasqualotto Federico 
17.Pecci Dario 
18.Salza Fabrizio 
19.Formato Giovannina 
20.Nanni Matteo 
21.Moscardi Cristina 
22.Morandini Andrea 
23.Pazienti Giovanni 
24.Azzué Giulio 

1.Fausto Lazzarini  
2.Vittorio Marchitti 
3.Nicoletta De Rossi 
4.Rita Zanchi 
5.Gian Luca Battaiola 
6.Giorgia Battagliero 
7.Chiara Buscalferri 
8.Angelica Cucciardi 
9.Umberto De Luca 
10.Antonia De Magistris 
11.Martina Di Giorgio 
12.Giuseppe Loria 
13.Fabrizio Maccotta 
14.Fabrizio Mariani 
15.Stefania Munari 
16.Clelia Orefice 
17.Federico Papotto 
18.Monica Pellegrino 
19.Giuseppe Sette 
20.Leonardo Gioele Simonelli 
21.Sara Siragusa 
22.Luana Trifiro’ 
23.Paola Vassallo 
24.Danilo Raggioli  

1.Bortolameotti Massimo
2.Catania Lorenzo
3.Cavallin Ilaria
4.Cennerazzo Giovanni 
5.Di Pietro Roberta 
6.Ferrante Giovanni
7.Ienco Massimo
8.Mannozzi Mirella
9.Marconi Fabio
10.Marinaro Rosa
11.Martinelli Cristian Devid
12.Masullo Aldo
13.Menegoni Gaia
14.Molinari Massimiliano
15.Montauti Silvia
16.Monteamaro Claudio
17.Moroni Marco
18.Picchi Cristina
19.Salvadori Serena 
20.Screpante Antonio
21.Trenta Giovan Battista
22.Tucciarelli Erik
23.Veglianti Irene
24.Viscusi Rosalba

1.Boi Roberto 
2.Bazzoni Ilenia 
3.Boccolini Roberta 
4.Burrescia Cristian 
5.Ciccarello Diego 
6.Corradi Enrico 
7.Di Leno Valentino 
8.Falco Roberta 
9.Gasbarri Patrizia  
10.Iorillo Gianluca  
11.Mancuso Sabrina 
12.Marchionni Ombretta 
13.Meddis Manuele 
14.Menna Katia 
15.Merli Mirko 
16.Oppedisano Pasquale 
17.Paternesi Marcello 
18.Renzi Francesca 
19.Sapio Salvatore 
20.Sittaro Paola 
21.Tremontini Aurora 
22.Tuzi Antonio 
23.Vita Fabio 
24.Zattoni Dania  

Candidato a Sindaco 
LUANA CAPORASO
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Per la pubblicita  Elettorale 

su IL GIORNALE DEL LAZIO 

 TEL. 335.8059019

1.Bandinu Maria Luisa  
2.Beccari Luca 
3.Bianchi Sonia 
4.Buticianu Giulia Aurora 
5.Enderle Fabio 
6.Forcina Gabriele 
7.Gabanella Giuseppe 
8.Giorgio Sharon 
9.Lauretti Mandatori Francesca 
10.Maldera Pasquale 
11.Marinozzi Domenico 
12.Morsillo Fabiol 
13.Nicolosi Ilenia 
14.Petito Giuseppe 
15.Polizzi Valentina 
16.Rampolla Del Tindaro 
    Marcello 
17.Rizzo Maria Grazia 
18.Savini Palmarino 
19.Stillavato Giorgia 
20.Varricchio Mariana 
21.Veri Luigi 
22.Zaccone Giuseppe 
23.Zarrillo Roberto 

1.Fiore Mariateresa 
2.Pietrosanti Simone 
3.Velo Adelia 
4.Ambrosini Bianco 
5.Politi Claudio 
6.Tamburella Salvatore 
7.Scarso Francesca 
8.Giacchetti Alessandra 
9.Fivizzani Gianluca 
10.Ciocio Armando 
11.Gherghi Fabio 
12.Molvetti Giovanni 
13.Mazzocchi Federica 
14.Ferrari Federica 
15.Cavaricci Lorenzo 
16.Marinelli Emiliano 
17.Lupi Stefano 
18.Frittella Sandra 
19.Speranza Alessandro 
20.Di Carlo Silvia 
21.Todisco Siria 
22.La Prova Augusto 
23.Valiante Salvatore  
24.Corazza Daniele

Candidato a Sindaco 
ANGELO CASCIANO

1 Massimo Apice 
2 Pietro Arresta 
3 Flavio Boccolini 
4 Simona Benedetti 
5 Jean Baptiste Candela 
6 Giacomo Luca Chiarenza 
7 Sabrina Cirillo 
8 Arianna D'arpino 
9 Antonio Federici 
10 Elisabetta Fioravanti 
11 Angelo Francesca 
12 Giuseppe Franco 
13 Giuliana Frustaci 
14 Fabiana Iannotta 
15 Ettore Labbia 
16 Cinzia Lori 
17 Walter Melis 
18 Diego Modica 
19 Giuseppe Pavia 
20 Emanuela Paolini 
21 Monica Proietti 
22 Claudia Rossi 
23 Alvaro Saragoni 
24 Patrizia Scottino 

1 Alese Claudio 
2 Befani Manuela 
3 Chianese Massimo 
4 Chiarello Maurizio 
5 Di Tuccio Valentina 
6 Forte Simona 
7 Giulietti Anita 
8 Ielo Massimo 
9 Iorio Paola 
10 Machinè Maria Rosaria 
11 Massari Daniela 
12 Monaci Stefano 
13 Mongardini Anna Rita 
14 Pasqualotto Franco  
15 Pecci Fabrizio 
16 Pompili Maruschka 
17 Radicioni Jessica 
18 Rapuano Michele Orazio 
19 Sanfilippo Concetta 
20 Sgarra Massimiliano 
21 Terra Gian Paolo 
22 Tinelli Veronica 
23 Tiralongo Alessandro 
24 Zotti Michele 

Candidato a Sindaco 
CARMEN PORCELLI

1 Faiza Ahmed  
2 Livia Arganini 
3 Giovanni Battistuzzi 
4 Patricia Bottalico 
5 Elena Castellacci 
6 Massimo Cittadini 
7 Alberto Clemente 
8 Alessandro Colatonio 
9 Roberto Corsi 
10 Marina Di Marco 
11 Giordano Ferri 
12 Giovanni Fiandra 
13 Marco Finotti 
14 Mirko Golini 
14 Alessio Grifoni 
15 Antonella Lautizi 
16 Giovanni Messina 
17 Nadia Nanni 
18 Marcello Nardini 
19 Alessandro Rinaldi 
20 Rosalba Rizzuto 
21 Giorgio Rocchiggiani 
22 Andrea Tofani 
23 Antonella Zonetti

Candidato a Sindaco 
ANDREA RAGUSA

1 Biagio Capasso 
2 Sonia Modica 
3 Oreste Consolandi 
4 Christian Lavezzo  
   (detto Piccio) 
5 Adriano Giliberti 
6 Domenico D’Angelo 
  (detto Nino) 
7 Giovanni Antonio Amato 
8 Lucia Giannotta 
9 Pasquale Clemente 
10 Claudia Grigatti 
11 Maurizio Fioranelli 
12 Vanessa Lombardi 
13 Franco Di Legge 
14 Laura Panvini Rosati 
15 Giuseppe Colucci 
16 Sara Pontili 
17 Patrizio Forconi 
18 Anna Portioli 
19 Marco Guzzon 
20 Franca Saglimbene 
21 Giulia Vona 
22 Costantino Orrù 
23 Massimo Volanti 
24 Antony Campagna

CANDIDATI AL CONSIGLIO COMUNALE DI APRILIA 14-15 MAGGIO 2023(* salvo decisione contraria del TAR)
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“Siamo cittadini che mettono la propria passione per questa città” 

LUANA CAPORASO LANCIA LA SFIDA  
“GENERAZIONALE” CON LE LISTE CIVICHE 

“Stiamo realizzando il nostro futuro, lo vediamo nelle tante cose fatte e in quelle già programmate”
di Riccardo Toffoli 
 
Luana Caporaso, la candidata 
sindaca delle liste civiche, si 
mostra appassionata, grintosa e 
orgogliosa della sua squadra 
composta da giovani, cittadini 
comuni, persone pescate nel 
mondo della scuola, del volonta-
riato e del sociale. È questa la 
sua forza che rivendica con 
orgoglio e lei stessa, 35 anni, 
lancia una sfida generazionale 
alla città di Aprilia che finora ha 
visto al timone sindaci con un’e-
tà media superiore agli “anta”. Il 
suo motto è “il futuro è ora”. Lo 
spiega bene nell’intervento di 

presentazione del programma 
elettorale sabato 15 aprile al 
point di via Giovanni XXIII. “Il 
futuro è ora perché il futuro non 
è un qualcosa che verrà o che si 
sogna –ha detto- lo stiamo rea-
lizzando con progetti e finanzia-
menti ottenuti in questi anni. Il 
futuro è ora, perché è la realtà di 
quello che abbiamo fatto e che 
vogliamo continuare a fare se i 
cittadini vorranno accordarci la 
loro fiducia”. Il point è curato 
nei minimi dettagli. Un grande 
manifesto con il suo nome e le 
liste collegate, è dietro di lei 
mentre parla un po’ a braccio, un 
po’ recuperando alla memoria i 

punti scritti nella sua agenda. Il 
programma elettorale della 
coalizione civica è composto da 
21 pagine. E il mondo giovanile 
rappresenta il primo punto del 
programma elettorale. Nel pro-
gramma ci stanno: il consiglio 
dei giovani, la Carta Giovani per 
agevolazioni sui servizi, riduzio-
ni per il trasporto locale, amplia-
mento dell’offerta formativa e 
un nuovo polo superiore. Verso 
la tecnologia si indirizzano i ser-
vizi pubblici attraverso l’imple-
mentazione dell’online con piat-
taforme web di consultazione, 
certificati richiedibili online e 
una comunicazione istituzionale 

multicanale. La partecipazione 
viene assicurata grazie all’istitu-
zione di consulte e di tavoli 
tematici con i rappresentanti del 
mondo delle associazioni e del 
terzo settore.  
LA GIUNTA NELLE PERI-
FERIE 
Tra le novità elencate nella con-
ferenza stampa l’idea di una 
giunta “itinerante”. “Abbiamo 
pensato a delle riunioni della 
giunta nelle periferie di modo 
che saremo sempre presenti sul 
territorio – ha detto Caporaso- e 
i cittadini che abitano nelle peri-
ferie potranno partecipare così 
attivamente alla vita ammini-

strativa”. Sempre 
per le periferie c’è 
l’impegno di un 
“bilancio partecipa-
to”, ossia una formu-
la di bilancio che 
permette ai cittadini 
di esprimere la loro 
visione su come 
spendere i soldi 
comunali.  
UN UFFICIO PER 
LA TRANSIZIO-
NE ECOLOGICA 
L’impegno di Luana 
Caporaso sull’am-
biente continua sul 
solco di quanto già 
fatto in questi anni di 
ammin i s t r az ione 
civica. L’obiettivo 
ora è l’istituzione di 
un ufficio per la 
transizione ecologi-
ca che “dovrà occu-
parsi delle diverse 
matrici ambientali: 
tutela dell’acqua, 
tutela dell’aria, tute-
la del suolo ed ener-
gia”. Luana Capora-
so promette di conti-
nuare il lavoro 
avviato con il piano 
di mobilità sosteni-
bile per l’abbatti-
mento delle barriere 
architettoniche non-
ché estendere e met-
tere in sicurezza la 
ciclabilità e la pedo-
nabilità. Riprende 
l’impegno della 
pedonalizzazione 
delle aree del centro 
urbano. L’ambiente 
è un capitolo molto 
approfondito del 
programma elettora-
le delle civiche. 
Caporaso si è anche 
impegnata a conti-
nuare il percorso di 
costruzione di un 
nuovo canile e gatti-
le comunale.  
UN PROGRAM-
MA ELETTORA-
LE “AMBIZIO-
SO” 
Il discorso prosegue 
sui tanti progetti che 
hanno ottenuto 
finanziamenti pub-
blici tra bandi regio-
nali, nazionali ed 
europei non ultimi 
quelli del Pnrr. Parla 
di opere pubbliche 
che stanno vedendo 
la luce come l’audi-
torium, il palazzetto 
dello sport ma anche 

altre opere pubbliche i cui can-
tieri stanno per aprire. Lo spazio 
sportivo di via Tiberio, la pista 
skateboard del parco dei Mille. 
Parla del progetto di ristruttura-
zione dei capannoni dell’Arsial 
dove sarà spostato il mercato dei 
fiori e la ristrutturazione del 
polo fieristico di Campoverde 
che diventerà un volano impor-
tante dell’economia cittadina. 
“Insomma –conclude Luana 
Caporaso- questo è un program-
ma ambizioso ma credo che ce 
lo possiamo permettere. Credia-
mo fortemente in quello che 
vogliamo fare, vediamo il futuro 
perché l’abbiamo scritto e lo 
stiamo portando a casa”.  
 
CHI E’ LUANA CAPORASO 
35 ANNI: LA “PUPILLA” DI 
DOMENICO D’ALESSIO 
Luana Caporaso è di Campoleo-
ne. Ha debuttato in politica con 
Domenico D’Alessio. Fu lui a 
volerla, proveniente dalla lista 
Insieme, nata nella borgata di 
Campoleone Stazione che per 
problemi burocratici era stata 
esclusa dalla competizione elet-
torale del 2009. Domenico D’A-
lessio, quando diventò sindaco, 
la scelse come assessore alle 
politiche giovanili. Aveva 23 
anni. Fu politicamente adottata 
da Domenico D’Alessio. È nata 
civica e ha continuato nel civi-
smo. Si può dire che Luana 
Caporaso sia l’unico personag-
gio politico nato e cresciuto 
completamente nel civismo. È la 
figlia del civismo e ne rappre-
senta la nuova generazione. Nel 
2013, primo mandato Terra, 
viene eletta nella lista Insieme e 
rimane in Consiglio comunale 
come presidente della commis-
sione affari istituzionali. Nel 
2018, secondo mandato Terra, 
viene eletta in Forum e nominata 
assessore ai lavori pubblici. A 
dicembre scorso, con la scissio-
ne di Unione Civica, le viene 
assegnata anche la carica di 
vicesindaco.  
 
LE OTTO LISTE DI LUANA 
CAPORASO 
Sono otto le liste di Luana Capo-
raso: Aprilia Domani, Forum 
per Aprilia, L’Altra Faccia 
della Politica, Rete dei Cittadi-
ni, Aprilia Città Civica, Aprilia 
Tricolore, Uniti per Aprilia, 
Luana Caporaso Sindaca. Le 
storiche sono rimaste Aprilia 
Domani, Forum per Aprilia che 
ha risentito della scissione di 
Vittorio Marchitti, L’Altra Fac-
cia della Politica e la Rete dei 
Cittadini. Aprilia Città Civica è 
la lista di Antonio Terra che deri-
va dalla trasformazione della 
vecchia lista Terra. Uniti per 
Aprilia è la lista di fusione tra 
Movap e Terzo Polo. Tra ricon-
ferme e novità, troviamo Alfio 
Grillo candidato nell’Altra Fac-
cia della Politica, l’ex candidato 
sindaco del centrodestra nel 
2018 e poi presidente della pro-
vincia Domenico Vulcano nella 
lista Aprilia Città Civica dove si 
candida anche Vincenzo Gio-
vannini. L’ex candidato sindaco 
per il centrosinistra e attuale 
assessore all’urbanistica Giorgio 
Giusfredi ha deciso invece di 
non candidarsi.  
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Discontinuità e cambiamento sono i punti su cui fa leva il centrodestra 

LANFRANCO PRINCIPI PUNTA SU        
MODERAZIONE, UMILTA’ ED ESPERIENZA 

  

di Riccardo Toffoli 
 
Lanfranco Principi dà via alla 
campagna elettorale di un cen-
trodestra sicuramente rinnovato 
rispetto al passato. È più civico, 
si riempie di nuovi nomi e di 
energie più giovani non legate 
alla politica precedente. Lui 
sembra porsi al centro di questo 
percorso, con il suo modo di fare 
sicuro, capello bianco ed umiltà, 
esperienza politica e saggezza. 
Sono questi i biglietti da visita 
del candidato sindaco che si pre-
senta “classico” anche nei mani-
festi elettorali e molto ponderato 
in tutte le sue uscite pubbliche. 
Abbandonata subito l’idea del 
point di via Piemonte, oggettiva-
mente troppo distante dal centro, 
il 12 aprile Lanfranco Principi 
ha inaugurato il nuovo point a 
piazza Benedetto Croce. È un 
point completamente rinnovato, 
con manifesti ben curati nei 
minimi dettagli che rappresenta-
no l’immagine che lui effettiva-
mente dà di sé da sempre: una 
persona pacata, umile, di grande 
sensibilità e di una certa espe-
rienza. Fatica a non emozionarsi 
in pubblico, il che è positivo ma 
può essere un’arma a doppio 
taglio. Si commuove anche nel 
momento dell’inaugurazione del 
point di Piazza Benedetto Croce. 
Effettivamente per lui questa 
candidatura corona un impegno 
e un percorso politico molto 
lungo e non sempre facile. Con 
il point elettorale di via Benedet-
to Croce è piazza Roma l’ago 
della bilancia di due corazzate 

che ancora devono entrare nel 
vivo della campagna elettorale: 
il centrodestra al nord e le civi-
che al sud. Piazza Roma è la 
trincea fisica dove c’è la sede di 
Aprilia Tricolore e i vari gazebo 
di partiti, movimenti e liste civi-
che. All’inaugurazione del point 
elettorale Principi è stato sup-
portato dai leader dei partiti. 
Presenti la parlamentare della 
Lega Giovanna Miele, l’assesso-
re regionale con delega al lavo-
ro, università, scuola e forma-
zione Giuseppe Schiboni e 
Michele Nasso, responsabile 
enti locali di Fratelli D’Italia. 
Quest’ultimo per Principi è 
come un “fratello” politico.  
IL CIVISMO? UN’ESPE-
RIENZA SENZA VISIONE 
POLITICA 
Principi lancia un’alternativa al 
civismo che ha governato dal 
2009 la città di Aprilia. Lo fa 
anche nel programma elettorale 
che chiama appunto “Un’Altra 
Aprilia” sottolineando soprattut-
to la modalità con cui si devono 
programmare interventi ed ini-
ziative per la città. Mancanza di 
visione politica e isolamento 
sono i due scogli che hanno 
impedito al civismo, secondo 
Principi, di rinnovarsi e di dare 
risposte alla città. “L’esperienza 
civica è stata fondamentale 
quando fu concepita –si legge 
nel programma- ma non ha 
saputo crescere politicamente e 
rinnovarsi, si è resa vittima di 
assenza di visione politica e di 
capacità di dettare il passo. Il 
nostro compito è quello di iniet-

tare idee e competenze, riuscen-
do a trarre il maggior beneficio 
possibile dalle stesse energie 
della Città, dalla collaborazione 
con le Istituzioni Provinciali e 
Regionali e dalle realtà produtti-
ve, commerciali ed associative, 
che già ad oggi svolgono un 
enorme lavoro per il nostro terri-
torio”. 
CONSULTE E UN PARCO 
A R C H E O L O G I C O -
AMBIENTALE 
Il programma elettorale presen-
tato ufficialmente venerdì 14 
aprile è suddiviso in sette 
macro-aree: Politiche giovanili, 
cultura ed educazione; Tutela 
ambientale; Infrastrutture e 
lavori pubblici; Politiche sociali; 
sicurezza; Attività produttive e 
commercio; Gestione della cosa 
pubblica e politica di bilancio. 
Tra le iniziative proposte ci sono 
le consulte, iniziative per i gio-
vani e nuovi spazi per il mondo 
giovanile come il cinema e loca-
li notturni. Una parte importante 
riguarda la formazione con la 
possibilità di ospitare distacca-
menti universitari. Infine l’idea 
di realizzare un parco archeolo-
gico e ambientale per valorizza-
re le tantissime realtà archeolo-
giche presenti sul territorio e 
non adeguatamente valorizzate.  
UN OSSERVATORIO SULLA 
DISABILITA’ 
Tra le iniziative proposta anche 
l’istituzione di un osservatorio 
sulla disabilità “al fine di moni-
torare e rafforzare le reti sociali 
territoriali coinvolgendo diretta-
mente i cittadini, le associazioni 

sul territorio, le cooperative 
sociali, per affrontare nel modo 
più efficace le domande di servi-
zi e di supporto, in aumento 
esponenziale per effetto della 
crisi”. L’impegno è sull’abbatti-
mento delle barriere architetto-
niche, l’istituzione di uno Spor-
tello Europa nonché sull’incre-
mento degli impianti di video-
sorveglianza.  
 
CHI E’ LANFRANCO PRIN-
CIPI: UOMO DI POCHE 
PAROLE MA FORTEMEN-
TE INTRANSIGENTE 
Lanfranco Principi è del 1964. 
Fa parte della generazione poli-
tica di Terra. Consigliere comu-
nale, è stato anche segretario 
comunale di Forza Italia fino a 
traghettare il partito alle elezioni 
del 2009. Forte oppositore del 
sindaco Calogero Santangelo 
dopo il ribaltone che ha estro-
messo Fi e An dal governo della 
città, Lanfranco Principi ha fatto 
parte come segretario e consi-
gliere comunale della delegazio-
ne che avrebbe dovuto riportare 
i partiti del centrodestra al timo-
ne dopo una difficile trattativa 
sui tavoli provinciali. E invece 
fu determinante la firma di Nello 
Romualdi, all’epoca capogruppo 
di Forza Italia, per mandare a 
casa Calogero Santangelo e apri-
re la nuova stagione politica che 
tutti conoscono. Lanfranco Prin-
cipi rimase in Forza Italia, non 
riuscì ad entrare in Consiglio 
con Domenico D’Alessio. Nel 
2013 per protesta contro la can-
didatura a sindaco di Nello 

Romualdi, decise di lasciare il 
Pdl. Tentò di candidarsi nelle 
civiche, ma gli fu posto il veto. 
Faceva parte della platea dei 
cosiddetti “impresentabili” per 
la coalizione civica. Si avvicina 
comunque all’esperienza civica 
e nel 2017 è amministratore 
unico della Multiservizi. Nel 
2018 i veti cadono. Si candida in 
Unione Civica. Ricopre il ruolo 
di assessore alle finanze e vice-
sindaco fino alla rottura con le 
civiche a dicembre 2022. È con-
sulente del lavoro. Ha uno studio 
autonomo ad Aprilia. È presi-
dente del Consiglio provinciale 
di Latina dell’Ordine dei Consu-
lenti del Lavoro. La sua storia 
politica dimostra che la politica 
è per lui una passione. In questi 
anni ha dimostrato di non parla-
re molto, ma di essere fortemen-
te intransigente sui suoi valori.  
 
LE LISTE A SOSTEGNO 
Sono sette le liste a sostegno di 
Lanfranco Principi: Ama, Forza 
Aprilia, Aprilia Valore Comu-
ne, Fratelli d’Italia, Lega, 
Principi Sindaco, Unione Civi-
ca. Nella lista Principi Sindaco 
troviamo l’ex capogruppo di 
Piazza Civica Pino Petito, l’ex 
assessore Rino Savini e Giusep-
pe Gabanella. Troviamo anche 
Giuseppe Zaccone. Tra confer-
me e novità: Mirko Merli è in 
Ama, Vittorio Marchitti e Rita 
Zanchi sono in Forza Aprilia, 
Elvis Martino è nella Lega e 
Giovan Battista Trenta è in 
Unione Civica. 

Pronto a scippare alle civiche la guida della città con “Un’altra Aprilia”
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Candidato sindaco di due liste “Fiamma Tricolore” e “Amici per l’Italia” e incassa l’appoggio di Benedetto La China 

LA SFIDA ANTISISTEMA 
DI ANGELO CASCIANO 

Il medico di famiglia che è pronto a giocarsi la sua partita contro tutti i blocchi politici
di Riccardo Toffoli 
 
Angelo Casciano bissa la 
sua sfida per le amministra-
tive. Si presenta candidato 
sindaco sostenuto da due 
liste: Fiamma Tricolore e 
Amici per l’Italia. Angelo 
Casciano rispetto al 2018 è 
sicuramente rafforzato. La 
sua notorietà è dovuta in 
gran parte alla sua vicenda 
personale e alla sua battaglia 
di continuare la professione 
medica a fianco dei suoi 
assistiti nonostante non 
avesse potuto fare il vaccino 
anti-Covid. È diventato il 
vessillo di chi non si è piega-
to alle imposizioni. Nel 2018 
lo conoscevano in pochi. Si 
presentò con la sua Demo-
crazia Cristiana, quasi sco-
nosciuto alla politica e alla 
città. Di origine calabrese, 
Angelo Casciano è un medi-
co di famiglia. Si è fatto 
conoscere ed apprezzare 
come medico di famiglia fin 

da subito. Nel 2018 raggiun-
se il 2,21% con una sola 
lista: la Democrazia Cristia-
na. Oggi si presenta con due 
liste ed è molto più cono-
sciuto rispetto ad allora. “Per 
problemi burocratici –ci 
spiega- non siamo riusciti a 
presentare la terza lista, che 
è poi la mia Democrazia Cri-
stiana. Abbiamo deciso di 
concentrare su due liste la 
nostra battaglia ma con noi 
ci sono tutti i potenziali can-
didati della Democrazia Cri-
stiana e il sostegno di Bene-
detto La China”. 
 
BENEDETTO LA CHINA 
APPOGGIA CASCIANO 
All’inizio aveva deciso di 
candidarsi, poi ha ritirato la 
sua candidatura ma appog-
gerà Angelo Casciano. È 
l’imprenditore Benedetto La 
China, leader dei Gillet 
Arancioni, che ha ritirato la 
sua candidatura a sindaco 
ma ha ufficializzato il suo 

appoggio per Angelo 
Casciano.  
 
IL POINT E LA PRESEN-
TAZIONE UFFICIALE 
 Il point elettorale di Angelo 
Casciano è in Via Bruxelles 
dietro la banca. Sarà un 
punto importante da dove 
partire per una campagna 
elettorale fuori dagli schemi. 
La presentazione ufficiale 
invece, si terrà martedì 18 
aprile alle 18 presso il Deli-
rium Caffè di via Carducci. 
  
LA GUERRA PER MAN-
TENERE LA SUA PRO-
FESSIONE 
La storia di Angelo Casciano 
è andata a finire su tutte le 
cronache provinciali e regio-
nali. Medico di famiglia, 
non ha potuto fare il vaccino 
anti-Covid per problemi di 
salute certificati. L’ordine 
dei medici lo ha subito rein-
tegrato con il ripristino della 
mansione e dell’attività pro-

fessionale di medico. Si è 
visto piombare nello studio i 
Nas e poi si visto dirottare al 
centro di ascolto di Sabaudia 
dove non è mai andato. Ha 
continuato a svolgere la pro-
fessione senza stipendio per 
mesi, nonostante non avesse 
accesso ai ricettari per i suoi 
pazienti (che non gli sono 
stati tolti) e nonostante 
potesse utilizzarli quando 
era chiamato a sostituire dei 
colleghi. Poi cambia gover-
no e cambiano le regole. 
Torna regolarmente nella sua 
mansione ma continua a 
lamentare ancora problemi, 
tra i quali i ricettari e una 
serie di procedimenti in 
essere. “Continuo con il mio 
progetto –ci dice Casciano- 
che questa volta ottiene l’ap-
poggio di liste, quasi tutte 
ben definite con nomi cono-
sciuti ed apprezzati in città. 
C’è Antonio ma ci sono tan-
tissime persone che ringra-

zio per il sostegno e la fidu-
cia che mi hanno dato. Per 
me non è stato un periodo 
facile. Sono considerato 
come l’uomo antisistema, 
colui che ha combattuto le 
imposizioni e non si è mai 
piegato. È stato così, sono 
così di carattere. Rispetto al 
2018 penso di essermi fatto 
conoscere dai cittadini di 
Aprilia, vado avanti senza 
avere timore di esprimere il 
mio pensiero e le mie idee e 
sono convinto che nessuno 
debba rinunciarci”. Questa 
candidatura è veramente 
importante per Angelo 
Casciano dal punto di vista 
personale. La vive come un 
riscatto per quello che ha 
passato.  
LE LISTE E I VOLTI 
CONOSCIUTI 
I nomi delle liste di Angelo 
Casciano appartengono a 
persone conosciute, alcune 
storiche famiglie di apriliani. 
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“Non ci sentiamo rappresentati da nessuna coalizione e da nessun candidato” 

CARMEN PORCELLI RIPROVA  
L’IMPRESA CON CAMBIAPRILIA 

Tre i temi: ambiente, lavoro e dignità 
di Riccardo Toffoli 
 
Carmen Porcelli scende nuova-
mente in campo. È la terza can-
didatura a sindaco. Oggi corre 
con la lista CambiAprilia che 
annuncia: “non si fermerà alla 
campagna elettorale, ma prose-
guirà il suo percorso politico”. 
Tutti davano per certa la candi-
datura di Carmen Porcelli ma lei 
finora non ha confermato né 
smentito. È rimasta in silenzio, 
lavorando a mani basse ad un 
nuovo progetto che è la sintesi di 
questi anni di presenza sul terri-
torio fuori dal Consiglio comu-
nale. Sabato 15 aprile ha così 
voluto ufficializzare questo per-
corso con una conferenza stam-
pa di presentazione molto parte-
cipata al Bio Ristobar di Via 
Aldo Moro. Tanti colori per Car-
men Porcelli, si notano subito. 
Sono i colori di un’Aprilia da 
cambiare ma soprattutto sono i 
colori dei “sogni”, quelli che 
secondo Carmen Porcelli sono 
venuti meno in tutti questi anni 
con una politica al ribasso. “In 
questa città non c’è più posto per 
i grandi sogni. Ci si accontenta” 
–ha detto. Ogni tema del pro-
gramma elettorale veniva antici-
pato da un cartoncino colorato 
portato da un sostenitore del 
progetto. Il motto della lista è “Il 
coraggio di cambiare, l’onestà di 

averlo chiesto” rimarca il per-
corso fatto in tutti questi anni di 
attività politica. “CambiAprilia 
è un’avventura che nasce da 
almeno 3 anni di attivismo sul 
territorio molto sentito. –ha 
esordito Carmen Porcelli- Ave-
vamo deciso di non partecipare 
questa volta perché avevamo 
preso le distanze dai precedenti 
percorsi politici e avevamo deci-
so di abbracciare temi che senti-
vamo più nostri partendo dalle 
richieste dei territori e dei citta-
dini. Abbiamo deciso tutti insie-
me questo nome un po’ per 
tagliare con l’esperienza del pas-
sato che non rinneghiamo, ma 
vogliamo però iniziare un’av-
ventura nuova che non si ferma 
alla campagna elettorale ma che 
proseguirà”.  
“NESSUNO CI RAPPRE-
SENTA” 
Tre sono i temi principali su cui 
è andata in paricolare l’attenzio-
ne di Carmen Porcelli: l’ambien-
te, il lavoro e la dignità. “Abbia-
mo visto le coalizioni e i temi 
portati avanti dai candidati e non 
ci siamo sentiti rappresentati da 
nessuno. –ha continuato- La 
dignità di chi abita nelle perife-
rie, dei disabili, dei cittadini che 
non possono contare su qualcu-
no che li rappresenta e che sono 
esclusi dalla vita della città. Vor-
rei dire, non ci sono forze politi-

che credibili sul tema dell’am-
biente”.  
“UNA CLASSE POLITICA 
AUTOREFERENZIALE” 
“Questi anni sono stati segnati 
da un’assenza del dibattito. –ha 
puntualizzato- Bisogna tornare 
ad essere partecipi della città.  
Gli argomenti di questa campa-
gna elettorale sono le piste cicla-
bili e i cambi di casacca. Queste 
sono facciate di uno stesso pro-
blema: una classe politica citta-
dina autoreferenziale”.  
“ABBIAMO DI FRONTE 
UNA CITTA’ CHE NON CI 
ASSOMIGLIA” 
Un problema affrontato da Car-
men Porcelli è quello della pro-
grammazione a medio e lungo 
termine. “Oggi non lo abbiamo 
visto –spiega- abbiamo assistito 
ad interventi dislocati senza una 
visione e solamente per distrug-
gere ciò che c’è. Così com’è 
successo ad esempio con Largo 
delle Rose. Quando esco per 
strada vedo qualcosa che non mi 
piace e che non mi assomiglia. E 
allora dobbiamo fare qualcosa 
per avere la nostra città, il deco-
ro, partendo proprio dalle perife-
rie”. 
 

CHI E’ CARMEN  
PORCELLI 

Carmen Porcelli è giornalista 
professionista appartenente ad 

una famiglia storica 
di Aprilia, impegnata 
nel sociale e anche in 
politica. Lei è stata 
per tanti anni la firma 
di punta di Latina 
Oggi e poi del quoti-
diano Il Territorio. I 
suoi “Cippò” faceva-
no tremare la politica 
apriliana. Nel 2013 
per Sel si è candidata 
alle primarie del cen-
trosinistra e le ha 
vinte battendo per 
cinque voti Vincenzo 
Giovannini leader 
storico del Pd aprilia-
no. Dal 2013 al 2018 
è stata forse l’unica a 
fare una vera e pro-
pria opposizione al 
governo Terra. Ha 
svolto in maniera 
molto simile il ruolo 
di Ilaria Bencivenni 
nella precedente 
a m m i n i s t r a z i o n e 
civica del 2009. Nel 2018 il cen-
trosinistra, a seguito di una frat-
tura evidenziata quasi subito 
dopo le elezioni, gli ha voltato le 
spalle preferendo l’ex presidente 
Giorgio Giusfredi e lei forte del 
successo ottenuto si è candidata 
a sindaco sostenuta da quattro 
liste di cui la più nota era Prima-
vera Apriliana. Nonostante l’ot-

timo risultato personale ottenuto 
(il 6,6%) non è entrata in Consi-
glio a causa del conteggio pro-
porzionale della legge elettorale 
che è suddiviso sul voto delle 
liste e non su quello dei candida-
ti sindaco. Ha proseguito ugual-
mente il suo percorso con un 
occhio attento all’ambiente e al 
territorio. 
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Il Movimento 5 Stelle sarà questa volta presente 

ANDREA RAGUSA LANCIA APRILIA 5 STELLE 

“Non farò campagna elettorale denigrando ma proponendo”
di Riccardo Toffoli 
Ora è ufficiale. Dopo due elezio-
ni saltate, il Movimento 5 Stelle 
correrà a queste amministrative 
con Andrea Ragusa candidato 
sindaco. Non è stato semplice e 
per nulla facile. Anche questa 
volta le tensioni interne e le divi-
sioni hanno rischiato di far salta-
re il progetto e fino all’ultimo 
sembrava che neanche questa 
volta arrivasse la certificazione. 
E invece a fine marzo una 
riunione ha di fatto propendere 
per il nucleo storico dei meetup 
apriliani e ha assicurato loro il 
simbolo del Movimento 5 Stelle 
che, ora è confermato, correrà 
alle consultazioni amministrati-
ve di maggio con Andrea Ragu-
sa candidato sindaco. La presen-
tazione ufficiale si è tenuta 
domenica 16 aprile all’Hotel 
Enea di Aprilia alle ore 11. Si 
respirava aria di commozione in 
sala. Oreste Consolandi, attivista 
storico locale del Movimento 
era fortemente emozionato. A 
fianco degli attivisti apriliani 
presenti c’erano tutti i livelli isti-
tuzionali del Movimento 5 Stel-
le: l’eurodeputato Fabio Massi-
mo Castaldo, la deputata Ilaria 
Fontana e il consigliere regiona-
le ex sindaco di Pomezia Adria-
no Zuccalà. È stato proprio 
Castaldo a lanciare “Aprilia 5 
Stelle”, a dire che ad Aprilia il 
Movimento c’è stato, c’è e ci 
sarà anche in futuro. Il Movi-
mento 5 Stelle è sicuramente la 
principale novità politica di que-
ste elezioni amministrative. In 

questa tornata elettorale si capirà 
il “peso” locale del Movimento 
5 Stelle e quindi il lavoro che il 
Movimento dovrà fare per 
garantire presenza sul territorio. 
La presenza del simbolo avvici-
na sicuramente l’ipotesi di un 
ballottaggio ma significa anche 
“rinnovamento, un qualcosa di 
nuovo che si affaccia sulla poli-
tica locale” –come dice anche 
Andrea Ragusa. Rompe gli sche-
mi e apre l’ipotesi di un terzo 
polo innovativo, anche se non 
propriamente conformato per 
via del tempo ristretto con cui si 
è dovuto procedere, rispetto alla 
scelta: “di qua e di là”. La pre-
senza del simbolo del Movimen-
to 5 Stelle andrà con probabilità 
ad incidere maggiormente sul-
l’affluenza, portando a votare 
chi magari è stanco della vec-
chia politica apriliana.  
UN PROGRAMMA ELET-
TORALE DI COSE CHE SI 
POSSONO FARE IN POCO 
TEMPO E CON POCHI 
SOLDI 
L’intervento di Andrea Ragusa si 
è concentrato sul programma 
elettorale e ha parlato concreta-
mente di cose che possono esse-
re fatte subito, con poche risorse 
economiche e senza troppe pre-
tese, ma in grado di migliorare la 
qualità della vita dei cittadini. Il 
leitmotiv del Movimento sulla 
partecipazione attiva viene rical-
cato anche da Ragusa: “il citta-
dino deve far parte delle scelte 
politiche e deve essere coinvolto 
con delle riunioni anche quindi-

cinali”. Il primo punto dell’inter-
vento è stato speso per gli anzia-
ni. “In questa città abbiamo più 
di 14 mila anziani, over 65. Rap-
presentano un valore e un patri-
monio da coinvolgere. Non sono 
una categoria debole”-ha detto. 
A loro sono destinati interventi 
di coinvolgimento nelle attività 
pubbliche e sociali come ad 
esempio il “nonno vigile”, che 
potrebbe andare in aiuto della 
Polizia Locale ridotta all’osso, 
nei servizi di accompagnamento 
o di vigilanza all’ingresso e 
uscita delle scuole. E un impe-
gno degli anziani si prevede 
anche nell’attività di cura del 
verde nelle scuole. Molto inno-
vativo il progetto del controllo 
del territorio con l’installazione 
di telecamere che si attivano 
solo in caso di infrazione o di 
movimento e che pertanto non 
necessitano della presenza di un 
poliziotto h24. “Le telecamere 
sono impostate con un applica-
zione che mette in allarme solo 
quando c’è l’infrazione o quan-
do vengono ripresi dei movi-
menti”-ha spiegato Ragusa. Nel 
programma sono inseriti anche i 
pannelli a messaggio variabile 
ossia dei pannelli che consento-
no di fornire informazioni di uti-
lità pubblica come la farmacia di 
turno, l’orario di apertura degli 
uffici, dove trovare i parcheggi o 
di notizie più contingenti. Altro 
punto riguarda la richiesta dei 
certificati tramite il sito internet 
del Comune, evitando quindi la 
fila agli sportelli del Comune. 

Sempre nel programma c’è uno 
spazio dedicato alle adozioni dei 
cani nel canile e gattile comuna-
le da realizzare al più presto pos-
sibile. Altro nodo riguarda il 
fenomeno del pendolarismo tra-
mite un servizio di trasporto 
navetta legato agli orari effettivi 
dei treni e con un’attenzione 
maggiore alla stazione ferrovia-
ria sia dal punto di vista della 
manutenzione sia della sorve-
glianza con l’installazione di 
telecamere.  
CHI E’ ANDREA RAGUSA 
Andrea Ragusa è del 1965. Ha 
frequentato il liceo scientifico e 
si è laureato in scienze della 
comunicazione all’università di 
Teramo. Non appartiene alle 
famiglie storiche apriliane, ma è 
arrivato ad Aprilia circa 20 anni 
fa per motivi di lavoro. Attual-
mente è militare dell’aeronauti-
ca e lavora a Roma, per questo 

conosce tutti i problemi dei tan-
tissimi pendolari apriliani. Gril-
lino da sempre, ha fondato il 
gruppo Grillini Apriliani nel 
2012 e, anche se non presente in 
Consiglio comunale, ha solleva-
to problematiche sociali e ammi-
nistrativi tallonando con spirito 
critico l’attività dell’amministra-
zione.  
LA LISTA DEL MOVIMEN-
TO 
La lista del M5S è composta da 
persone di Aprilia, alcuni storici 
esponenti di conosciute e 
apprezzate famiglie apriliane. 
“Non ci sono nomi che sono 
conosciuti dalla Procura della 
Repubblica” –ironizza Castaldo. 
Tra i nomi c’è anche la professo-
ressa Sonia Modica, apriliana 
ma ex assessore alla cultura nel 
Comune di Ardea. È stata anche 
candidata alle regionali nella 
provincia di Roma.  
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Come in tutte le elezioni politiche qualcuno rimane a casa per scelta personale o perché trova porte chiuse 

I GRANDI “ASSENTI” DELLE ELEZIONI  
Un elenco (non esaustivo) degli assenti eccellenti 

di Riccardo Toffoli 
 
449 candidati eppure molti 
non parteciperanno. Come in 
tutte le consultazioni, qualcu-
no rimane a casa per scelta 
personale o perché non trova 
porte aperte negli schiera-
menti presenti. E allora siamo 
andati a vedere questi “big” 
che non saranno presenti in 
queste consultazioni ammini-
strative.  
GIORGIO GIUSFREDI 
L’unico assessore uscente che 
ha deciso di non candidarsi è 

Giorgio Giusfredi. Una scelta 
personale. Giorgio Giusfredi 
storico professore di educa-
zione fisica e poi preside 
prima della Gramsci e poi 
della Pascoli, aveva accettato 
la candidatura a sindaco nel 
2018 offertagli dal centrosini-
stra. Ha ottenuto un 20% e ha 
rifiutato subito l’accorpamen-
to per il ballottaggio con 
Terra. Ma con l’amministra-
zione Terra è iniziato presto 
un avvicinamento che, visto 
lo sfaldarsi della coalizione 
che lo ha sostenuto, lo ha por-
tato ad inserirsi nella crisi 
politica avviata con Piazza 
Civica a dicembre 2022 e ad 
essere attuale assessore all’ur-
banistica uscente. Ha aderito 
ad Azione di Calenda ma ha 
deciso di non presentarsi a 
queste consultazioni elettora-
li, lasciando la sua eredità 
politica a Davide Zingaretti 
(eletto nel 2018 nella sua 
lista) ora candidato nella lista 
Luana Caporaso sindaco. 
Della storica lista Giusfredi 
Sindaco non sarà presente 
neanche l’attuale consigliere 
comunale Alessandra Addes-
se.  
FRANCESCO E ROSA-
RIO GRASSO 
Né Rosario né Francesco 
Grasso saranno presenti alle 
consultazioni elettorali. Rosa-
rio, volto noto in città, impe-
gnato nel sociale da anni, pre-
sidente dei soci Coop. Tante 
le iniziative portate avanti e 
tanti i traguardi raggiunti. 
Non sarà presente per motivi 
di salute anche se il suo 
appoggio va a Luana Capora-
so. Il figlio Francesco, già 
consigliere della Lista Forum 

e candidato regionale nella 
lista D’Amato, passa il turno. 
“Anche se nel prossimo con-
siglio comunale non ci sarò –
ha detto- una cosa è certa il 
mio impegno politico non 
finisce qui anzi è solo un 
nuovo inizio. Rimarrò a dis-
posizione della politica e del 
prossimo sindaco/a della mia 
Città e rimarrò a disposizione 
come ho sempre fatto per 
ogni cittadino. Ringrazio per 
questi anni il Sindaco, la 
Giunta e tutti i miei colleghi 
consiglieri. Ringrazio tutte le 

persone che in questi mesi mi 
hanno supportato e hanno 
dimostrato la loro stima nei 
miei confronti. È stata un’e-
sperienza bellissima che mi 
ha fatto crescere sotto ogni 
aspetto, mi ha insegnato tanto 
e mi ha reso inevitabilmente 
una persona migliore”. 
PIAZZA CIVICA 
Più complesso il discorso su 
Piazza Civica. Con un comu-

nicato stampa, molto sofferto, 
giovedì 13 aprile Monica 
Laurenzi ha ufficializzato 
l’assenza del movimento 
dalla consultazione elettorale. 
Il capogruppo in consiglio 
comunale Pino Petito però è 
candidato nella lista Principi 
Sindaco, a sostegno di Lan-
franco Principi e ha lasciato il 
gruppo. Piazza Civica nasce 
come trasformazione della 
lista Terra. In Consiglio 
comunale però il gruppo 
facente capo a Omar Ruberti 
e Monica Laurenzi non ha 
aderito totalmente al nuovo 
soggetto politico. Mariana 
Iulian, subentrata a Omar 

Ruberti, è rimasta nella Lista 
Terra e ha continuato l’espe-
rienza di questa lista che si è 
arricchita nel tempo del con-
tributo di Michela Biolcati e 
Vincenzo Giovannini. La 
Lista Terra oggi è diventata 
Aprilia Città Civica. Piazza 
Civica invece, ha contato sui 
consiglieri Petito, Iacoangeli 
e Diamanti. Nel dicembre 
2022 le elezioni provinciali 
sanciscono l’uscita dalla mag-
gioranza del gruppo. Inizia 
una fase di riposizionamento. 
Durante questo mese prece-
dente la presentazione delle 
liste, si sono rincorse le voci 
di possibili movimenti. Prima 
con un Terzo Polo fondato 
sull’asse M5S-Pd (ipotesi fal-
lita), poi con un avvicinamen-
to a Carmen Porcelli. E infatti 
Monica Laurenzi era presente 
alla presentazione della lista 
di Carmen Porcelli e lei stessa 
ha ringraziato Monica Lau-
renzi dicendo che è stata l’u-
nica a dare ascolto alle loro 
richieste quando era assesso-
re. Ora il gruppo perde il 
sostegno di Pino Petito il 
quale ha deciso di candidarsi 
nella lista Principi. “Per un 
consigliere comunale –ha 
dichiarato Petito- il rapporto 
con il sindaco è essenziale e i 
fallimenti dell’attuale consi-
liatura sono da attribuirsi tutti 
a Terra che ha tradito il man-
dato elettorale cacciando chi 
era stato indicato per ammini-
strare e facendo rientrare 
dalla finestra chi era stato 
mandato all’opposizione. Un 
fatto grave che racconta di un 

modo autoritario di fare poli-
tica: io decido e tutti fanno 
quello che dico io. Cosa che i 
cittadini in questi anni hanno 
imparato a capire a loro spese, 
ascoltando tante promesse poi 
non mantenute. Pur non 
essendo di destra la mia can-
didatura a sostegno di Princi-
pi nasce principalmente per il 
rapporto costruito con lui in 
questi anni. Lo reputo una 
persona pacata, capace di dia-
logo, soprattutto di ascolto, e 
credo che potrà dare alla città 
il contributo migliore possibi-
le in questo momento. Conte-
stualmente alla candidatura 
ho presentato le dimissioni 

dal gruppo consiliare di Piaz-
za Civica e l’ingresso nel 
gruppo misto. Sono stati anni 
intensi di lavoro leale e frut-
tuoso, abbiamo discusso e 
sempre condiviso una sintesi. 
Ora però, pur comprendendo 
la decisione di non partecipa-
re alle elezioni, a livello per-
sonale ho scelto di intrapren-
dere un percorso differente e 
per questo motivo è giusto 
che questa scelta non venga 

associata a quella di Piazza 
Civica”. Il gruppo infine ha 
ufficializzato la posizione di 
non candidarsi con nessuno e 
neppure di correre autonoma-
mente. Una decisione “soffer-
ta” che ha comportato parec-
chi dibattiti interni. “Piazza 
Civica nasce come forza pro-
gressista ed ecologista –si 
legge nel comunicato- perché 
anche ad Aprilia potesse rea-
lizzarsi il rinnovamento della 
politica e la partecipazione 
dal basso che in questi mesi in 
molte realtà, anche geografi-
camente vicine alla nostra, ha 
cominciato a prendere forma. 
Ma mentre in questi contesti 
il civismo è stato impulso 
decisivo per rinnovare i parti-
ti, i temi e un intero quadro 
politico, ad Aprilia il “civi-
smo autarchico” ha fagocitato 
tutto e tutti impedendo che 
nascesse un polo progressista 
e riformista da contrapporre 
ad una coalizione di destra, 
capace invece di attrarre forze 

moderate”. 
I SIMBOLI DEI PARTITI 
DI CENTROSINISTRA 
Non sembra una notizia per-
ché volti e personaggi sono 
comunque candidati, ma per 
la prima volta ad Aprilia non 
si presentano i simboli del 
centrosinistra. Non c’è il Pd 
che comunque in tutti questi 
anni è stato il centro propul-
sore di un’alternativa di cen-
trosinistra al centrodestra e al 

civismo. Non si troverà nean-
che Azione e Italia Viva, non 
ci saranno Unione Popolare e 
le storiche liste di sinistra. 
GIUSTINO IZZO 
Tra i tanti big storici che non 
si sono presentati (Giorgio 
Nardin, Giovanni Bafundi, 
Carmelo Terzo e molti altri) 
c’è Giustino Izzo, ex assesso-
re alle attività produttive. La 
sua storia merita la citazione 
tra i big assenti in questa 
competizione elettorale. Il 
suo nome è legato ormai al 
mondo dell’associazionismo. 
Con un tema affiato di perso-
ne ha preso i locali dell’ex 
Flavia ’82 e li ha trasformati a 
tal punto da renderli un riferi-
mento per tutta la zona. Il suo 
impegno è andato anche come 
presidente dell’associazione 
diabetici. Giustino Izzo è 
stato fino all’ultimo corteg-
giato dalle civiche e dal cen-
trodestra ma alla fine ha deci-
so di non candidarsi.  

Giorgio Giusfredi

Francesco Grasso

Omar Ruberti e Monica Laurenti con il sindaco Terra

Giustino Izzo
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Nasce la rubrica de Il Giornale del Lazio per dare voce ai candidati di queste amministrative di Aprilia 

INCONTRO CON IL CANDIDATO 
Si ritrova nei candidati la passione per la politica e un motivo in più per appassionarci

di Riccardo Toffoli 
 
“Incontro col candidato”. È 
nata così per caso la rubrica 
che Il Giornale del Lazio sta 
portando avanti sulla sua 
pagina facebook. È nata gra-
zie ad una piacevole chiac-
chierata con una cara vecchia 
compagna di classe di liceo, 
Ilaria Cavallin, da sempre 
appassionata della politica e 
questa volta alla sua prima 
candidatura. È uscita così la 
prima intervista di presenta-
zione e la nascita di una rubri-
ca il cui nome “Incontro col 
candidato” è stato dato dal 
direttore Bruno Jorillo che su 
questo mestiere ha sicura-
mente tanta esperienza da 
vendere. Poi è stata la volta di 
Ilaria Bencivenni, lei candi-
data in Fratelli d’Italia per 
spiegare il suo ritorno nella 
politica attiva cittadina dopo 
una lunga pausa. E da lì la 
voce si è sparsa e hanno ini-
ziato a scriverci per farsi 
conoscere e per essere intervi-
stati. Per molti si tratta della 
prima candidatura, per altri 
che hanno avuto già candida-
ture negli anni passati, della 
prima intervista. Per i più 
veterani è un modo per rilan-
ciare la propria attività e le 
proprie proposte. E questa è 

una cosa bellissima perché 
alla fine è nostro compito far 
conoscere quanto e quanti più 
possibile. L’opinione pubbli-
ca ha modo di vedere e sentire 
da vicino i candidati, si può 
fare un’idea più precisa su chi 
votare in base alle proprie 
sensibilità. Chi vuole si 
cimenta a sentirle, mi dicono 
che ci sono persone che le 
hanno ascoltate tutte senza 
perdersi neanche un secondo. 
Sono sicuramente gli appas-
sionati. Quelli a cui difficil-
mente strappi il voto perché 
non basta essere convincenti. 
Ma ci sono anche coloro che 
si imbattono casualmente 
nelle interviste e le ascoltano 
e magari si convincono. E si 
convincono anche ad andare a 
votare, sollecitata dalla pas-
sione che si vede negli occhi 
di questi candidati. Poi ci 
sono gli stessi candidati che 
ascoltano gli avversari o i 
“compagni” (se si può ancora 
usare questa parola) di lista. 
Si conoscono meglio e ascol-
tano altre idee. Certo è diffici-
le intervistare 450 candidati 
ma insomma siamo sulla 
buona strada e alla fine quello 
che conta è aprire una finestra 
su un modo, che nonostante la 
politica dovrebbe essere 
quanto di più aperto e traspa-

rente possibile, rimane 
spesso sommerso. Som-
merso anche agli addetti 
ai lavori. Quanti di noi 
conoscono tutti i candi-
dati delle liste? Nessu-
no. A quanti è venuta la 
curiosità di conoscerli? 
Magari ci si appassiona, 
si firma la candidatura e 
poi si rimane schiacciati 
dal peso di chi ne sa di 
più, dai tempi ristretti 
che non ti permettono di 
imparare il “mestiere” 
da chi è più esperto (che 
tra l’altro ha da fare 
campagna elettorale e poco da 
dedicare agli altri). E quindi 
molti rimangono al palo senza 
conoscere e senza che l’espe-
rienza si trasformi in un arric-
chimento anche personale. 
Conoscere temi, problemati-
che, leggi, modalità, persone. 
Tutte cose necessarie per una 
campagna elettorale che una 
volta si imparavano all’inter-
no dei partiti. Quando i partiti 
facevano “scuola” e oggi si 
danno per scontato ma che 
scontate non lo sono affatto. E 
così in chi non ce la fa, rima-
ne la delusione scottante di 
una passione frustrata. Finita 
la campagna elettorale si 
torna alla quotidianità. Oggi 
ci si riunisce anche poco 

all’interno delle liste e dei 
movimenti e chi non ha il suo 
“peso” viene lasciato a se 
stesso. È un peccato. Sono 
risorse non sfruttate. Qualsia-
si passione non sfruttata è uno 
spreco e, dirò di più, un danno 
al progresso democratico, 
civile, sociale e anche econo-
mico di una comunità. Perché 
magari la passione iniziale si 
può trasformare in qualcosa 
di più e, se coltivata da qual-
cuno che l’annaffia con 
amore tutti i giorni, può porta-
re a crescere nuova classe 
dirigente politica di questo 
paese. E sappiamo tutti quan-
to ce ne sia bisogno. Tanti 
volti sono giovani. Questo a 
dimostrazione che oggi c’è 

un’inversione di tendenza 
rispetto al passato e i giovani 
vogliono esserci e contare. È 
bello vedere un giovane avvi-
cinarsi alla politica, sentirlo 
parlare di politica con la pas-
sione pura di un ventenne che 
ci ricorda ideali, non quelli 
nostri e andati di un tempo, 
ma quelli dell’oggi che un po’ 
si rifanno alle lontane polis 
della cultura greca. Anche per 
noi è un grande stimolo a pro-
seguire e a capire, diciamolo 
con forza, quanto è bella la 
nostra democrazia. Sono le 
campagne elettorali i momen-
ti in cui la routine si infrange, 
si sentono idee nuove, nuove 
proposte, si vedono nuovi 
volti di cui finora nessuno si 
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era accorto. E che magari 
dicono di più e meglio rispet-
to a quanto abbiamo sentito. 
Ma la routine è anche quella 
che ti appiattisce, che ti porta 
al “si deve fare, si deve fare 
così”. Mentre una novità ti fa 
sognare e ti riporta a rispolve-
rare la prima missione: “Si 
può fare. E si può fare anche 
così”. Il che significa passio-
ne. E questo si legge in tutti i 
candidati, indipendentemente 
dal loro schieramento. E fa 
bene a noi perché il nostro 
mestiere non si fa per “dove-
re” ma perché c’è un sistema 
democratico che funziona e 
che ci impone, anche quando 
vorremo non essere disturbati 
per i prossimi 20 anni, una 
“scelta”. Direi che ci impone 
anche di fronte alla comodità 
del “dovere” quotidiano, l’op-
zione “possibilità”, il “bivio” 
nonché quel brivido perenne-
mente giovanile dell’entusia-
smo. Ecco allora la rubrica 
“Incontro con il candidato” 
che è tutta per i nostri lettori e 
ascoltatori e che continuerà a 
dare voce in questa campagna 
elettorale a chi vorrà farsi 
conoscere, a stimolare il 
dibattito pubblico e a rinver-
dire nel nostro piccolo, il 
senso dell’appuntamento elet-
torale. 
ILARIA CAVALLIN – 
Unione Civica. “Si può unire 
il centro con la periferia, gli 
anziani con i giovani”. Per 
vedere l’interista: 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/6132
62743636771 
ILARIA BENCIVENNI –

Fratelli d’Italia. “Mai affasci-
nata dal civismo. Penso che la 
politica si faccia nei partiti”. 
Per vedere l’intervista: 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/6112
07273845317  
CARMELO TERZO – Apri-
lia Valore Comune. “Non mi 
candido, ma aiuto la Lista 
Aprilia Valore Comune per-
ché è un movimento civico 
che piace alla città”. Per vede-
re l’intervista: 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/6119
19387495962 
DAVIDE ZINGARETTI – 
Luana Caporaso Sindaca. 
“Questi cinque anni sono stati 
per me una palestra. Ora una 
donna giovane con una espe-
rienza politica rappresenta la 
nostra proposta”. Per vedere 
l’intervista: https://www.face-
book.com/ilgiornale.della-
zio/videos/133461892892664 
GIUSEPPE ZACCONE – 
Lista Civica Principi Sindaco. 
“Per tornare ad un nuovo 
modo di intendere il pubblico 
amministratore: rispetta la 
cosa pubblica, i cittadini e i 
luoghi delle istituzioni”. Per 
vedere l’intervista: 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/1635
168276923338 
DANIELE AMORE – Apri-
lia Tricolore. “Abbiamo inse-
rito una serie di punti nel pro-
gramma di Luana Caporaso. 
Siamo tutte persone che fanno 
politica per passione”. Per 
vedere l’intervista: 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/6093

430360733788 
MARCELLO RAMPOL-
LA Lista Principi Sindaco. 
“L’importanza della politica, 
quella vera che si occupa 
della città per i giovani e il 
futuro”. https://www.face-
book.com/ilgiornale.della-
zio/videos/160238693634816  
ANDREA FANTONI – Lista 
Caporaso Sindaca. “L’idea di 
rimettere in piedi il progetto 
dello scrittore pontino Anto-
nio Pennacchi per i canali 
navigabili”. Per vedere l’in-
tervista: https://www.face-
book.com/ilgiornale.della-
zio/videos/948322719836548 
NICOLETTA DE ROSSI –
Forza Aprilia. “E’ un’espe-
rienza voluta per mettere a 
disposizione le mie compe-
tenze”. Per vedere l’intervi-
s t a : 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/1080
351902922884  
ANDREA BALDAZZI – 
Aprilia Tricolore. “Una giun-
ta itinerante, delle casette di 
riunione per le periferie, tute-
la delle donne con corsi per la 
difesa personale, i giochi 
della gioventù per quartiere”. 
Per vedere l’intervista: 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/9993
97011431852  
DANIA ZATTONI – Alter-
nativa Moderata Apriliana. 
“Ama è nata per creare una 
lista che potesse rappresenta-
re il cittadino e il territorio per 
dare voce al cittadino”. Per 
vedere l’intervista: 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/1405

122223652410  
LORENZO ROSSI –Luana 
Caporaso Sindaca. “La mia 
passione per la politica dai 12 
anni. Scelto Luana per una 
questione d’età. Tra noi e le 
istituzioni non c’è dialogo 
questa frattura va ricompo-
sta”. Per vedere l’intervista: 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/1739
89745567810 
VALENTINA POLIZZI –
Lista Principi Sindaco. “I 
ragazzi della mia età non 
hanno trovato un posto per far 
sentire la propria voce”- Per 
vedere l’intervista: 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/2313
29759552484  
ANNA MARIA VALENZA 
–Lista Caporaso Sindaca. 
“Scuola e comunità di Cam-
poverde sono i miei due 
impegni. Le periferie sono 
spesso abbandonato ma sono 
ricche di risorse”. Per vedere 
l’intervista: https://www.face-
book.com/ilgiornale.della-
zio/videos/783742046172722  
CAROLA LATINI –Fratelli 
d’Italia. “Faccio politica da 
quando sono piccola. Ho vis-
suto Fratelli d’Italia. Sono 
stata tra i fondatori del partito 
ed è una grande emozione e 
motivo di orgoglio vederci al 
governo”. Per vedere l’inter-
v i s t a : 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/5726
39991516413 
ALESSANDRO MAMMU-
CARI –Uniti per Aprilia. “Ci 
siamo avvicinati alla maggio-
ranza civica per una serie di 

temi e iniziative a noi cari. 
Sicuramente tra i fondanti il 
rispetto e la tutela dell’am-
biente”. Per vedere l’intervi-
s t a : 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/7759
93777418536  
ROSALBA VISCUSI – 
Unione Civica. “Cerco di 
apportare un futuro migliore 
per mio figlio. Mi piacerebbe 
riqualificare gli spazi di 
aggregazione, le aree di svago 
e potenziare i servizi educati-
vi”. Per vedere l’intervista: 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/1313
390785880291  
VALERIA STINGA –Aprilia 
Tricolore. “Ho 18 anni, faccio 
la rappresentante d’istituto 
del Rosselli e questa passione 
mi spinge a dare il massimo”. 
Per vedere l’intervista: 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/1283
120452606969  
K A T I U S C I A 
BALDASSARRE –Aprilia 
Città Civica. “La lista nasce 
dal sindaco Terra. Abbiamo 
iniziato un percorso interno e 
ci siamo trovati. Gli uomini in 
questa lista sono in minoran-
za”. Per vedere l’intervista: 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/7755
45050746592  
VITTORIO MARCHITTI - 
Forza Aprilia. "Una questione 
di metodo alla base della mia 
scelta". Per vedere l'intervista 
https://www.facebook.com/il
giornale.dellazio/videos/1420
276522067933 
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Cos’è e cosa comporterà? Focus con il presidente dell’Assinarch Fabio Marchetti 

URBANISTICA: PRESENTATA LA VARIANTE DI SALVAGUARDIA 
“Serve in via prioritaria ricucire il rapporto con le periferie” 

di Riccardo Toffoli 
 
Aprilia arriverà a 104 mila abi-
tanti. Lo certifica lo studio del-
l’arch. Daniele Iacovone incari-
cato dall’amministrazione 
comunale nel 2021 a redigere 
una sorta di variante di adegua-
mento e salvaguardia, ossia una 
fotografia sullo stato di quello 
che è in piedi urbanisticamente 
ad Aprilia e qualche misura per 
ricucire il territorio. Le risultan-
ze di questo lavoro sono state 
presentate nelle ultime settimane 
in commissione e in alcuni 
incontri pubblici. Ma ormai sarà 
la prossima amministrazione ad 
ereditare il lavoro e portarlo 
avanti. Abbiamo approfondito la 
tematica con il presidente del-
l’Assinarch Fabio Marchetti. 
L’Assinarch è l’associazione 
ingegneri e architetti di Aprilia. 
Raduna i professionisti apriliani. 
In tutti questi anni l’Assinarch si 
è distinta per la grande attenzio-
ne sul territorio. In Assinarch 
operano architetti e ingegneri 
che il territorio lo conoscono 
molto bene. La stessa associa-
zione si è fatta sentire più volte 
su settori che riguardano l’urba-
nistica e l’assetto del territorio. 
E si è fatta sentire anche su que-
sto lavoro di Iacovone portando 
il proprio contributo e alcuni 
suggerimenti.  
Presidente, cos’è questa 
variante? 
“E’ una tematica molto impor-
tante che riguarda il nostro piano 
regolatore generale. I contenuti 

su cui si sta lavorando sono mol-
teplici. C’è da dire che è un 
lavoro imponente, complesso e 
vasto. È molto importante sulle 
ricadute sulla qualità di vita dei 
nostri cittadini. Il Piano Regola-
tore risale al 1973. Era un perio-
do molto diverso dall’attuale. 
Non si sapeva proprio della glo-
balizzazione, non c’era internet. 
Oggi, giocoforza, necessita di 
essere rivisitato”. 
E come? 
“Il modo con cui andrebbe rivi-
sitato il piano regolatore è molto 
dibattuto anche all’interno della 
nostra associazione. C’è un’area 
più ortodossa che vorrebbe pro-
cedere ad una rivisitazione gene-
rale del piano regolatore e c’è 
un’altra area più modernista che 
preferirebbe interventi più mirati 
su aree specifiche. Questi due 

tronconi hanno ognuno le loro 
ragioni ma bisognerebbe entrare 
nel dettaglio e ci vorrebbe molto 
tempo”.  
L’amministrazione che ha 
fatto? 
“La variante di salvaguardia 
viene approntata attraverso studi 
e ricerche approfonditi. Abbia-
mo già avuto diversi incontri ed 
interlocuzioni pubbliche con il 
gruppo di lavoro di cui è a capo 
l’architetto Iacovone. Abbiamo 
portato le nostre osservazioni su 
una materia importantissima che 
riguarda il piano regolatore. 
Questo intervento non va a rivi-
sitare il piano regolatore ma va a 
fare una ricognizione di quella 
che è l’attuale situazione urbani-
stica”.  
Una sorta di fotografia di 
quello che c’è? 

“La ritengo un po’ riduttivo. 
Non è solo una fotografia ma 
getterà le basi per una futura 
rivisitazione del piano regolato-
re che dovrà avvenire con moda-
lità diverse da quelle di adesso. 
Questa variante va a prendere in 
considerazione vari aspetti della 
città e darà indicazioni sul possi-
bile sviluppo urbanistico e del 
benessere dei cittadini apriliani. 
Vi sono dei comparti di lottizza-
zione approvati e non ancora 
attuati. Significa che in una certa 
zona non perimetrata, si prevede 
la realizzazione di fabbricati di 
vari tipi. Questo gruppo di lavo-
ro sta facendo contezza di quello 
che c’è perché solo così si può 
intervenire con un intervento più 
incisivo”. 
Le vostre proposte? 
“Noi abbiamo dato dei nostri 
suggerimenti all’amministrazio-
ne. Prima di tutto crediamo che 
in questa ricognizione vadano 
recepite le varianti in itinere. 
C’è, poi, in via prioritaria il 
dovere morale di ricucire il rap-
porto con le nostre periferie. 
Nell’ambito della variante di 
Iacovone c’è la variante di recu-
pero dei nuclei abusivi. La 
variante di recupero è importan-
tissima per portare i servizi in 
periferia. Sappiamo bene del 
forte abusivismo durante il 
boom economico che gli studi 
hanno dimostrato non essere di 
tipo speculativo. Sono famiglie 
che hanno voluto dare un tetto ai 
propri figli, è stato un abusivi-
smo di necessità. Il fenomeno 

però, diffuso nel tempo ha creato 
una grossa difficoltà per la piani-
ficazione dei servizi. L’idea 
dell’Assinarch è quella di dover 
riconnettere le nostre periferie 
che mancano dei servizi primari 
come la rete fognaria nonché di 
centri di aggregazione. L’ammi-
nistrazione si è adoperata per 
porre una soluzione come la 
variante di recupero, ma vi do un 
solo dato su cui riflettere: per 
sanare le nostre periferie occor-
rono tra i 60 e i 100 milioni di 
euro. Un altro punto importante 
riguarda la viabilità. Non si può 
non tenere conto degli sviluppi 
programmati come l’autostrada 
Roma-Latina ad esempio”.  
L’iter di questa variante? 
“Verrà portata all’attenzione del 
Consiglio comunale e dovrà 
essere approvata. Assinarch 
auspica che i contenuti di questa 
variante vengano approvati dalla 
nuova amministrazione. Mi 
auguro che non venga disperso 
tutto lo studio fatto. Quando par-
liamo di piano regolatore, stia-
mo parlando di cose fondamen-
tali che devono essere condivise. 
È un po’ come la politica estera 
a livello nazionale. Su talune 
scelte serve continuità. Credo 
che sull’urbanistica ad Aprilia 
serva la convocazione degli Stati 
Generali di modo da realizzare 
interventi condivisi da tutti per-
ché essendo procedimenti molto 
lunghi, possano essere seguiti 
costantemente e indipendente-
mente da chi governa in quel 
momento”. 
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ATTENZIONE ALLA PRESSIONE ALTA: FARMACI E TRATTAMENTO 
INTERVENTISTICO MEDIANTE DENERVAZIONE ALL’OSPEDALE 

GORETTI DI LATINA PER COMBATTERE L’IPERTENSIONE ARTERIOSA
Una buona notizia per i mala-
ti di ipertensione arteriosa, 
soprattutto per quelli ai quali 
le cure farmacologiche sem-
brano non fornire risultati 
soddisfacenti. Una tecnolo-
gia innovativa, effettuata 
attraverso cateteri introdotti 
per via percutanea, sembra 
poter risolvere il problema. 
Si chiama denervazione 
renale l’intervento mini-
invasivo effettuato attraverso 
cateteri in anestesia locale 
cheviene effettuata dall’equi-
pe cardiologica del Prof. 
Francesco Versaci presso 
l’Ospedale Goretti di Latina.  
L’ipertensione arteriosa spie-
ga il Professor Versaci è uno 
dei principali fattori di 
rischio per le malattie del-
l’apparato cardiovascolare 
tra le quali le più temibili 
sono ictus ed infarto del mio-
cardio. 
E’ una problematica con una 
epidemiologia davvero 
impressionante: basta pensa-
re che un adulto sutre ne è 
colpito: un bilione di ipertesi 
in tutto il mondo ed il nume-
ro è in crescita: è la causa 

maggioredi morte in tutto il 
mondo: oltre 50% dei decessi 
per malattie cerebro-vascola-
ri sono attribuibili apressione 
elevata. Inoltre, se i valori 
pressori non sono adeguata-
mente tenuti sotto controllo 
lapressione alta può provoca-
re nel tempo in modo subdo-
lo danni ad occhi, rene, cuore 
e cervello conimportante 
impatto sulla prognosi e sulla 
qualità della vita con risvolti 
sociali ed economici. Il trat-
tamento progressivo dell’i-
pertensione – continua il 
Prof. Versaci - include modi-
fiche dello stile di vita quali 
attività fisica quotidiana, 
dieta povera di sale e l’utiliz-
zo di farmaci ipertensivi. 
Tuttavia, in un notevole 
numero di pazienti ipertesi 
spesso i valori pressori non 
sono tenuti sotto controllo: 
dastudi statistici emerge che 
circa il 30% degli italiani, 
anche con l’assunzione di 
farmaci la pressionenon rag-
giunge i valori desiderati. Si 
tratta spesso di pazienti gio-
vani o di media età, con un 
quadropatologico spesso 

aggravato da altri problemi, 
come obesità e sindrome 
metabolica, il cui impatto 
èmolto elevato sul SSN. Gra-
zie all’intervento di denerva-
zione renale si possono cura-
re tutti queipazienti che sono 
resistenti al trattamento far-
macologico, intolleranti ai 
vari farmaci, che possono 
causare l’insorgenza di effetti 
collaterali, spesso in età gio-
vanile o ai pazienti che assu-
mono un numeroeccessivo di 

farmaci: 3 o più con notevole 
limitazione della qualità 
della vita. L’operazione, ese-
guibilecon anestesia locale, 
prevede l’inserimento di un 
palloncino di pochi millime-
tri nelle arterie renali, attra-
verso il quale si eroga ener-
gia termica a bassa potenza 
(1 minuto per erogazione) in 
diversi punti e si ottiene la 
denervazione delle termina-
zioni del sistema simpatico in 
circa 30 minuti di intervento. 

Il Nostro centro è stato scelto 
come apripista italiano per il 
nuovo sistema di ablazione 
chiamato Paradise, che si 
aggiunge al precedente siste-
ma già in uso da circa 5 anni 
(Symplicity Spyral) e per-
mette di offrire ai cittadini 
dell’ASL di Latina tutte le 
tecnologie più moderne dis-
ponibili nel mercato e un 
sistema di controllo ambula-
toriale per monitorare i risul-
tati a distanza. 
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L’ analisi dei dati inerenti gli accessi da parte dei cittadini presso l’Ambulatorio di Cure Primarie 
“AMBU-FEST”- Distretto 2 di Latina, dopo la riapertura del 28 gennaio 2023, evidenzia che la 
scelta organizzativa operata dall’Azienda di mettere a disposizione della cittadinanza un impor-
tante servizio per le cure territoriali nei giorni prefestivi/festivi, finalizzato a dare continuità alle 
cure primarie con i Medici di Medicina Generale in sinergia con la guardia medica, sta produ-
cendo importanti risultati. 

Attraverso l’Ambufest viene, infatti, non solo 
assicurata una risposta costante e appropriata 
ai bisogni di salute dei cittadini, ma si riduce il 
numero di accessi impropri al Pronto Soccor-
so, migliorando così la fruibilità delle risorse 
sanitarie. 
I dati riguardanti gli accessi relativi alle diver-
se prestazioni indicano che dalla riapertura 
presso l’Ambufest sono stati presi in carico 
455 pazienti di cui 254 con richiesta di visita 
medica, 93 prescrizioni, 22 per prestazioni 
infermieristiche, 83 per richiesta certificato di 
malattia e 3 per continuità terapeutica. 
I dati delle diverse prestazioni sono stati com-
parati con l’attività effettuata dalla Continuità 
Assistenziale itinerante di Latina, sia nel 
periodo in cui non era attivo il Servizio Ambu-
fest, sia in seguito alla sua attivazione, da tale 
rilevazione risulta una netta diminuzione del 
numero di prescrizioni e certificazioni da parte 
della Guardia Medica, con consequenziale 
aumento da parte della stessa del numero delle 
visite domiciliari prestate all’utenza. 
Posto inoltre che, le diagnosi registrate rispec-
chiano le patologie riscontrabili nel periodo 
stagionale in corso, con una maggiore sinto-
matologia respiratoria, e che la classe di età 
maggiormente rappresentata risulta essere 
quella tra 40 e 50 anni, si evidenzia che gli 
invii in Pronto Soccorso sono stati circa il 3%, 
mentre la restante percentuale dei pazienti è 
stata curata a domicilio. 
Si ricorda che possono accedere al servizio 
“Ambufest” tutti i cittadini, di età superiore ai 
sei anni, che nei giorni  estivi necessitano di un 
consulto medico per il trattamento e la gestio-
ne di patologie che non richiedono un tratta-
mento d’urgenza (in tal caso occorre rivolgersi 
al Pronto Soccorso). Le prestazioni erogate 
riguardano patologie prese in carico dal Medi-
co di medicina generale (es. malattie osteomu-
scolari, oculistiche, dermatologiche, da raf-
freddamento, urologiche ecc), oltre alle visite 
è possibile ottenere, prescrizione di farmaci e 
di prestazioni, rilascio certificati, e altre urgen-
ze differibili. 
Si accede all’Ambulatorio di Cure Primarie 
(Ambu-Fest) nei seguenti giorni: sabato e gior-
ni prefestivi ore 14.00 - 20.00; domenica e 
giorni festivi ore 08.00 - 20.00;
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Il pittore Francesco Guadagnuolo in dieci ritratti, uno per 
ogni anno, ricorda il Pontificato di Papa Francesco

Il Maestro Francesco Guada-
gnuolo, apprezzato rappresen-
tante dell’arte contemporanea, 
annessa alla base della capacità 
creativa di ispirazione cristiana, 
ha compiuto quale omaggio al 
Papa, non occasionalmente, 
dieci ritratti, uno per ogni anno, 
nell’arco dei dieci anni di Ponti-
ficato del Santo Padre. 
Si tratta dei dieci ritratti di 
Papa Francesco eseguiti da 
Guadagnuolo che trattano il 
progetto artistico-culturale in 
dieci frasi: ”Testimoni del 
nostro Tempo”.  
Personalità del mondo culturale, 
politico e religioso rendono 
testimonianza, a vantaggio dei 
giovani di oggi, della vita, del-
l’opera e dell’insegnamento di 
alcuni tra i più noti personaggi 
della Chiesa e del mondo cattoli-
co che più hanno inciso negli 
avvenimenti e nella storia del 
ventesimo e ventunesimo seco-
lo. Infatti, questa collezione è 
dedicata a Papa Francesco per i 
giovani del Terzo Millennio. 
1-Ha condotto la Chiesa Cattoli-
ca accanto ai più deboli e indife-
si della società. 
2-Il suo impegno nei sottoborghi 
dimenticati incrementa in oppo-
sizione alla miseria offrendosi ai 
popoli e agli immigrati che ven-
gono rifiutati. 
3-É andato a trovare i luoghi più 
disparati del Pianeta, dove grup-
pi religiosi minoritari non sono 
considerati e sono maltrattati 
senza alcun diritto. 
4-Ha sostenuto l’ambiente e 
difeso la natura del Creato attra-
verso l’Enciclica Laudato Sì. 

5-Un vero pastore sempre vicino 
al prossimo indigente, che 
diventa modello di solidarietà. 
6-Ha dato prova di attenzione 
per l’occupazione: “Il mondo 

del lavoro è una priorità 
umana. E pertanto, è una priorità 
cristiana, una priorità 
nostra, e anche una priorità del 
Papa”. 
7-É un campione di responsabi-
lità umanitaria per tutto il genere 
umano. 
8-Attento alla pace e al rigetto di 
qualsiasi guerra.  
9-Ad un anno dal conflitto Rus-
sia e Ucraina, non perde la pos-
sibilità per esprimersi delle affli-
zioni dei cittadini, degli esiliati, 
particolarmente  donne e bambi-
ni.  
10-Otto anni prima della guerra 
in Ucraina ha parlato di “Terza 

Guerra Mondiale a pezzi” 
ampliato a mezzo mondo, con 
conflitti che implicano decine di 
migliaia di popoli.  
Già con il primo ritratto a Papa 

Francesco appena eletto 
il pittore Francesco Gua-
dagnuolo, ha voluto 
richiamarsi alla prima 
omelia, nell’approssi-
marsi della Pasqua 
“Camminare con la croce 
di Gesù’’ queste parole 
espresse da Papa France-
sco avevano colpito la 
sensibilità del noto pitto-
re che ha realizzato l’o-
pera. La prima cosa che 
appare nel ritratto è il 
volto, Guadagnuolo ha 
delineato con poche pen-
nellate scarne un volto 
umile, discreto, ma nello 
stesso tempo deciso nel 
segno grafico, com’è 
apparso affacciandosi la 
prima volta dalla Basilica 

Vaticana dopo la Sua elezione a 
Pontefice. 
Colpisce il colore luminoso da 
un forte segno, profondo che 
arriva all’anima. Lo sfondo ci 
sorprende per i diversi colori che 
passano dall’arancio al verde 
che fanno pensare alla natura del 
creato, che va tutelata e custodi-
ta, secondo le stesse parole del 
Pontefice. Gli occhi profondi 
emanano bontà e tenerezza. 
Nella sua vita, Papa Bergoglio, 
ha dato aiuto ai disagiati, agli 
oppressi, è sempre stato al fian-
co degli umili, oggi un Papa 
pastore a fianco della sofferenza 
e della povera gente. 

Auguriamo a Papa Francesco 
attraverso i dieci ritratti, dai 
colori mediterranei del siciliano 
Francesco Guadagnuolo, che il 
Suo Pontificato consolidi la 
comprensione tra gli uomini e la 
speranza di ritrovarsi nei veri 
valori cristiani, favorire l’inte-
grazione dei popoli di culture 
differenti per arrivare a moderni 
obiettivi sulla via dell’ecumeni-
smo.   
Recentemente il critico d’arte 
Diego Gulizia ha scritto: «…
Egli è uno dei pochi, se non l’u-
nico, che ha rivoluzionato l’ico-
nografia di quel mondo fatto di 
ufficialità e celebrazioni, di 
ritrattistica impettita e finto pau-
perismo, di aulicità teatrale e 
sacralità liturgica. Nelle sue 
opere ha saputo cogliere la 
debolezza umana, che è presente 
anche nei grandi testimoni del 
nostro tempo, i momenti di 
sconforto e di sofferenza vera, la 
profonda umanità e la debolezza 

dell’esistenza sorretta e sostenu-
ta da una profonda fede che di 
fronte agli strali dell’esistenza 
regge e non vacilla. 
Egli è sempre lì, come un repor-
ter, con il suo tratto veloce a 
cogliere ora l’ammanco e ora il 
sorriso, ora lo slancio gestuale di 
un’anima che dona se stessa al 
mondo e ora la contrazione di un 
corpo consunto che cerca nelle 
proprie membra stremate l’ulte-
riore forza per compiere la pro-
pria missione. 
Guadagnuolo è lì, a testimoniare 
con le sue opere l’ufficialità e la 
riservatezza, la celebrazione e la 
preghiera intima, testimone di 
un tempo ove la Chiesa, che per 
un verso continua ad abbottonar-
si il doppiopetto, dall’altro si 
presenta nella sua veste logorata 
dalle problematiche del nostro 
tempo guidata da uomini che 
non hanno voluto nascondere al 
mondo le proprie umane debo-
lezze… Diego Gulizia». 
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APRILIA - Grande successo nella giornata di 
lancio per il nuovo circolo scacchi cittadino

Presso i locali del Comitato 
di Quartiere “Grattacielo”, in 
corso Giovanni XXIII n.40, 
e’ stato davvero bello vedere 
oltre 40 tra bambini ed adulti 
rispondere alla prima chia-
mata dell’ Officina Scacchi 
Aprilia, neonata associazione 
sportiva dilettantistica che ha 
avuto il coraggio di risponde-
re alle chiusure del covid, 
con il sogno prima ed oggi un 
progetto reale e fattivo, quel-
lo di riportare un circolo per-
manente di scacchi in citta’, 
dove poter aggregare appas-
sionati e neofiti attorno al 
‘nobil giuco’. 
La passione di alcune coppie 
di genitori, l’entusiasmo del 
maestro Claudio Cesetti, la 
dispobibilita’ degli amici del 
Comitato di Quartiere che 
hanno subito accolto l’inizia-
tiva che si innesta perfetta-
mente nella missione di 
socialita’ ed animazione del 
quartiere centrale di Aprilia 
offrendo uno spazio gratuito, 
sicuro, attrezzato, conforte-
vole, verde, pulito ed acco-
gliente, hanno fatto il resto. 

Qualche imprenditore di 
Aprilia ha donato scacchiere, 
scacchi, orologi ed una mera-
vigliosa lavagna murale che, 
dal primo appuntamento, ha 
subito affascinato i discenti 
del Maestro nel raccontare 
regole, dinamiche, aneddoti, 
battaglie, schieramenti del 
meraviglioso mondo dei Re e 
delle Regine delle “case”. 
Affascinante da subito lo spi-
rito di rispetto che ogni scac-
chista deve apprendere ed 
incarnare. 
Il ruolo che ogni pezzo sulla 
scachiera interpreta, racconta 
proprio di questo valore uni-
verale: dai piccoli pedoni, 
deboli all’inizio ma che 
diventano cruciali nei finali 
di ogni partita, alle potenti 
torri che dominano le “colon-
ne e le traverse”, passando 
per cavalli ed alfieri, pezzi 
leggeri che con il loro movi-
mento a salti e nelle “diago-
nali” rappresentano nel 
medio gioco l’arte di costrui-
re tattiche e strategie. 
Questo inizio, incoraggiante, 
fa ben sperare, in virtu’ non 

solo delle presenze fisiche (la 
maggior parte bambini under 
14) della giornata inaugurale, 
ma soprattutto delle tante 
manifestazioni di interesse 
ricevute sui social ed incurio-
site ad aderire all’iniziativa 
nei prossimi appuntamenti. 
Gli elementi di solidita’ sem-
brano esserci tutti: soci fon-
datori appassionati, un mae-
stro di caratura, una bella 
sede, attrezzature a disposi-

zione, tanti bambini curiosi 
di imparare, giocatori adulti 
di varie categorie (dai dilet-
tanti, ad alcuni navigati di 
categoria nazionale, alle due 
nonne che non conoscevano 
neanche le regole base) che 
hanno offerto, da oggi, la 
propria disponibilita’ ed 
esperienza per far crescere il 
progetto. 
Insomma, la nostalgia per i 
circoli storici cittadini, come 

i gloriosi circoli Bobby 
Fischer di Aprilia ed il Garry 
Kasparov di Campoleone 
degli anni ‘80 e ‘90, puo’ ora 
trasformarsi in nuovo entu-
siasmo per una realta’ che 
puo’ crescere, aggregare, 
divertire tanti... con il contri-
buto di tutti. 
Aprilia lo merita.  
Ogni sabato mattina dalle ore 
10.00 spazio allo sport che 
allena la mente e le relazioni. 



20 APRILE - 9 MAGGIO 2023 pagina 27IL GIORNALE DEL LAZIO

Lo stipendio di un ospite delle galere italiane passa 
quasi direttamente dalle sue tasche alle casse 

dell’amministrazione penitenziaria  

di Lorena Fantauzzi  
Sembrano pochi euro, ma 
per i detenuti italiani la 
spending review si è tra-
dotta in una vera e propria 
mazzata: la “quota di man-
tenimento” che ciascuno 
deve pagare per ogni gior-
no trascorso in carcere è 
passata da 1,61 euro a 3,62 
euro al dì. Ora per ogni 
anno di detenzione si tratta di 1.321,30 euro. Il problema è che quei pochi che 
hanno un impiego (poco più di 10mila) guadagnano in media 2,50 euro all’ora: 
si occupano delle pulizie, della gestione della spesa per gli altri reclusi, della 
manutenzione ordinaria. È quanto mettono alla luce tante donne che vivono que-
sto calvario. ‘Oltre il danno anche la beffa – dichiara una donna che vuole rima-
nere nell’anonimato e ha il marito ristretto nella casa circondariale di Velletri- 
per andare a trovare mio marito devo rimetterci di tasca mia . Ti fanno pagare 
anche la busta per mettere i beni di prima necessità . Ti danno una lista degli ali-
menti ma non è detto che passa tutto quello che cucino malgrado mi attenga alle 
regole. Questo è uno scandalo che tutti devono conoscere – continua nel suo rac-
conto la donna- l’altro giorno sono andata a colloquio di mio marito e l’addetta 
di polizia penitenziaria mi ha fatto riportare indietro gran parte delle cose che 
avevo portato. Ma questa è ingiustizia? “. Inoltra a tutto ciò l’aggravio di non 
potersi sedere nell’ampia sala di ingresso da cui accedere per poi andare a col-
loquio, completamente vuota . Non c’è neppure una sedia e i familiari sono 
costretti ad attendere fuori in macchina per strada quasi come cani randagi . Se 
tra i familiari dei detenuti vi sono persone che hanno difficoltà di salute ? Questo 
non si mette in conto . Ma la busta di un euro e 50 quella viene messa a conto . 
Continueremo ad informarvi su ciò che la gente non sa a dispetto di quanto si 
pensi che i detenuti sono a carico dei contribuenti, cari lettori la storia non è que-
sta. Almeno non è quella che vogliono farci credere  

IL CANDIDATO SINDACO 
LA CHINA RINUNCIA ALLA 
CANDIDATURA A SINDACO

La China Benedetto rinuncia 
alla candidatura a sindaco di 
Aprilia, e lo fa con una lettera 
dai toni pacati, ma senza 
nascondere le critiche rispetto a 
quanto accaduto in queste setti-
mane di tira e molla, all’interno 
dei movimenti Anti sistema, 
con il tavolo nazionale che non 
è stato capace di sciogliere il 
nodo tra la sua candidatura, 
voluta dal movimento Gilet 
Arancioni, e quella degli altri 
movimenti ITALEXIT, MOVI-
MENTO 5G, MOVIMENTO 
3V e tanti altri movimenti.  
L’amarezza: «Il perdurare di 
una situazione paradossale 
all’interno di questi movimenti- 
dichiara La China  annunciando 
il passo indietro - non consente 
ulteriori esitazioni. Ritengo non 
ci siano più le condizioni per 
continuare ad offrire la mia disponibilità ad essere il candidato sindaco per la coali-
zione dei movimenti Anti sistema della città di Aprilia.  
Potrei anche candidarmi, anche senza l’appoggio di questi movimenti solamente per 
fare chiasso e rumore, cercando di raggiungere la soglia per il consiglio comunale, 
ma non fa per me, lascio questa possibilità a tutti gli altri schieramenti che si stanno 
presentando.  
Assicuro comunque con fermezza la volontà di dare il mio contributo, continuando 
l’impegno nella virtuosa esperienza di imprenditore ad Aprilia”, aggiunge La China 
nella sua nota in cui comunica la sua rinuncia alla candidatura. “Esprimo sincera gra-
titudine anche alle forze civiche e ai sindacati che hanno animato i tavoli tematici e 
alle tante persone che in questi giorni mi hanno raggiunto con messaggi di stima e di 
affetto – prosegue – Continuando a sostenere il lavoro di queste forze della coalizio-
ne in città, auspico un clima sereno in campagna elettorale dove al centro ritorni il 
bene della collettività e l’ascolto reale che le tante esperienze virtuose, in vari modi, 
chiedono in questi giorni che ci separano dal voto come un appello accorato, consa-
pevoli che ci giochiamo il presente in una città alla quale, in tanti hanno provato a 
rubare il futuro”  Ringrazio, pertanto, tutti coloro che in queste settimane hanno 
sostenuto con forza la mia candidatura ed auguro alla città di Aprilia di ritrovare 
quanto prima la capacità di affrontare con serietà e soprattutto con coerenza le sfide 
future per il bene di tutta la cittadinanza Apriliana ». 



Si è tenuto oggi, venerdì 14 aprile 2023,  il primo semi-
nario dedicato ai percorsi della legalità, nell’ambito del 
progetto “NON UNO DI MENO”, seminario rivolto agli 
studenti delle classi prime dell’Agenzia Formativa della 
Provincia di Latina. 
Ha aperto i lavori la dr.ssa Francesca Pierleoni, esperta 
di disagio sociale, la quale, rivolgendosi alla platea, ha 
detto che la giornata di oggi rappresenta una chiamata 
alla responsabilità di ciascun adulto che entra in contatto 
con i giovani, in quanto il comportamento deviante è sin-
tomo dell’esistenza di alcuni ostacoli nel processo di 
socializzazione che dobbiamo rimuovere, come? Con la 
conoscenza e la consapevolezza.  
Questo percorso della legalità è possibile farlo con tutte 
le componenti istituzionali chiamate a vigilare sulla 
legalità, e presenti al tavolo, per confrontarsi con i ragaz-
zi e fornire loro gli strumenti più adatti per assumere 
comportamenti corretti e difendersi da eventuali com-
portamenti contrari alla legalità. 

Dopo i saluti istituziona-
li dell’Amministratore 
Unico della Latina For-
mazione e Lavoro, 
Gianluca Cecchet, che 
saluta e ringrazia i pre-
senti anche per nome e 
per conto del Presidente 
della Provincia, Dott. 
Gerardo Stefanelli, rife-
rendo un grande entusia-
smo per l’iniziativa, e il 
Direttore Generale della 
Latina Formazione e 
Lavoro, dott. Livio 
Mansutti,  che sottolinea 
l’importanza di giornate 
come quella di oggi per-
ché se è vero che la scuola deve trasferire le competenze necessarie per 

entrare nel mondo del lavoro, deve anche formare i futuri 
cittadini ai principi della legalità, si entra nel vivo del 
seminario. 
Prende la parola il Tenente Monica Loforese, Coman-
dante del NORM del Comando Provinciale dei Carabi-
nieri di Latina, e riprende il concetto della responsabilità: 
“fidati di noi” per una società responsabile che non lascia 
nessuno indietro. La responsabilità è la capacità di pre-
vedere le conseguenze delle proprie azioni e correggerle. 
Diritto e dovere di rispettare gli altri. La società è la 
somma delle interazioni tra le persone, non dobbiamo 
mai dimenticare di essere persone, e voi ragazzi, in par-
ticolare, rappresentate il futuro, per cui dovete avere gli 
strumenti per essere consapevoli delle vostre azioni e 
delle conseguenze legate a queste azioni, e noi, forze del-
l’ordine e magistratura dobbiamo tutelarvi e garantirvi di 
vivere in una società che rispetta i principi di legalità. 
All’intervento del Tenente segue quello del Sostituto 
Procuratore Dott.ssa Martina Taglione, la quale rivolgen-
dosi ai ragazzi spiega subito il concetto di reato, piccolo 
o grande che sia, ed esorta i ragazzi a scegliere ogni gior-
no chi vogliono essere evitando i processi di emulazione. 
La dottoressa Taglione afferma “le figure istituzionali, 
come noi presenti qui, oggi, rappresentano strumenti di 
aiuto che ti predispongono a salvaguardati. La scuola è 
sempre pronta ad aiutarti, devi solo scegliere tu che cit-
tadino vuoi essere”. 
Conclude gli interventi tecnici il Giudice Dott.ssa Gior-
gia Castriota che spinge ancora sul senso di fiducia verso 
le istituzioni: “avete mai sentito la frase – tanto in Italia 
non succede niente?” il senso di sfiducia può portarci ad 
assumere comportamenti sbagliati che si possono riper-
cuotere sul nostro futuro. E’ vero la giustizia è lenta, ma 
il reato, piccolo o grande che sia, prima o poi sarà punito 
e si ripercuoterà sul vostro futuro, magari tra vent’anni, 
ma pagherete il vostro conto con la giustizia, ne vale la 
pena compromettere così il vostro futuro?  
Da qui si apre un difficile, ma significativo, dibattito con 
i ragazzi, resistenti all’inizio a lasciarsi andare, ma poi, 
sempre più attenti e partecipativi. Un dibattito a tratti 
emozionante, sapientemente gestito dalle istituzioni pre-
senti. Tante le curiosità e le richieste, altrettanto signifi-
cative e illuminanti le risposte delle tre personalità del 
mondo della giustizia presenti. 
Conclude l’incontro la dr.ssa Rita Saba, coordinatore del 
progetto NON UNO DI MENO,  responsabile della pro-
gettazione e dell’inclusione della Latina Formazione e 
Lavoro, ringraziando i ragazzi per la loro attenzione, per-
cepita dai loro sguardi durante l’incontro,  e che ha sot-
tolineato come con l’incontro si sia fatto centro, ovvero, 
si è arrivati a gettare le basi per lo sviluppo di un percor-
so di consapevolezza e senso di responsabilità sul quale 
tutti dobbiamo lavorare per costruire una società fondata 
sui principi della legalità.   
Latina, 15/042023 
Per ulteriori informazioni sul Progetto la referente è 
dottoressa Rita Saba 328 2617657 
Samantha Calzati  Comunicazione 
Agenzia Formativa - Latina Formazione e Lavoro srl 
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FIDATI DI NOI, primo seminario dedicato ai percorsi della legalità nell’ambito del progetto ‘NON UNO DI 
MENO’, rivolto agli studenti delle classi prime dell’Agenzia Formativa della Provincia di Latina
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Cuore di Favola – una mostra fantastica! 
Fantastica è la parola esatta 
per descrivere questa mostra! 
Lo è sia per i temi trattati, e 
cioè fiabe e favole che ci 
hanno catapultato in mondi di 
fantasia e ricordi d’infanzia, 
sia per la cura e la passione 
che Cristiana Sadocco ha 

messo in questa esposizione 
davvero suggestiva ed 
emozionante. 
L’artista ha voluto creare 
innanzitutto un’atmosfera 
magica per accompagnare il 
visitatore durante il percorso 
espositivo dei quadri 
raffiguranti fiabe e favole di 
tutti i tempi e così tra piante 
ornamentali, mosaici, sculture 
di personaggi fantastici, alberi 
in legno, arredamento in stile 
classico antico si è percepita 
la volontà di entrare in un 
bosco alla ricerca di una 
luce…di qualcosa di 

illuminante. Accostate alle 
opere esposte anche delle 
didascalie per aggiungere con 
le parole la voglia di uscire 
anche solo per un attimo dalla 
realtà. La fantasia fa parte di 
noi come la ragione: 
guardare dentro la fantasia è 

un modo come un altro per 
guardare dentro noi stessi 
(cit. Gianni Rodari). Poi oltre 
l’aspetto espositivo l’evento è 
stato, ogni giorno, un vero e 
proprio laboratorio artistico 
rivolto a tutti ma in 
particolare ai ragazzi. 
Abbiamo assistito a corsi di 
mosaico, disegno, scrittura, a 
dimostrazioni nel mondo del 
teatro e della musica, a 
racconti storici oltre quelli di 
pura fantasia. La 
partecipazione dei bambini e 
dei ragazzi ha reso tutto molto 
più coinvolgente e i loro 

pensieri sono 
stati raccolti 
nell’albero 
dei desideri 
che conserva 
tutti i loro 
biglietti con i 
messaggi più 
originali e 
divertenti. 
Alla fine del 
percorso e 
delle attività 
organizzate 
uscire dalla 

sala Manzù ha significato 
uscire da un luogo fantastico, 
dal cuore di una favola…da 
quello che si scopre essere il 
nostro mondo a cui abbiamo 
strappato un tempo definito di 
spensieratezza. 
La mostra è terminata ma non 

finisce, invece, il progetto 
cuore di favola ossia la 
possibilità di acquistare 
presso alcuni esercizi 
commerciali il libricino 
multiuso attraverso il quale si 
potranno destinare delle 
somme in beneficenza. 
Cristiana Sadocco vuole 

ringraziare tutti coloro che 
hanno collaborato e 
partecipato a questo evento. 
La buona riuscita della mostra 
è stata possibile anche grazie 
alla loro disponibilità e al loro 
genuino spirito collaborativo.  
Uno speciale ringraziamento 
all’Assessore alla Cultura 
Gianluca Fanucci e 
all’amministrazione 
comunale per il patrocinio e 
per aver supportato l’evento. 
Cristiana Sadocco e 
l’Associazione Culturale 
Inversione a U danno 
l’appuntamento a 
quest’estate, alla terza 
edizione di VetrinArte dove 
colori, arte e musica 
torneranno più reali e vicine 
che mai!   
 
foto di: Federico Ciolli
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“Festa di Primavera” organizzata dalla     
direzione della Casa della Salute di Aprilia

Festa di Primavera” organiz-
zata dalla direzione della 
Casa della Salute di Aprilia 
per ringraziare tutte le Asso-
ciazioni che in questo perio-
do si sono impegnate nel 
supportare le attività del-
l’Oncologia Territoriale di 
Aprilia. 
Il dott.Belardino Rossi, la 
dott.ssa D’Aguanno ed il 
dott.Spinelli hanno ringrazia-
to l’associazione “Il senso 
della vita” che coinvolge gio-
vani con disabilità e le loro 

famiglie nei Comuni di Apri-
lia, Anzio, Nettuno, ANDOS 
di Aprilia per l’accoglienza 
ed il supporto ai pazienti, il 
Tribunale dei diritti del mala-
to per l’aiuto costante ed atti-
vo ai pazienti, l’ Heal per il 
supporto nel trasporto con il 
progetto “Taxi solidale”. 
Un ringraziamento particola-
re a  “Il senso della vita” pre-
sieduta dalla dottoressa 
Marina Aimati per aver 
donato - insieme alla Fonda-
zione Artoi presieduta dal 

prof. Bonucci che si occupa 
di nutrizione oncologica e a 
Mario Stradaioli - all’oncolo-
gia Territoriale di Aprilia un 
frigo con temperatura a -80 °. 
“Questo frigorifero - è stato 
spiegato - consente lo stoc-
caggio in sicurezza di mate-
riale biologico oncologico e 
di iniziare un percorso che 
permetterà anche di condurre 
sperimentazioni avanzate in 
ambito territoriale”.  
I fondi sono stati raccolti con 
il “Progetto Remigio”, che 

organizza anche un happe-
ning da alcuni anni al Teatro 
SpazioVitale di Nettuno in 
ricordo di Remigio 
Aimati. La dottoressa Aimati 
ed il prof. Bonucci hanno poi 
illustrato le motivazioni alla 
base del supporto al progetto 
e altre progettualità future 
relative ai pazienti oncologi-
ci. 
La festa si è conclusa con la 
splendida esibizione al sax 
del maestro Errico Fucetola.  
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I giovani e la cultura tradizionale: il caso della World Music 
Academy e del progetto Nuova Generazione TRAD

Parlare ai giovani di tradizione, 
affidando loro la responsabilità 
di renderla attuale, per restituire 
senso e valore alla cultura 
tradizionale italiana: questo il 
motivo che ha mosso la World 
Music Academy (WMA), 
centro di formazione e 
produzione di cultura, musica e 
danze tradizionali diretto dal 
Maestro Vincenzo Gagliani, a 
dare vita nel 2022 al progetto 
Nuova Generazione TRAD, un 
processo complesso che prova a 
guardare al passato con gli occhi 
di una generazione nuova, 
sperimentando approcci 
contemporanei alla conoscenza e 
alla rielaborazione artistica del 
ricco patrimonio di musiche e 
danze tradizionali italiane, per 
darne un senso attuale e 
incontrare la necessità espressiva 
degli artisti di oggi.  
Nel 2023 Nuova Generazione 
TRAD continua a creare 
occasioni concrete di 
conoscenza, approfondimento, 
scambio tra artisti, generazioni e 
linguaggi, per supportare i 
giovani nella produzione 
artistica, facendo della tradizione 
la materia di ispirazione, come 
nel caso della produzione della 
prima libreria NGT - suoni 
della tradizione di San Vito dei 
Normanni che raccoglie i suoni 
di quattro strumenti della 
tradizione sanvitese più tre 
testimonianze inedite degli anni 
‘80 di cantori e suonatori locali. 
La libreria, novità 2023 del 
progetto, sarà disponibile open 
source dal 18 aprile in una 
sezione dedicata del sito 

www.worldmusicacademy.it, 
contestualmente al lancio della 
Call under 30 utile a selezionare 
le migliori cinque produzioni che 
diventeranno oggetto della 
residenza artistica di settembre 
Folktronica, dove la musica 

elettronica incontra la 
tradizione. 
Insieme a questa, molte novità 
arricchiranno il progetto, che si 
articola in un percorso strutturato 
di  conoscenza, produzione, 
sperimentazione e promozione 
delle culture tradizionali italiane 
con l’intento di dare un presente 
e un possibile futuro alla filiera 
di cultura tradizionale musicale 
italiana, a partire dalla 
progettazione delle residenze 
artistiche, che include, dopo il 
grande successo della prima, la 
seconda edizione della residenza 
di produzione NGT (dicembre) e 
di un percorso di tre residenze 
artistiche che si svilupperanno 
nel corso dell’anno 
(www.worldmusicacademy.it/res

idenze/).  
Dal 31 maggio al 4 giugno si 
svolgerà la prima edizione della 
residenza artistica Voci in 
Ascolto, completamente 
dedicata alle voci di tradizione. 
La residenza, con la co-direzione 

artistica di Davide Ambrogio, 
darà inoltre l’occasione di 
confrontarsi con altre esperienze 
(Coro a Coro di e con Rachele 
Andrioli, Concordu e Tenore 
de Orosei - canto Sardo, 
patrimonio immateriale 
UNESCU) e scoprire i luoghi di 
diffusione e insegnamento del 
canto tradizionale, incluse gli 
archivi sonori digitali (con il M° 
Fabrizio Piepoli- Conservatorio 
T.Schipa, Danilo Gatto, 
dipartimento di musiche 
tradizionali Conservatorio 
Tchaikovsky).  
 Dal 17 al 23 luglio si terrà la IX 
edizione di Coreutica, residenza 
artistica sulle danze e le musiche 
del Mediterraneo, che 
rappresenta un appuntamento 

consolidato nel panorama 
nazionale per approfondire stili 
tradizionali, culture del 
Mediterraneo, e prevederà, oltre 
ai percorsi formativi e agli 
eventi, due laboratori di 
produzione artistica dedicati alle 
nuove generazioni condotti da 
professionisti della danza 
tradizionale (Fabrizio Nigro, 
Andrea De Siena) e da un 
coreografo di danza 
contemporanea di fama 
internazionale.  
 Dal 7 al 10 settembre ci sarà la 
prima edizione della residenza 
Folktronica, percorso in cui si 
sperimenta l’incontro tra la 
musica elettronica e la 
tradizione, durante la quale 
professionisti, producer, 
ricercatori e musicisti 
incontreranno i giovani in 
percorsi di analisi delle 
produzioni, di conoscenza della 
cultura tradizionale e delle DAW 
(software per la produzione 
musicale), nelle clinic, live set e 
tavole rotonde sul tema. 
Dopo la grande partecipazione 

dello scorso anno, continuano gli 
appuntamenti di TRACCE - 
Rassegna sulle trame, i 
percorsi e le nuove tendenze 
della musica tradizionale 
italiana, focus con gli artisti più 
rappresentativi della tradizione 
italiana che mettono in relazione 
giovani e anziani rappresentanti 
di culture tradizionali italiane 
con giovani musicisti, studenti e 
artisti, in un percorso guidato dai 
tutor del progetto attraverso 
incontri, laboratori teorico-
pratici e concerti/festa dove 
riscoprire tutta la storia e il 
fascino delle tradizioni popolari, 
un’occasione unica per favorire 
l’incontro tra addetti ai lavori e 
le diverse comunità del territorio 
pugliese; e con i concerti di 
Folktronica LIVE SET verrà 
data la possibilità di far esibire 
giovanissimi artisti e 
appassionati sul palco del TEX, 
il teatro dell’ExFadda di San 
Vito dei Normanni. 
www.worldmusicacademy.it/ras
segne/ 
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Presentato il primo rapporto dell’Università “La Sapienza” 
sulle condizioni di lavoro dei professionisti della riabilitazione
Presso il Centro congressi del 
Dipartimento del Dipartimento 
di scienze sociali ed economi-
che (DiSSE) dell’Università 
degli studi Sapienza di Roma, è 
stato presentato il primo Rap-
porto sulle condizioni occupa-
zionali e soddisfazione dei pro-
fessionisti della riabilitazione in 
Italia, realizzato in collaborazio-
ne con la Federazione naziona-
le degli Ordini dei tecnici sani-
tari, della riabilitazione e della 
prevenzione. Al centro del con-
vegno la presentazione dei risul-
tati di un’indagine che è stata 
condotta tra maggio e settembre 
2022 e ha coinvolto le 8 profes-
sioni sanitarie della riabilitazio-
ne (Podologo, Fisioterapista, 
Logopedista, Terapista occupa-
zionale, Ortottista, Terapista 
della neuro e psicomotricità 
della età evolutiva, Tecnico 
della riabilitazione psichiatrica 
e l’Educatore professionale), 
con l’auspicio di accendere i 
riflettori su queste professioni, 
spesso tenute ai margini dall’a-
genda politica e lontani dai 
media, che per praticità delega-
no la cura e l’assistenza solo ad 
alcune professioni.   
I lavori sono stati aperti da 
Teresa Calandra, Presidente 
della FNO TSRM e PSTRP, che 
ha portato i saluti del Ministro 
della salute Schillaci e ha 
dichiarato: «L’obiettivo è stato 
quello di analizzare le condizio-
ni di lavoro dei professionisti 
sanitari dell’area della riabilita-
zione ed al contempo accendere 

i riflettori su queste professioni 
che, riprendendo il titolo dell’e-
vento, devono essere conosciute 
per il loro valore strategico sani-
tario, sociale ed anche economi-
co, il recupero ed il reinserimen-
to nella vita è un bene per l’indi-
viduo e per il Paese, e - continua 
Calandra - riconosciute non 
solo dalle Istituzioni e dalla 
politica, ma anche dai media, 
dai cittadini, affinché si possa 
valorizzare e potenziare il loro 
contributo sia all’interno del 
SSN, che più in generale per il 
benessere collettivo».  
Il Rapporto è stato illustrato da 
Luisa De Vita, Docente dell’U-
niversità Sapienza e, insieme a 
Antonio Corasaniti, Dottoran-
do dell’Università Sapienza 
Dipartimento di scienze sociali 
ed economiche.  
«Abbiamo condotto questa 
indagine in quanto riteniamo i 
professionisti della riabilitazio-
ne strategici per la domanda di 
cura, che è in crescita - ha spie-
gato Luisa De Vita - su queste 
professioni c’è ancora poca 
attenzione da parte dei decisori 
politici, ma anche della ricerca, 
tuttavia noi abbiamo voluto ana-
lizzarne le condizioni di lavoro, 
tenendo conto che si tratta di un 
universo professionale molto 
variegato, con condizioni che 
variano sia tra lavoratori dipen-
denti pubblici o privati, sia 
rispetto al lavoro autonomo. Le 
criticità più rilevanti sono i 
livelli di reddito, decisamente 
molto bassi a fronte del carico di 

lavoro e della professio-
nalità messa in campo, 
ma anche gli elementi 
legati al riconoscimento 
del proprio lavoro oltre 
che la crescita profes-
sionale».  
L’obiettivo principale 
della survey, che ha 
interessato tutti i profes-
sionisti della riabilita-
zione iscritti agli Ordini 
TSRM e PSTRP di Ita-
lia, è di analizzare le 
condizioni di lavoro di 
questi operatori per 
avviare un dibattitto 
sulla necessità di valo-
rizzarne e potenziarne il 
contributo non solo 
all’interno del SSN ma 
più in generale per il 
benessere collettivo. Fra 
gli elementi significativi 
emersi, si evidenzia, da una 
parte, una certa agency dei 
diversi professionisti che, 
soprattutto alla luce di una mag-
giore esperienza professionale, 
riescono a collocarsi più strate-
gicamente nel mercato e, dal-
l’altra, una serie di segmenta-
zioni che diversificano moltissi-
mo le condizioni di lavoro e i 
livelli di soddisfazione e che 
scaricano i maggiori svantaggi 
sui soggetti più deboli. Se le 
variabili soggettive, legate all’e-
tà, al genere o all’esperienza 
professionale, sembrano avere 
un peso rilevante nell’indirizza-
re le scelte, ma soprattutto nel 
condizionare gli esiti, forti diva-

ricazioni sono evidenti anche a 
livello territoriale. La bassissi-
ma diffusione di lavoro dipen-
dente pubblico nelle Regioni del 
Sud segnala sia un’incapacità 
dell’attore pubblico di risponde-
re ad una serie di bisogni della 
popolazione, sia la scarsità di 
risorse destinate per la promo-
zione di queste professioni che, 
quindi, faticano, in alcuni conte-
sti più di altri, a trovare legitti-
mità e riconoscimento sociale. 
A conclusione della giornata si è 
svolta una tavola rotonda a cui 
hanno preso parte i Componenti 
del Comitato centrale Alessan-
dro Beux, Francesco Della 
Gatta e Dilva Drago, insieme a 

Laura Franceschetti, Direttri-
ce del master in management e 
innovazione nelle aziende sani-
tarie, DiSSE della Sapienza di 
Roma e Stefano Neri, Professo-
re associato, dell’Università 
degli studi di Milano Statale. Un 
momento di riflessione sui risul-
tati dell’indagine alimentando il 
dibattito tra i presenti. Ha fatto 
pervenire il proprio saluto all’e-
vento anche Luciano Ciocchet-
ti, Vicepresidente della XII 
Commissione Affari Sociali 
della Camera dei Deputati, che 
ha ribadito l’importanza del 
lavoro delle professioni sanita-
rie coinvolte. 
           B. I
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UNINDUSTRIA: TRE SCUOLE LAZIALI PREMIATE ALLA GARA “EUREKA! FUNZIONA!  

Biazzo “preparare il più possibile i giovani al mondo del lavoro”
Sono state tre le scuole del 
Lazio premiate in occasione 
dell’undicesima edizione di 
“Eureka! Funziona!”, un’im-
portante iniziativa organizza-
ta da Unindustria e promossa 
da Federmeccanica a livello 
nazionale, in collaborazione 
con l’Associazione per l’In-
segnamento della Fisica 
(AIF) e l’Istituto Italiano di 
Tecnologia (IIT), con l’obiet-
tivo di stimolare nei ragazzi 
l’interesse verso la cultura 
scientifica e tecnologica, 
mettendo alla prova la loro 
creatività, le loro capacità 
manuali e l’attitudine al lavo-
ro di gruppo.  
Il tema scelto quest’anno è 
stata la “pneumatica” ed ha 
visto la partecipazione di 
oltre 140 bambini di 12 isti-
tuti scolastici di classi prima-
rie del Lazio, con 28 giochi 
in gara presentati. Il Kit di 
lavoro, consegnato dalla 
Associazione alle scuole 
laziali, aderenti all’iniziativa, 
è stato quindi composto dei 
componenti necessari per 
poter progettare e costruire 
un giocattolo che per muo-
versi utilizzi, ad esempio, un 
motoriduttore, dischetti, asti-
celle di legno, ecc. 
“Unindustria crede forte-
mente nel progetto 

Eureka!Funziona! – ha com-
mentato Giuseppe Biazzo 
Vicepresidente di Unindu-
stria con delega al Capitale 
Umano e alla Cultura d’Im-
presa - e nella valorizzazione 
di iniziative di questo tipo, 
volte a promuovere l’orienta-
mento alla cultura tecnica e 
scientifica, sin dai più piccoli 
e senza differenze di genere. 

Tra l’altro, in una logica di 
scenario più ampia, in cui le 
imprese sempre più necessi-
tano di personale specializ-
zato in possesso di soft and 
hard skills qualificate ed in 
continuo aggiornamento, 
Unindustria ritiene fonda-
mentale promuovere l’ado-
zione di politiche di orienta-
mento scolastico coerenti 

con la domanda di competen-
ze richieste dal mercato. Ini-
ziative di questo tipo contri-
buiscono a formare e a pre-
parare il più possibile i gio-
vani al mondo del lavoro, 
intervenendo già nelle Scuo-
le primarie”. 
I ragazzi delle scuole del 
Lazio vincitrici (classe III A 
– IC Paolo Stefanelli con il 

gioco Aereo magico; classe 
IV A – IC Via Ormea con il 
gioco Labirinto spaziale e la 
classe V A – IC Fanelli – 
Marini con il gioco Zefiro), 
che si sono sfidati nella gara 
che si è tenuta presso Explora 
– Il Museo dei bambini di 
Roma - sono stati valutati da 
una giuria prevalentemente 
composta da imprenditori e 
manager del territorio laziale, 
presieduta da Giuseppe Biaz-
zo Vicepresidente Unindu-
stria con delega al Capitale 
Umano e alla Cultura di 
Impresa e Co-founder Orien-
ta SpA; Claudia Castaldo, 
Head of Recruitment, Trai-
ning, Organization & HR 
Development, Rheinmetall 
Italia SpA; Stefano Casula, 
Relazioni con l’Industria, 
Würth Srl; Enrico Coccoli, 
Direttore operativo, Vetreco 
Srl; Marco Peruzzi, Mana-
ging Director OMS – Offici-
ne Meccaniche Segni Srl; 
Anna Tiscioni, Referente 
Associazione per l’Insegna-
mento della Fisica; Riccardo 
Carsi, Studente ITS Mecca-
tronico del Lazio; Chiara 
Lezzi, Studentessa ITS Mec-
catronico del Lazio; Luca 
Salvino, Studente ITS Mec-
catronico del Lazio. 



Inaugurato presso l’Azienda Ospedaliera San Gio-
vanni Addolorata dal Presidente della Regione 
Lazio Francesco Rocca il nuovo Reparto di Oste-
tricia 
L’intervento è stato finanziato con DGR 861 del 
18.12.2017 (ex art. 20 L 67/88 – 3° fase AdP sche-
da 68) per un valore complessivo di € 1.049.379,54 
e si inserisce coerentemente nel piano di riqualifi-
cazione e sviluppo di tutte le attività sanitarie con-
nesse all’area sanitaria materno-infantile, la cui 
attuazione ha già conosciuto, con le precedenti  
inaugurazioni del nuovo Ambulatorio pediatrico, 
del reparto di Ginecologia e Week Donna e del 
Blocco Parto, importanti e concreti riscontri opera-
tivi e che si completerà con l’ultimazione del Nido, 
del reparto di degenza ostetrica e successivamente 
con la ristrutturazione degli ambienti destinati alla 
interruzione volontaria di gravidanza (IVG). 
Il nuovo reparto è ubicato al piano primo (emipia-

no ovest) del Corpo D 
del Presidio Ospedalie-
ro San Giovanni e 
risponde pienamente 
alle normative nazionali 
di settore ed agli stan-
dard richiesti dalla nor-
mativa regionale per le 
degenze in regime di 
ricovero a ciclo conti-
nuativo. 
I lavori hanno interessa-
to una superficie com-
plessiva di circa mq 700 
con rifacimento delle 
componenti impiantisti-
che edili interne; parti-
colare attenzione è stata 
riservata al comfort 

degli ambienti, agevolando, attraverso l’uso del 
colore, l’orientamento dei pazienti e del personale 
sanitario tra le diverse destinazioni d’uso dei sin-
goli spazi del reparto. 
“Il reparto – 11 stanze di degenza e 19 posti letto - 
è stato oggetto di un importante intervento di 
ristrutturazione e miglioramento del comfort alber-
ghiero e assistenziale affinché le pazienti possano 
trovarsi immerse in un ambiente accogliente e con-
fortevole – ha dichiarato il Direttore Generale 
Tiziana Frittelli – e dotato di moderni arredi, fun-
zionali e colorati, inseriti in spazi ampi e luminosi. 
Le stanze di degenza, concepite con particolare 
attenzione all’aspetto cromatico hanno servizi igie-
nici esclusivi, ospitano poltrone e culle per neonati 
dove le mamme attraverso il “rooming in 24 h”, 
che favorisce il contatto stretto e continuo con il 
bambino fin dalla nascita, possono sperimentare un 
percorso emozionale che umanizza e supporta l’al-
ta professionalità dell’équipe multidisciplinare. La 
nostra UOC di Ostetricia e Ginecologia è partico-
larmente attiva nel Percorso Nascita  con incontri 
di accompagnamento al parto, corsi di allattamento 
al seno e di follow up per i neonati. L’Area mater-
no-infantile è per la nostra Azienda un punto di 
forza che intendiamo riqualificare e potenziare 
ancor più in un periodo come questo di inverno 
demografico per il nostro Paese”. 
“Il S. Giovanni è un presidio ospedaliero storico di 
questa città che, nel tempo, ha vissuto alti e bassi. 
L’impegno della Regione – ha concluso il Presi-
dente della Regione Lazio Francesco Rocca -è che 
torni a essere un punto di riferimento per i nostri 
cittadini. 
Ringrazio la Direttrice Generale, Tiziana Frittelli, 
per questa bella giornata: il nuovo reparto di Oste-
tricia rende il polo materno–infantile del San Gio-
vanni ancora più moderno e funzionale. 
Voglio complimentarmi per la qualità dei lavori di 
ristrutturazione. E’ un’attenzione importante al 
benessere delle pazienti e di medici e infermieri 
che, in questi luoghi, passano la gran parte della 
loro giornata. Anche dal punto di vista tecnologico 
avete fatto passi da gigante. Il nostro compito sarà 
quello di accompagnarvi in questo percorso di 
eccellenza. 
Il mio cruccio, come avrete compreso, è mettere a 
regime i posti letto. La rete ospedaliera non solo di 
Roma, ma del Lazio, dovrà funzionare al meglio 
delle sue possibilità, così come i percorsi ambula-
toriali. Tutte le prestazioni, pubbliche e private, 
devono essere in un unico punto di accesso, attra-
verso una riforma profonda del Recup: stiamo 
lavorando incessantemente in questa direzione! 
La denatalità è, purtroppo, un tema dirimente nel 
nostro Paese e nell’intero Occidente. Sono quindi 
particolarmente lieto di aver inaugurato, insieme 
all’Azienda, un reparto di Ostetricia dove si respira 
l’inizio di una nuova vita”. 
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OSPEDALE SAN GIOVANNI DI ROMA, ROCCA INAUGURA IL NUOVO  REPARTO DI OSTETRICIA 

L’intervento di ristrutturazione, finanziato con fondi regionali,  si inserisce coerentemente nel piano di riqualifi-
cazione e sviluppo di tutte le attività sanitarie dell’Azienda ospedaliera connesse all’area materno-infantile



20 APRILE - 9 MAGGIO 2023 pagina 35IL GIORNALE DEL LAZIO

Gare podistiche del 16 aprile 2023 
Il tempo incerto, le pioggie 
dei giorni precedenti non 
hanno scoraggiato i runners 
dell’ASD Runforever Aprilia 
che la domenica mattina si 
sono dati appuntamento sotto 
l’arco di partenza di tre loca-
lità molto distanti tra loro: 
Salerno, Roma e Torino. 
A Salerno il nostro Riccardo 
Volpe ha preso parte all’8^ 
edizione della Salerno Corre, 
con partenza ed arrivo in 
Piazza della Libertà, dopo 
aver affrontato un percorso di 
10 km bagnati dalla pioggia. 
Sono stati 971 i partecipanti 
che hanno  tagliato il traguar-
do e Riccardo è giunto 10° 
assoluto con il fantastico 
tempo di 34, 43”, classifican-
dosi 5° di categoria. 
Isabel Trinchieri invece ha 
deciso di affrontare sempre 
una 10 km ma a Torino, la 
rinomata Dieci di Torino 
denominata “Tuttadritta” per 
le caratteristiche uniche del 
suo percorso appunto sempre 
dritto che porta da Piazza San 
Carlo alla Palazzina di caccia 
degli Stupinigi. Con il tempo 
di 47’ 30” Isabel ha tagliato il 
traguardo al 459° posto su 
1003 che hanno concluso la 
gara. 
Nella più vicina Roma, pres-
so lo Stadio Nando Martelli-
ni di Caracalla erano in più di 
3000 ad attendere lo start 
della 24^ Appia Run, rino-
mata gara di 13 km che si 

snoda tra Appia antica, Parco 
della Caffarella e monumenti 
ricchi di storia. 
La nostra quota rosa l’ha 
fatta da padrona, 4 donne e 3 
uomini l’hanno corsa in una 
mattinata di tempo incerto. 
E’ stata la pioggia dei giorni 
precedenti che ha invece reso 
difficoltoso il percorso che 

ricordiamo in buona parte è 
composto da basolato in pie-
tra dell’Appia e da sterrato 
del Parco della Caffarella. 
Tra le pozzanghere del parco 
c’è stato anche l’incontro con 
un gregge incontrollato di 
pecore che ha voluto condi-
videre lo stesso percorso 
obbligando allo stop forzato 

dei runners che hanno accol-
to l’evento con un sorriso e 
con la simpatia che contrad-
distingue i podisti. 
Tra i 3243 giunti al traguar-
do, questi i risultati per la 
nostra squadra: Claudio Cor-
della 795°, 1h 06’ 13”; Chia-
ra Nepoti 922^, 1h 07’ 35”; 
Giovanni Kiramarios 2268°, 
1h 22’ 52”; Filomena Mos-
succa 2384^, 1h 24’ 43”; 

Enrico Giustiniani 2463°, 1h 
26’ 00”; Monica Rosati 
2516^, 1h 26’ 39”; Simona 
Giordani 2819^, 1h 31’ 54”. 
Queste sono le belle domeni-
che di sport, questa è l’ASD 
Runforever Aprilia, grazie al 
supporto dello Staff dirigen-
te, dei preparatori atletici e 
dello sponsor ABB Tunnel-
ling. 



I risultati raggiunti durante “Borghingiro”, l’evento finanziato dalla Regione 
Lazio e progettato dalla Fondazione Cultura Castelli Romani per la promozio-
ne turistica del territorio, rappresentano un importante segnale per la destina-
zione turistica.  
Parlando di numeri, sono state circa mille le persone che, per l’occasione, 
hanno raggiunto i Castelli Romani e i borghi del litorale per prendere parte alle 
esperienze proposte. Seppur i frequentatori delle due giornate provenissero per 
una buona parte dalla provincia di Roma e Latina, le due giornate hanno regi-
strato l’arrivo di diversi visitatori provenienti anche da Umbria e Campagna.   
Le esperienze che hanno registrato il maggior numero di partecipanti sono 
state quelle tenutesi ad Albano, Grottaferrata, Lariano, Frascati, Castel Gan-
dolfo e sul litorale e, in diverse occasioni, le attività sono andate sold-out, 
come nel caso di Grottaferrata, Anzio e Nettuno. 
Oltre ai walking tour proposti per “Borghingiro”, i comuni di Marino, Ariccia, 
Rocca di Papa, Grottaferrata e Pomezia hanno arricchito il programma con 
ulteriori visite che hanno raggiunto in generale un buon numero di presenze e 
di gradimento, come nel caso delle Catacombe ad Decimun di Grottaferrata. 

Il riscontro dei partecipanti non si è fatto attendere. Le 
recensioni, nel complesso, hanno confermato il soddi-
sfacimento delle aspettative degli escursionisti, rag-
giungendo una media di 4,9/5 stelle.  
Affascinanti, ricchi di storia e tutti collegati tra loro in 
modi e per motivi diversi, i borghi coinvolti dei 
Castelli Romani e del litorale hanno aperto le loro 
porte e si sono lasciati raccontare ai curiosi che, non-
ostante il tempo avverso e il rischio pioggia, hanno 
apprezzato la bellezza e i colori dei luoghi visitati, i 
loro profumi e l’atmosfera, accompagnati dall’espe-
rienza delle guide certificate coinvolte durante “Bor-
ghingiro”. 
L’evento ha, dunque, confermato l’attrattività della 
destinazione, con la sua ricchezza storica, culturale e 
naturalistica, e l’interesse dei visitatori per le attività 
guidate outdoor. 
 

 20 APRILE - 9 MAGGIO 2023pagina 36 IL GIORNALE DEL LAZIO

“BORGHINGIRO” RAGGIUNGE LE MILLE PRESENZE 
Confermato l’interesse per le attività tra cultura e natura
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I Maestri: Rassegna d’arte contemporanea 
 8 aprile – 29 maggio 2023 alla biblioteca comunale di Aprilia
Sabato 8 aprile nella Sala 
Manzù della biblioteca comu-
nale di Aprilia ha preso il via  
la Rassegna d’arte contempo-
ranea dal titolo “I Maestri”, 
iniziativa del Comune di Apri-
lia con la collaborazione della 
Proloco. L’evento è la prima 
tappa di un percorso artistico 
che vuole narrare e celebrare, 
con una retrospettiva, artisti e 
artiste che hanno contribuito a 
creare l’identità culturale della 
città di Aprilia.  
L’operazione è anche un 
omaggio a quel periodo stori-
co risalente ai primi anni ’90 
che ha costituito una sorta di 
“Big Bang” per la città, poiché 
vide nascere l’Associazione 
“Gruppo Arte Mediterranea” 
nei locali comunali del centro 
polivalente e tutte quelle ini-
ziative culturali che vennero 
siglate con il nome “ApriliAr-
te”.  “In quel colorato e fiabe-
sco spazio, spiega la curatrice 
della rassegna Federica Calan-
dro, progettato dall’architetto 
Roberto Nardinocchi si con-
densarono, collaborarono e si 
scontrarono per una quindici-
na d’anni le menti e i cuori 
degli artisti, apriliani di nasci-
ta o di adozione, in una vivace 
convivenza con il centro diur-
no che portò poi, in modo 
naturale, ad una inevitabile 
esplosione. Ognuno prese, 
infatti, a quel punto una pro-

pria strada, come stelle che, 
generate da uno stesso nucleo 
primordiale che si disgrega, 
trovano e iniziano a muoversi 
su una propria orbita”. Si ini-
zierà da quattro di questi artisti 
che hanno vissuto quel 
momento prolifico e che in 
modo diverso sono considerati 
maestri, perché hanno offerto 
un insegnamento diretto e per-
ché sono diventati un punto di 
riferimento per quanti nella 
nostra città hanno voluto met-
tersi in cammino sui sentieri 
dell’arte: Antonio De Waure 
(8-17 aprile), Dino Massarenti 
(22 aprile–1 maggio), Massi-
miliano Drisaldi (6 – 15 mag-
gio) e Claudio Cottiga (20-29 

maggio). A queste quattro per-
sonalità la città deve la propria 
identità multiculturale, fonda-
ta e abitata da emigranti. Ma 
deve anche la propria memo-
ria storica, perché la realtà 
urbana apriliana, che continua 
ad essere sedotta dalla smania 
di autodistruggere il vecchio 
per dare spazio al nuovo - 
ignorando che il nuovo e il 
vecchio possono invece convi-
vere - può trovare traccia visi-
bile della propria storia solo 
tra le incantate pagine delle 
loro opere d’arte.  
Al primo appuntamento di 
sabato 8 aprile per l’inaugura-
zione della mostra di Antonio 
De Waure, con la presentazio-

ne della 
mostra Fede-
rica Calan-
dro, curatrice 
della rasse-
gna. Sono 
i n t e r v e n u t i 
gli ammini-
s t r a t o r i 
comunali e 
l’artista. Nel corso della serata 
“Archetipo Trio” (Sergio Troi-
se - chitarra, Gabriele Falcone 
- chitarra, Maria Ausilia 
D’Antona - mandola e voce) e 
il baritono Cristian Alderete si 
sono esibiti in “Quadri Musi-
cali”, breve percorso musicale 
nella Canzone Napoletana. 
Hanno collaborato all’iniziati-

va: Alessandra Ruberto, Pro-
getto grafico e ritratto d’arti-
sta; Ermanno Puccetti e 
Romana Rostolis, Riproduzio-
ne opere; Lorenzo Cottiga, 
Allestimento; Ass. Arte Medi-
terranea, Collaborazione alle-
stimento; Claudia Achilli e 
Andrea Aquilini (Compagnia 
Teatro Finestra) Contributi 
audio.
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LA SCUOLA DI DANZA DEL TEATRO EUROPA 
TRIONFA ALL’EVENTO “ROMA STREET 

DANCE CUP 2K23”
Si è svolto domenica 2 apri-
le 2023 presso il palazzetto 
di Velletri l’evento “Roma 
Street Dance Cup 2k23” il 
contest di Hip Hop che ha 
visto in scena tante crew 
provenienti da tutta Italia. La scuola di danza del Teatro Europa diretta 
dai coreografi Dalila Iorillo e Alessandro Sgarra, hanno partecipato 
all’evento con la DI&AS CREW, nella categoria Hip Hop crew over; 

un grande successo per tutto il 
gruppo che si è classificato al 
2° posto, vincendo l’ammissio-
ne diretta alla finale “Europe 
street dance cup” che si terrà il 
3 giugno 2k23 a Milano. Inoltre 
hanno vinto numerose borse di 
studio. Complimenti alla 
DI&AS CREW e ai loro coreo-
grafi 

Un Pranzo dei Ricordi
Sabato 15 aprile, su idea 
del Prof. Stanislao Ciriaco, 
storico insegnante di Ingle-
se della scuola media 
Menotti Garibaldi di Apri-
lia, un folto gruppo di ex 
insegnanti che prestarono 
servizio nella medesima 
scuola – il primo nel lonta-
no 1963 -, si è ritrovato in 
un elegante ristorante citta-
dino per un Pranzo dei Ricordi. 
Presente anche personale non docente e familiari. Tanti ricordi, scambi di telefono 
e proposte per nuove occasioni prima di Natale. 
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      RAPPORTO DI COPPIA 
Sono una signora di 39 anni e 
convivo con un uomo che ho 
sopportato per anni e non so 
perché. Ormai sono dieci anni 
che conviviamo, e lui non si è 
mai voluto sposare. All’inizio 
ero felice, perché era gentile e 
premuroso, poi, nel tempo, ha 
iniziato a mostrare segni di stan-
chezza anche nella nostra inti-
mità. Non c’è sintonia, e tutto 
quello che vorrei fare per creare 
un nuovo rapporto fra di noi lo 
distrugge. Sembra che ci provi 
gusto a farmi del male. A far sì 
che io rimanga nello sconforto e 
schiacciata dalla sua arroganza. 
Io, non mi considero più in cop-
pia con lui, ma quando tento di 
andarmene si oppone dicendo 
che siamo una coppia e che 
insieme dobbiamo risolvere i 
nostri problemi. Io credo che 
una coppia non crei i problemi 
per poi risolverli, ma lui questo 
non lo vuole capire. Non so se 
andare avanti nella mia decisio-
ne e lasciarlo.  
 
Il vero rapporto di coppia è fon-
dato sulla reciproca comprensio-
ne e tolleranza di quei comporta-
menti non accettati o condivisi. 
La coppia rappresenta una sorta 
di compromesso in cui tutto 
deve essere in equilibrio, altri-
menti si trasforma in qualcosa 
che raffigura il rapporto tra vitti-
ma e carnefice. Il vittimismo e 

l’arroganza tra due persone non 
porta mai ad un rapporto di cop-
pia. Una coppia si definisce tale 
in quanto ognuno dei due com-
pleta l’altro. Insieme creano e 
non distruggono. Insieme com-
pongono quell’armonia risoluti-
va di fronte ad ogni problema. 
Essa stabilisce un reciproco sup-
porto a sostegno di nuove inizia-
tive provenienti da ambo le 
parti. Non vi è invidia né rivali-
tà. Spesso, però, due persone che 
si uniscono per amore, per com-
pagnia o per noia, possono arri-
vare a distruggere, con i loro 
comportamenti emotivi, tutto 
quello che inizialmente erano 
riusciti a creare. Questo accade 
in quanto l’individuo può con-
fondere il proprio partner con 
una delle persone che compone-
va il suo nucleo familiare di ori-
gine. Così quello che si provava 
per un genitore lo si proietta sul 
proprio partner perché contiene 
caratteristiche simili ad esso. 
Questo comportamento è incon-

scio, inconsapevole, ma la rea-
zione è tale a quale a quella nei 
confronti delle persone della 
propria famiglia con le quali si 
potevano avere conflitti. Può 
sembrare strano, ma quando il 
concetto di coppia lo rapportia-
mo a quello che abbiamo visto 
nella nostra famiglia, comincia-
mo a cogliere le similitudini e a 
renderci conto di quanto tendia-
mo ad imitare i nostri genitori. 
La coppia genitoriale se non in 
sintonia ed in equilibrio, non 
può definirsi tale se non quando 
essi vivano in un equilibrio sta-
bile e di reciproco sostegno, 
altrimenti è coppia solo in riferi-
mento al numero. Nel senso che 
una persona più un’altra persona 
fanno due persone che per con-
venzione viene definita coppia. 
Ma se ci pensiamo bene la vera 
coppia, anche nella rappresenta-
zione di due oggetti, come una 
coppia di candelabri, per essere 
definita tale deve contenere 
caratteristiche simili ed in sinto-
nia. Mi spiego: i can-
delabri hanno caratteri-
stiche simili, ma se non 
sono in sintonia nella 
forma, ad esempio a 
due, a tre, a quattro 
braccia, non possono 
formare una vera cop-
pia, perché una coppia 
di candelabri per esse-
re in perfetta sintonia 
ed armonia devono 
avere lo stesso numero 
di braccia. Certo pos-
siamo appaiare due 
candelabri diversi, ma 
non formeranno mai 
una coppia. Ci sarà 
sempre il momento un 
cui un candelabro 
prenderà il posto del-
l’altro a seconda delle 
situazioni. Ecco, la 
coppia per definirsi 
tale deve lavorare sulle 
proprie similitudini e 
sulle proprie capacità 
di risoluzione. Il con-
flitto sta ad indicare 
che quella che si crede-
va una coppia non lo 
era mai stata. Le diver-
sità, all’inizio camuffa-
te, poi si rivelano dele-
terie fino a portare alla 
rottura. 
 
TENDIAMO PIU’ 
AD AMARE O AD 
ESSERE AMATI? 
Ho 40 anni e mi sento 
un ragazzo, ed ho tanta 
voglia di amare e di 
essere amato. Sono 
single perché non 
riesco a fermarmi su 
nessuna ragazza. Que-
sto mio atteggiamento 
me lo porto dietro fin 
da ragazzo, non riesco 
ad amare solo una 
donna, perché quando 
credo di aver trovato 
quella giusta mi inna-
moro di un’altra. A 
volte amo due donne 
contemporaneamente e 
provo soddisfazione 
quando loro sono gelo-
se di me. Le donne con 
cui mi metto sono sem-
pre gelose di me, e 
questo mi dà un senso 
di soddisfazione, però 
a volte provo anche 
tanto fastidio perché 
non si fa altro che liti-
gare, e poi finisce che 
le lascio o mi faccio 
lasciare. Quello che 
vorrei chiederle è: per-
ché mi piace fare così 
con le donne, in fondo 
anch’io vorrei crearmi 
una famiglia, ma non 

ce la faccio a cambiare. Non 
nego che a volte invidio alcuni 
miei amici che hanno moglie e 
figli e si sentono appagati. Gra-
zie 
                                                                                                                                                             

               FABRIZIO 
 
L’amore percepito come consi-
derazione, ammirazione, con-
senso, accettazione…ecc. è fon-
damentale per creare nell’indivi-
duo un normale ed equilibrato 
stato emotivo. Tutto ciò che 
investiamo del nostro amore 
tende, poi, a tornare indietro. Se 
noi immaginiamo un boome-
rang, sappiamo che la sua parti-
colarità è quella di ritornare 
indietro, così è l’amore; ogni 
volta che lo lanciamo verso 
qualcosa o qualcuno, esso ritor-
na indietro. Possiamo dire che 
l’intenzione ad amare è uguale a 
quella di essere amati, né di più, 
né di meno. Il suo bisogno di 
essere amato, Fabrizio, equivale 
al suo bisogno di amare, e que-

sto “gioco” che porta avanti da 
tempo ha creato in lei una sorta 
di “dipendenza affettiva” dalla 
quale non riesce a venirne fuori. 
Questa dipendenza le impedisce 
di soddisfare appieno altri biso-
gni, quelli di avere una famiglia 
e dei figli. Quando in un indivi-
duo vengono soddisfatti almeno 
tre dei sei bisogni fondamentali, 
si crea dipendenza verso un 
determinato tipo di comporta-
mento. I bisogni fondamentali 
sono: Sicurezza, varietà, impor-
tanza, legame,crescita e contri-
buto. Nel suo caso vengono sod-
disfatti i bisogni di varietà, di 
legame e di sicurezza. Di varietà 
perché cambiando donna non 
cade nella monotonia del matri-
monio, di legame perché 
comunque si unisce ad una 
donna e di sicurezza perché il 
ripetersi di quel comportamento 
non la allontana dalla sua zona 
di confort, cioè da quel modo di 
fare che conosce molto bene e 
che la rende più sicuro. Questo 

atteggiamento, quindi, le dà sod-
disfazione, ma non la appaga e 
l’unico modo per venirne fuori è 
volerlo veramente, ma come si 
fa? Scriva su di un foglio i pro e 
i contro dell’essere single e  i 
pro e i contro del matrimonio, 
poi cerchi di creare in modo 
volontario una dipendenza verso 
ciò che vuole fare. Se per esem-
pio si accorgesse che il matrimo-
nio contiene dei pro, ma non 
soddisfa il bisogno di varietà ma 
solo quello di amore e di lega-
me, potrà comunque soddisfare 
il bisogno di varietà creando con 
l’eventuale moglie mille strate-
gie affettive, mille modi di 
amare e di donarsi, sfuggendo 
così alla monotonia della mono-
gamia. Ci provi, non costa molta 
fatica! 

Dott.ssa 

 Anna De Santis 
 (Psicologa - Psicoterapeuta) 

Per porre domande alla 
 dott.ssa:a1.desantis@libero.it 

Tel. 347.6465458

LA PSICOLOGA RISPONDE 
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Dott.ssa Laura Menichino, Biologa Nutrizionista  
specializzata in Nutrizione Clinica 

Ad Aprilia presso lo Studio Odontoiatrico Genco in via A. De Gasperi, 42 

Sono una biologa nutrizionista che 
crede fortemente nel benessere psi-
cofisico e nella sana alimentazione 
a supporto della prevenzione, 
medicina e salute della persona.  
Nel percorso accademico (Univer-
sità Campus BioMedico, Roma) e 
durante il Tirocinio Universitario - 
Centro di Riabilitazione dai DCA-
Disturbi del Comportamento Ali-
mentare (“Palazzo Francisci” - 
Todi) ho imparato a comprendere 
lo stato di salute e/o patologia di un 
paziente e come intervenire per 
modificare positivamente il suo 
stile di vita ed è stato possibile 
mediante l’utilizzo della Bio-Impe-
denziometria e l’elaborazione di 
piani alimentari personalizzati. 
Inoltre, avendo uno spirito attivo e 
poliedrico, amo stare in contesti sti-
molanti e di crescita. Coltivo da 
sempre tante passioni che fanno 
parte del mio stile di vita: sport, 
Hatha -Vinyasa Yoga e di YinYoga. 
Continuo a formarmi per offrire un 
servizio di qualità: analisi della 
composizione corporea (Akern), 
Nutraceutici Alimentari, Nutrizio-
ne Sportiva - Vegetariana - Vegana 
- Celiachia - Allergie, Terapia Che-
togenica (Metodo Lignaform) nel 
paziente in sovrappeso/obesità, 
Trattamento del Microbiota (es. 
stipsi, diarrea, infiammazione), 
Mindfulness e Mindful Eating, 
Cucina Integrata.  
L’obiettivo del mio lavoro, grazie 
agli studi, alla formazione conti-
nua e alle mie passioni, è quello di 
creare piani alimentari persona-
lizzati con un approccio empatico 
basato sulla compliance, l’educa-
zione alimentare e lo stile di vita 
sano. 
DOMANDE DI RIFLESSIONE: 
Che cosa vuol dire “Stato di Salu-
te”? 
Lo Stato di Salute di un individuo o 
di un’intera popolazione è il risul-
tato derivante delle interazioni tra 
i fattori genetici e i numerosi fat-
tori ambientali epigenetici modi-
ficabili. Tra i fattori epigenetici la 
corretta nutrizione è considerata 
l’elemento principale di preven-
zione primaria dalle malattie 
odierne persistenti nella nostra 
società. 
Cosa vuol dire «Dieta»? 
Il termine «dieta» deriva dalla 
parola greca «diaita» che significa 
«stile di vita”, ossia è l’insieme di: 
un’alimentazione bilanciata e con-
sapevole, composta da prodotti fre-
schi, locali e di stagione; lo svolgi-
mento di una moderata e costante 
attività fisica; una quotidianità fatta 
di pasti conviviali e tradizioni. 
Quali sono le aree di intervento 
della Nutrizione Clinica e dell’E-
ducazione Alimentare? 
• Sovrappeso \ obesità  

• Malattie metaboliche (diabete, 
colesterolo-trigliceridi-pressione 
alte) 
• Malattie del tratto gastrointestina-
le (reflusso gastroesofageo, stipsi) 
• Sport agonistico e amatoriale 
Bambini e adolescenti 
• DCA 
• Allergie e intolleranze  
• Osteopenia \ osteoporosi 
• Ovaio policistico 
• Insulina-resistenza 
• Fertilità, riproduzione  
e amenorrea 
• Gravidanza e allattamento  
• Nutrizione Vegetariana e Vegana 
• Nutrizione del Microbiota Inte-
stinale 
• Terapia Chetogenica  
• Mindfulness e Mindful Eating  
• Nutrizione Oncologica 
Che cos’è la Bio-lmpedenziome-
tria? 
È uno strumento che permette di 
valutare la Composizione Corpo-
rea (massa magra e massa grassa) 
e lo Stato Nutrizionale. 
A chi è rivolto l’esame impeden-
ziometrico?  
• Adulti, adolescenti e bambini: 
per controllare l’equilibrio della 
composizione corporea e l’effica-
cia della terapia nutrizionale.  
• Sportivi: per l’ottimizzazione 
dei programmi di allenamento e 
mantenere sotto controllo la 
massa grassa, monitorando l’e-
quilibrio tra idratazione e massa 
muscolare. 
ODONTOIATRIA e NUTRI-
ZIONE 
Una corretta ispezione del cavo 
orale nei bambini e negli adulti, 
grazie al corretto operato dell’o-
dontoiatra, può mettere in evidenza 
alterazioni che rappresentano non 
solo la presenza di patologie locali, 
ma anche di malattie sistemiche. 
Il dente con alterazione dello 
smalto per ipoplasia può essere 
imputabile ad esempio, a deficit di 
vitamine, rachitismo e ipoparati-
roidismo. 
Uno smalto usurato può essere 
indice di reflusso gastroesofageo 
cronico, di bruxismo, di bulimia. 
Infatti, anche l’odontoiatra può 
supportare il nutrizionista, 
come ad esempio nei casi di 
DCA o di reflusso gastroesofa-
geo che lasciano segni evidenti 
all’interno del cavo orale. 
Nei bambini la figura del nutrizio-
nista riveste un ruolo fondamentale 
nella cura di alcune diagnosi odon-
toiatriche come ad esempio la sin-
drome da biberon o le ipoplasie 
dello smalto. In entrambi i casi la 
terapia va concordata con un esper-
to in nutrizione per una rieducazio-
ne alimentare. 
Attenzione agli zuccheri! 
Nella nostra bocca risiedono 
numerose specie di batteri, 
responsabili della placca. Questa 
se non curata con attenzione, si 
corre il rischio di formazione 

della carie. È conseguenza di un 
processo che trasforma lo zucchero 
di molti alimenti in un acido in 
grado di aggredire lo smalto dei 
denti.  
Per evitare il “rischio carie” è 
necessario sia di limitare l’assun-
zione di cibi e bevande con un alto 
contenuto di zuccheri sia di spazzo-
lare sempre i denti alla fine di ogni 
pasto \ spuntino. È bene ricordare 
che è la quantità e la frequenza di 

assunzione di zuccheri a provocare 
la carie. 
Cosa non deve mai mancare in 
una dieta per la salute dei nostri 
denti? 
Nella prevenzione di patologie 
come gengiviti e malattie parodon-
tali, oltre ad un’attenta igiene orale, 
è consigliato assumere alimenti ric-
chi in: magnesio, calcio, zinco, 
ferro, manganese, selenio, vitamine 
(C, E ed A). Una dieta con il giusto 

apporto di questi elementi, impedi-
sce un calo delle difese immunita-
rie ed evita conseguenze dannose 
per tutto l’organismo, denti e bocca 
compresi. 
CONCLUSIONI 
“La salute è uno stato di completo 
benessere fisico, mentale e sociale, 
e non semplicemente l’assenza di 
malattia o infermità.” 
(Organizzazione Mondiale della 
Sanità.)

Dott.ssa Laura Menichino
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di Elisa Bonacini 
unricordoperlapace.blogspot.com 
el.bonacini@gmail.com 
 
La collezione di Ostilio Bonacini 
sulla seconda guerra mondiale ed 
alcune donazioni di cittadini 
apriliani e reduci britannici, oltre 
300 reperti tra oggettistica, 
equipaggiamento e 
documentazioni relativi agli 
eserciti che si affrontarono nel 
1944 nel nostro territorio nei 
mesi successivi allo Sbarco degli 
Alleati ad Anzio e Nettuno.  È 
quanto esposto presso 
l’auditorium scolastico del Liceo 
Meucci di via Carroceto in una 
mostra prestigiosa sul tema 
“Aprilia in guerra: La battaglia di 
Aprilia”.  
L’esposizione permanente 
denominata “Un ricordo per la 
pace” e curata dall’omonima 
associazione  venne inaugurata 
nell’attuale allestimento 10 anni 
fa, il 24 aprile 2013, con 
patrocinio del Comune di Aprilia 
che con delibera n°163 del 12 
giugno 2012 aveva accettato 
l’affidamento a titolo perenne e 
gratuito della raccolta storica 
offerta dalla famiglia Bonacini al 
Comune per finalità espositive 
già nel lontano 1999, alla 
scomparsa di Ostilio. Per 
l’inaugurazione venne scelta una 
data importante, quasi un regalo 
alla Città in prossimità delle 
celebrazioni del 25 aprile, allora 
77° anniversario della posa della 
prima pietra di Aprilia, quarta 
Città di Fondazione dell’Agro 
pontino (25 aprile 1936) e  68° 
della Liberazione dal 
nazifascismo.  
All’inaugurazione che avvenne 

alle presenza delle autorità civili 
e militari e di rappresentanti delle 
associazioni culturali e d’Arma 
volle partecipare anche il 
veterano britannico Harry 
Shindler, recentemente 
scomparso, rappresentante in 
Italia della associazione di reduci 
della Campagna d’Italia “Italy 
Star Association 1943-1945”. 
Harry, grande sostenitore del 
progetto museale, aveva donato 
per l’esposizione alcuni cimeli 
del periodo di guerra invitando 
gli amici reduci dello Sbarco a 
far pervenire altri materiali, cosa 

che avvenne nei mesi successivi. 
Per la realizzazione della mostra 
il Comune rese disponibili circa 
20.000 euro, pari al nudo costo di 
teche e manichini: il progetto 
fornito gratuitamente 
dall’architetto Otello Lazzari. Per 
la consulenza storica “Un ricordo 
per la pace” si avvalse del 
contributo del Generale Massimo 
Coltrinari e del Generale Luigi 
Marsibilio. Si andò così ad 
ingrandire la piccola esposizione 

di 35 pezzi già presente nello 
stesso auditorium “C. e 
N.Rosselli” dal 2008. L’esigua 
mostra era stata ivi trasferita 
dall’Istituto Comprensivo 
“G.Pascoli” che per un paio 
d’anni aveva ospitato un centro 
documentale sulla storia di 
Aprilia, dismesso poi per 
esigenze scolastiche. 
Anche la collocazione nell’ex 
auditorium “Rosselli” 

(attualmente di competenza del 
Liceo “A. Meucci”) venne 
ritenuta temporanea in attesa che 
il Comune, tenendo fede 
all’impegno espresso nella 
sopracitata delibera del 2012, 
reperisse locali idonei nel centro 
di Aprilia. 
Oltre alla collezione storica sulla 
Battaglia di Aprilia la mostra 
negli anni ha accolto reperti e 
documentazioni sulla Grande 
Guerra in un progetto di “Un 
ricordo per la pace” sul 
centenario della Prima Guerra 
mondiale rientrante nel 

Programma ufficiale delle 
commemorazioni a cura della 
Presidenza del Consiglio dei 
Ministri - Struttura di Missione 
per gli Anniversari di interesse 
nazionale. Il progetto aveva visto 
la realizzazione di alcuni eventi 
culturali in collaborazione con 
l’I.I.S. “Rosselli” con la 
partecipazione di illustri  relatori 
e ospiti, quali Gianni Rivera e 
Giordano Bruno Guerri. Molte le 
visite di rilevo all’esposizione tra 
cui nel 2018 quella di una 

delegazione del 
DPAA“DEFENCE POW/MIA 
ACCOUNTING AGENCY” del 
Defence Pentagon di 
Washington. 
Nel 2014 la scelta della 
collocazione del Memoriale Eric 
Fletcher Waters e Caduti senza 
sepoltura del 1944 nel piazzale 
del comprensorio scolastico 
sembrava  ancor più legittimare 
la presenza della mostra in tale 
contesto, e la possibilità di visite 
pubbliche alla stesssa. 
Dell’iniziativa dei memoriali, 
alla cui inaugurazione partecipò 
eccezionalmente la rockstar ex 
Pink Floyd Roger Waters, era 
stata promotrice la stessa 
associazione “Un ricordo per la 
pace”, richiesta condivisa con 
Harry Shindler, reduce dello 
Sbarco e combattente nella 
Guerra di Liberazione. 
Ma i locali scolastici non sono 
ovviamente la soluzione migliore 
per la fruibilità ottimale di una 
mostra;  in contrasto ben presto 
la gestione dell’esposizione con 
le esigenze del Liceo. A fine 
2016 l’Istituto fece richiesta 
addirittura della rimozione della 
mostra, occultandola e 
transennandola, rendendo di fatto 

impossibile qualsiasi 
frequentazione pubblica. Ma 
“una mostra che non si mostra” 
non ha alcun senso: immediata 
era stata la reazione di “Un 
ricordo per la pace” che a 
gennaio 2017 si era mobilitata 
organizzando una raccolta firme 
per sollecitare il Comune a 
reperire locali pro “MUSEO UN 
RICORDO PER LA PACE NEL 
CENTRO STORICO DI 
APRILIA”. Tra le “location” 
richieste  gli spazi adibiti agli 
uffici comunali al pubblico di 
Piazza Roma, uffici che erano 

prossimi al trasferimento in 
piazza del Bersaglieri. La 
collocazione in piazza Roma, 
riportava la petizione, in un 
“luogo facilmente fruibile da 
cittadini e turisti, in un’ottica di 
rivitalizzazione del centro di 
Aprilia”.  E ancora: “La 
cittadinanza esprima la propria 
volontà sul futuro della 
collezione donata ad Aprilia”, la 
voce della famiglia Bonacini in 
quei giorni.  E grande era stato il 
consenso popolare con centinaia 
di firmatari tra cui associazioni, 
professionisti, artisti e 
rappresentanti di “storiche” 
attività commerciali del centro di 
Aprilia. La petizione indirizzata 
al Sindaco Terra e 
Amministrazione presentata in 
tre blocchi presso gli uffici 
comunali a partire dal 9 febbraio 
2017. In allegato anche 
un’ipotesi di progetto e l’idea di 
inserire l’esposizione nel più 
ampio progetto di “MUSEO PER 
LA PACE” in collegamento con 
i Musei per la pace nel mondo. 
Ma la mancanza di spazi idonei 
nel centro di Aprilia ed il Covid 
con le sue restrizioni hanno 
contribuito ad isolare sempre più 
la mostra nel contesto scolastico. 

Ed in questa annosa situazione di 
stallo, nonostante l’impegno di 
“Un ricordo per la pace”, è 
proprio l’esposizione ad averne 
fatto le spese, sottratta di fatto 
alla cittadinanza cui è stata 
donata generosamente nel 
progetto della famiglia Bonacini. 
L’attuale riqualificazione dei 
locali comunali di Piazza Roma 
nell’ambito dei finanziamenti del 
Piano Nazionale di Ripresa e 
Resilienza dovrebbe 
rappresentare il punto di svolta 
nel futuro dell’esposizione 
dandole dopo tanti anni di attesa 
una sede permanente ed una 
ottimale valorizzazione. 
Spiega il comunicato stampa del 
Comune del 5 gennaio 2023: “Il 
progetto di riqualificazione 
approvato con delibera numero 
231 del dicembre 2022 e inserito 
nel quadro della cosiddetta 
“Rigenerazione urbana” per una 
copertura di 400 mila euro, 
prevede la realizzazione di un 
centro per attività culturali negli 
spazi al piano terra della sede 
municipale”. 
Si metterà in atto dopo oltre 12 
anni quanto anticipato dal 
compianto Sindaco D’Alessio, 
rivitalizzando per quanto 
possibile il centro di Aprilia tanto 
penalizzato dall’apertura dei 
centri commerciali in periferia.  
Il progetto di riqualificazione dei 
locali comunali tra cui quelli 
dell’ex anagrafe prevede 
l’allestimento di spazi espositivi. 
Ma quanto spazio è stato dato 
alla collezione “Un ricordo per la 
pace” ancora non è dato sapere, 
e pertanto la famiglia Bonacini 
ha chiesto in questi giorni un 
incontro con l’assessore ai 
Lavori Pubblici Luana Caporaso, 
candidata sindaco della 
coalizione Aprilia civica.  
Auspichiamo che questa 
iniziativa a favore della città di 
Aprilia trovi dopo oltre 20 anni 
giusta realizzazione e che la 
futura amministrazione tenga in 
considerazione anche il progetto 
di “Museo per la pace ad Aprilia” 
in collegamento con i più 
importanti Musei per la Pace ed 
organizzazioni pacifiste nel 
mondo. Un progetto ambizioso 
per Aprilia cui “Un ricordo per la 
pace” sta lavorando da molti anni 
e che già la vede  impegnata in 
un proficuo scambio culturale 
con alcuni dei maggiori 
esponenti del pacifismo 
internazionale.

ESPOSIZIONE STORICA “UN RICORDO PER LA PACE” 
COLLEZIONE OSTILIO BONACINI 

Un’eccellenza della Città di Aprilia che finora non ha trovato giusta valorizzazione 

“LA MOSTRA CHE NON SI MOSTRA” 10 anni fa l’inaugurazione nell’auditorium scolastico di via Carroceto 

IL  FUTURO IN PIAZZA ROMA?
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LA VIA CRUCIS DEL SAN MICHELE HOSPITAL 
Un momento di raccoglimen-
to spirituale dedicato agli 
ospiti del RSA san Michele 
Hospital si è svolto venerdi 7 
aprile.  In occasione delle 
festività pasquali per il 
venerdi santo è stata organiz-
zata presso i giardini esterni 
della struttura la Via Crucis. 
Il parroco Don Gregorio 
insieme ad alcuni parrocchia-
ni hanno ripercorso tutte le 
tappe della processione, con 
il supporto delle 14 stazioni 
realizzate a mano dagli ospiti 
del RSA. Negli anni la via 
crucis è sempre stata un 
momento molto sentito da 
parte degli ospiti della strut-
tura che, spesso a causa della 
non autosufficienza, sono 
impossibilitati a prendere 
parte alle grandi celebrazioni 
cittadine. Grazie alla collabo-
razione del personale e ad un 
pizzico di fortuna che ha por-
tato il bel tempo per quelle 
ore, gli ospiti hanno potuto 
gioire delle parole di fede 
portate da Don Gregorio, 
scaldati dal sole e dalla com-
pagnia dei loro cari.  Infatti la 
celebrazione si è svolta all’e-
sterno alla presenza dei fami-
liari degli ospiti che hanno 
avuto il piacere di intervenire 
e prendere parte alla celebra-
zione religiosa. L’evento si è 
concluso con la benedizione 
del Parroco a tutti partecipan-
ti, con l’augurio di una 
Buona Pasqua di resurrezio-
ne per tutti. 
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Una nuova missione degli “Angeli di Pediatria” 

L’8 Aprile 2023 in occasione 
delle festività di Pasqua si è 
svolta presso il Complesso 
Residenziale “Mater Amabi-
lis” Casa Famiglia per minori 
una nuova missione degli 
“Angeli di Pediatria”. L’asso-
ciazione, infatti, dal 2013 è 
impegnata in progetti per l’età 
evolutiva con l’obiettivo di 
regalare sorrisi e spensiera-
tezza ai piccoli ospiti delle 
strutture e dei reparti pediatri-
ci. In occasione dell’evento 
gli angeli si sono trasformati 
in supereroi e principesse 
donando uova di Pasqua ai 
piccoli bambini e soprattutto 
regalando loro tanti cioccola-
tosi sorrisi. È stato un pome-
riggio all’insegna della gioia 
e del divertimento che ha per-

messo ai piccoli di vivere la sereni-
tà e la dolcezza tipica di questa 
festività. La magia è stata possibile 
anche grazie a tutti coloro che 
hanno contribuito, da dietro le quin-
te, acquistando le uova solidali e 

donando i beni necessari alla strut-
tura. Ognuno di noi dovrebbe esse-
re capace di non perdere di vista 
quella magia che ci rende bambini 
per sempre e questo gli Angeli di 
Pediatria non lo dimenticano mai.
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SCANDALO PNRR 
di Marco Foglietta 
 
Next generation Eu: letteralmente 
il Piano Marshall del Covid-19. 
Dopo la crisi della pandemia 
l’Europa stanzia fondi per un 
totale di 800 miliardi di euro, da 
inserire all’interno del bilancio 
2021-2027, con l’intento di 
rilanciare e riscattare l’economia 
dell’Unione. La teoria è 
semplice: se durante la pandemia 
le imprese degli stati membri 
hanno subito un arresto forzato e 
repentino, una serie di 
investimenti mirati dovrebbero 
rimettere in moto le macchine 
economiche. Ma già che c’è un 
mondo economico da ricostruire, 
perché non farlo anche in chiave 
ecologica o digitale? Ecco 
spiegato in breve il Next 
generation Eu. 
Come si sa però, dalla teoria alla 
pratica si frappone sempre un 

abisso profondo. Nel nostro caso, 
quell’abisso si chiama Piano 
Nazionale di Ripresa e 

Resilienza, 
per gli amici PNRR. Ebbene, il 
PNRR è il piano pratico per 
organizzare i circa 200 miliardi 
che dal fondo del Next generation 
Eu spettano all’Italia in 
investimenti che, l’abbiamo 
detto, dovrebbero essere mirati 

alla «rinascita» e alla crescita 
dell’economia italiana; anche 
perché ogni prestito va restituito, 

ergo 
siamo obbligati a far fruttare 
davvero quello dell’Europa. 
Il PNRR si traduce in 6 grandi 
missioni, organizzate in 
«componenti», ognuna delle 
quali comprende una serie di 
misure, che possono essere 
riforme normative o investimenti 
economici. Traduzione? 
Opportunità megagalattica di fare 
impicci. 
Lo scandalo PNRR raccoglie tre 
investimenti, se così si possono 
chiamare, davanti ai quali 
assistiamo alla totale 
vanificazione di denaro pubblico 
prezioso. Tenetelo a mente: il 
Piano dovrebbe mirare alla 
ripresa dell’economia italiana 
affiancandosi ad operazioni di 
transazione ecologia e digitale. 
«Investimento» numero 1: 
costruzione di un gattile da 990 
mila euro a Foligno, in Umbria. 
Commentare è superfluo e 
difficile, ma ci proveremo 
ugualmente. Chiaramente qui il 
punto non è la poca sensibilità di 
fronte ad una questione morale 

rivolta 
al mondo degli animali. Siamo 
tutti d’accordo che è doveroso 
manifestare responsabilità e 
impegno verso gli animali che 
abitano il nostro mondo urbano... 
ma la domanda è: come fa un 
gattile a riportare l’economia 
italiano in alto? per di più al 
modico prezzo di quasi un 
milione di euro. Mi guardo 
attorno e vedo attività in 
fallimento e giovani disoccupati, 
ma evidentemente sono miope: 
non mi rendo conto che 
l’emergenza più grande sono i 
gatti randagi. 
«Investimento» numero 2: 
palaghiaccio a Letino. 
È un investimento da 1 milione e 
700 mila euro, per un paese di 
660 persone. Il parco del Matese 
in cui sorge il borgo, fra l’altro, 
asseconda difficilmente le 
richieste cittadine di piccole 
costruzioni rurali, ma acconsente 
di buon grado ad un, sebbene 
piccolo, palaghiaccio. Strano 
vero? 
«Investimento» numero 3: pista 
ciclabile e riqualificazione urbana 
a Volla, ai piedi del Vesuvio (24 

mila 
abitanti). 
Prezzo totale dell’intervento 5 
milioni. Ho sentito bene? pista 
ciclabile e riqualificazione 
urbana? Mmh... mi suona 
stranamente familiare... Ah già, 
probabilmente mi ricorda la 
magnifica pista ciclabile di cui la 
città di Aprilia aveva un bisogno 
disperato o lo Splendido lavoro di 
riqualificazione urbana in Piazza 
delle Erbe sempre ad Aprilia. Beh 
allora non resta che rimanere 
ottimisti anche per Volla... 
Cari lettori, la situazione questa 
volta è più drammatica di quanto 
siamo abituati a vedere: i soldi 
del PNRR non stanno venendo 
solo buttati, per non dire regalati 
ai soliti abituati a certi impicci e 
imbrogli, ma verranno chiesti 
indietro, anche se sotto specifiche 
condizioni favorevoli, un domani, 
agli italiani del futuro. Se 
sperperati con le pensate geniali 
che abbiamo passato in rassegna, 
i danni potrebbero dunque 
raddoppiare: i soldi verranno 
sprecati e dovranno pure essere 
restituiti... Peggio di così...
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Pausa meditativa o  
grande fuga? 

di Antonella Bonaffini 
 
Le vie del Signore sono infinite ma 
anche quelle su questa terra non sembra 
siano da sottovalutare ed oggi, ci si chie-
de quale abbia preso di preciso la nostra 
fantomatica veggente. Da giorni le noti-
zie su di lei sembrano rincorrersi. Ma 
andiamo con 
ordine. Perché 
sparire? Forse 
per le indagini 
che carabinie-
ri e guardia di 
finanza hanno 
posto in esse-
re, perché da 
mesi ormai 
troppe erano 
le perplessità 
che aleggia-
vano intorno a 
questa vicen-
da. La 
Madonna di 
Tr e v i g n a n o 
sembrerebbe 
«imperativa» e per bocca di Gisella 
rivolgerebbe ai fedeli rimproveri a dir 
poco singolari. Ma ciò che lascerebbe 
perplessi sarebbero alcune dichiarazioni 
della veggente, in grado di moltiplicare 
gnocchi e pizza, esattamente come fece 
Gesù o di rimaner incinta per mano dello 
Spirito Santo, esattamente come la Ver-
gine Maria ! La stessa statuina, che a 
lungo aveva raccolto fedeli provenienti 
da ogni parte d’ Italia, sembrerebbe oggi 
lacrimare sangue non più umano ma di 
maiale. Una vicenda, quella di Trevigna-
no, che ha posto in essere troppi ma e se 
per non destar sospetti, una vicenda che 
presenta troppe zone d’ombra che neces-
sitano, si faccia finalmente chiarezza. 

Molto il denaro che circolerebbe intorno 
alle associazioni legate al nome di Gisel-
la. Un fedele ormai «pentito» amico 
della veggente e del marito, avrebbe 
dichiarato di aver donato a questi ultimi 
123 mila euro, precisando tuttavia di 
averlo fatto volontariamente, per neces-
sità legate ai raduni di preghiera ma che 

oggi, non lo trovano purtroppo più con-
vinto. E dove sarebbe finita adesso 
Gisella Cardia? I suoi conti sembrereb-
bero esser stati svuotati,  ma tutto è 
ancora da accertare. La cosa certa sem-
brerebbe una indagine posta in essere 
dai magistrati della Procura di Civita-
vecchia, congiuntamente ad un accerta-
mento avviato dalla Diocesi di Civita 
Castellana sulla fenomenologia dei fatti. 
L’avvocato della veggente parlerebbe di 
un allontanamento a lungo meditato e 
resosi necessario a causa della situazio-
ne di pericolo venutasi a creare. Gisella 
avrebbe infatti ricevuto delle minacce. 
Certo è che di lei si siano ad oggi, 
improvvisamente, perse le tracce. Che 

I LETTORI CI SEGNALANO......

Le foto scattate ci 
sono state inviate da 
alcuni cittadini via 
Aldo Moro. E’ possi-
bile trovare altri siste-
mi per evitare che le 
foglie coprano i tom-
bini? L’acqua non 
riesce a defluire ed è 
facile che la zona si 
allaghi. Un sistema, 
dice qualche residen-
te, sarebbe quello 
delle bocche di lupo 
che poi vengono puli-
te a cadenza fissa per 
non occludere le tuba-
zioni.
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Il primo aprile è uscito “Pensieri 
fumati”, un prezioso testo della 
giornalista e scrittrice Simona 
Mazza. Illustrato con bellissime 
immagini di opere artistiche di 
pittori del nostro tempo, il libro 
contiene venticinque originali 
riflessioni su temi che ci riguar-
dano molto da vicino. E ’ 
un libro di poesia? Di aforismi? 
Di filosofia? Per contenuti, regi-
stro e stile, il testo abbraccia 
tutte e tre le cifre. C’è della poe-
sia, non nel senso tradizionale 
(presenza di metrica, di rima, di 
strofe, ecc.), ma nel modo in cui 
le parole si intrecciano all’inter-
no di ogni espressione. C’è una 
magia delle parole sempre sul 
punto di dissolversi, al punto che 
la prosa si fa poesia. C’è un 
bisogno di sogno, un continuo 
riferimento a un tempo fuori dal 
tempo: sono espressioni che 
sembrano venire da molto lonta-
no, da un orizzonte cosmico, che 
senza rumori e impacci nell’in-
terminabile infinito viaggio 
giungono al nostro orecchio e 
risuonano misteriosamente nella 
nostra intimità. «Come diceva il 
poeta greco Ghiannis Ritsos 
“non chiedetemi di spiegarvi il 
significato di questi miei versi, 
io stesso non lo conosco!” In 
gran parte, le parole sono venu-
te a me come un flash, come luce 
di lampo, spesso al risveglio di 
un sogno o mentre ero immersa 
nella Natura o durante la medi-
tazione trascendentale»- spiega 
Simona Mazza. Meditazione che 
è la chiave dell’illuminazione 
per altro. «Occorre lavorare a 
lungo entro se stessi per ritrova-
re quell’equilibrio spirituale, 

quella superiore coscienza che 
ci procura l’illuminazione per 
una reale personale compren-
sione. Il che significa che non è 
questione di intelligenza»- 
aggiunge l’autrice. Crediamo di 
aver compreso, di aver afferrato 
un senso, ma subito dopo accade 
che questo senso ci sfugga per-
ché la nostra intelligenza non è 
adeguatamente illuminata. Così 
scrive Simona Mazza: «Puoi 
essere intelligentissimo ma se 
non sei illuminato hai perso solo 
tempo». Nell’insieme si tratta di 
“Pensieri fumati”: fumati forse 
nel senso di consumati, così 
come si consuma una sigaretta? 
Non certo “sperperati”! C’è 
comunque di mezzo il fumo. E il 
fumo è sempre qualcosa che 
avvolge, che copre, che nascon-
de e insomma che non ci fa 
vedere chiaro. E’ il fumo che ci 
viene incontro? O siamo noi che 
ci avventuriamo entro un cielo 
di fumo? «Sono vere entrambe 
le ipotesi, perché, come già 
detto, questi pensieri vengono 
dal sogno, da un abisso miste-
rioso, immersi in una luce istan-
tanea, pronta a spegnersi imme-
diatamente (il flash), carichi di 
una logica illogica. A noi spetta 
il compito di metterci su una 
strada che ci congiunge e al 
tempo stesso ci separa dagli 

altri; a noi il compito di mutare 
in inizio quel che ci sembra il 
termine, non dimenticando che 
anche quando la vita ci sembra 
insopportabile nella solitudine, 
senza ardore, è pur sempre vita. 
Sperimentiamo incontri e perdi-
te in questo nostro procedere per 
trovare il senso dell’universo, 
per aspirare a trovare la via 
stretta, il sentiero scosceso, che 
ci ricondurrà, frammento tra 
frammenti, all’Uno». Conta 
molto, nel viaggio della vita, 
spogliarci della nostra barbosa 
gravità, «godere della bellezza 
della natura, compiacerci della 
semplicità degli animali senza 
guardarli dall’alto della nostra 
presunta superiorità», come 
scrive Simona Mazza. 
Se le nostre risposte alla vita, ai 
problemi che ogni giorno ci atta-
nagliano, alle richieste degli altri 
che ci circondano sono di tipo 
meccanico, senz’anima, allora è 
il momento di girare l’angolo e, 
meglio ancora, di riconoscere il 
nostro sonno, risvegliarci e 
sfruttare la forza negativa come 
quella del «filo elastico che più 
ti spinge verso il basso, più la 
sua energia ti catapulterà verso 
l’alto… la sofferenza non è puni-
tiva, serve a bruciare il karma»-
puntualizza la scrittrice. «Così 
facendo, un po’ alla volta, sare-
mo in grado di ricevere quella 
illuminazione che ci cambia la 
vita, gettare la maschera che 
rende oscura e falsa la nostra 
personalità, liberarci dallo stato 
di ordinario basso livello di 
coscienza che ci tiene costante-
mente immersi nel sonno e chiu-
si nella nostra identità. 
Dinanzi a noi, invece, c’è la vita, 
un bellissimo campo da gioco, 
dove possiamo esercitare tutta 
la nostra gioiosa energia se solo 
ci mettiamo in condizione di non 
aver paura degli altri, pensando 
che essa non è altro che la proie-
zione di ciò che non ci piace di 
noi». 
E allora facciamo in modo di 
rompere gli schemi, di porre 

sempre nuovi 
interrogativi 
senza temere 
che qualcuno 
possa essere 
ritenuto “scan-
daloso”. Gesù 
di Nazareth 
nel suo straor-
dinario cam-
mino terreno 
lo fece e prima 
di lui un greco 
di nome 
Socrate. Cro-
cifisso il 
primo, con-
dannato al 
veleno il 
s e c o n d o , 
e n t r a m b i 
esempi lumi-
nosi di una 
vita vissuta 
n e l l ’ a m o r e 
incondizionato 
per l’uomo; 
e n t r a m b i 
costruttori di 
ponti per inse-
gnare un attraversamento illumi-
nato del mondo, differente dai 
valori cristallizzati e freddi 
senz’anima. L’uno percorreva le 
strade della Galilea, l’altro quel-
le di Atene; loro due, maestri, 
disvelavano la vita in tutta la sua 
meraviglia, tenendo conto di 
ogni possibilità che si apre 
all’uomo. Entrambi accomunati 
nella diffusione di un metodo di 
ricerca del consenso attraverso il 
dialogo, l’incontro con gli altri e 
non nell’isolamento. 
Questo tipo di saggezza ha sem-
pre trovato terreno fertile più in 
oriente che in occidente. 
Purtroppo noi occidentali abbia-
mo privilegiato una cultura 
accademica, fondata sulla logi-
ca, poco incline alla “meravi-
glia”, all’accordo con lo stato 
naturale, al misticismo. Proba-
bilmente tutto è dipeso dal fatto 
che l’uomo dell’occidente, rite-
nendo che in Grecia la nascita 
della filosofia costituì un rime-

dio migliore del mito per com-
battere il terrore della morte, tra-
dusse il termine thauma con 
“angoscia”, anziché con “mera-
viglia”, per cui il pensiero occi-
dentale, più tormentato, si è con-
centrato sui problemi della 
conoscenza, dell’etica, della 
politica, ecc. invece che sulla 
contemplazione e sulla medita-
zione. Una filosofa del futuro 
dovrà lavorare sodo per una feli-
ce integrazione dei due punti di 
vista, se vogliamo alzare il tetto 
del mondo. Le esperienze non 
mancano: i viaggi dei giovani 
finalizzati all’incontro con la 
spiritualità orientale, le stesse 
espressioni artistiche della 
danza, delle immagini, della 
musica. E per quest’ultima, 
come non ricordare l’esempio 
straordinario di Franco Battiato? 
Il presente volumetto di Simona 
Mazza, dunque, si inserisce con 
profitto in questo clima di rinno-
vata cultura.

di Antonella Bonaffini

“Pensieri fumati” una raccolta 
di aforismi di Simona Mazza



E’ uscito il  24 marzo su tutte le 
piattaforme digitali, M A G G I 
O, il nuovo attesissimo disco 
di Antonio Maggio 
 M A G G I O è un No-Concept 
album composto da sei quadri 
differenti tra loro, ma intrisi 
dello stesso profumo: quello 
del miglior cantautorato italiano 
che gli è rimasto addosso perché 
è proprio lì che affondano le sue 
radici. Un EP interamente suo-
nato, dalla prima all’ultima nota, 
con un’intera orchestra d’archi 
di 26 elementi, che di questi 
tempi sembrano essere un vero 
paradosso, un andare controma-
no, che per un cantautore che 
scrive parole, storie, in perfetto 
equilibrio con la musica, dedi-
cando tempo e cura, sono l’unica 
via percorribile. 
 M A G G I O è stato anticipato 
dal singolo Stati d’Animo e 
d’Accordo che aveva il compito 
di aprirne la strada, mentre Una 
formalità, intimo e introspetti-

vo, con il suo video, ne sono il 
biglietto da visita: “Questo 
brano parla di ritorni, di attese 
sapute da sempre. Il tempo è un 
concetto troppo personale per 
essere oggettivo, si presta all’in-
terpretazione dei sentimenti di 
ognuno di noi, che semplice-
mente prendono forma al 
momento opportuno. Tornare 
dove si è stati bene – aggiun-
ge Antonio - è un istinto del-
l’uomo, una ricerca continua 
delle proprie sicurezze. Aspet-
tarsi, credo sia questo uno dei 
segreti dell’amore, senza andare 
via. Nel videoclip della canzone, 
insieme al regista Francesco 
Luperto, abbiamo creato un 
doppio binario visivo: da una 
parte il gioco di ombre di due 
amanti, che in maniera giocosa 
e romantica, con scene girate in 
controluce, raccontano la loro 
quotidianità; dall’altra parte, 
invece, il mio playback girato in 
un enorme stanza piena di 
oggetti impolverati, dove il 
tempo sembra essersi fermato e 
si sente il sapore di un malinco-
nico passato, che resta presente, 
con l’ambizione di “ritornare” 
vestito da futuro”.  
 Fatemi la barba questa sera 
che non ho mai visto nascere 
una stella così bella 
Con gli ammortizzatori di emo-
zioni 

spaccati dalla diffidenza  
di chi spera 
Non si può credere al vento, 
che quando meno te lo aspetti 
cambia direzione 
Non si può credere al vento, 
eh... 
 Questo disco nasce da consape-
volezze, artistiche e personali, 

che l’artista ha messo a fuoco e 
fatto sue e non a caso, l’album 
porta il suo nome: “Sei tracce, 
sei diversi quadri: Stati d’Ani-
mo e d’Accordo, Una formalità, 
Sono simpatico, Malamore, 
Serenata d’Oltreoceano, Quan-
to sei bella Lecce, sono sei sto-
rie differenti, in cui ho provato a 

dare forma e sostanza ai miei 
stati d’animo, cercando di met-
terli d’accordo col loro tumulto, 
cercando una spiegazione, un 
equilibrio, perché la scoperta di 
sé stessi passa necessariamente 
dal mettere in discussione sia le 
proprie convinzioni, che quelle 
degli altri. Ho cominciato a 
lavorarci due anni fa scrivendo 
molti pezzi, ma ho volutamente 
scelto di pubblicarne solo sei, 
per il momento, per non togliere 
il giusto respiro ad ognuno. 
Anche per queste canzoni, nes-
suna regola, ma solo piena 
libertà espressiva: a volte arri-
vano prima l’idea, le parole, 
oppure una melodia o tutto 
insieme. La conferma, però, la 
trovo sempre e comunque, al 
pianoforte”. 
  
Antonio Maggio ha scritto nel 
nome, il destino di questo 
importante album M A G G I 
O, che decide di pubblicare, non 
a caso, in marzo. Questo è il 
tempo in cui ha inizio la prima-
vera e quel  risveglio che arriva 
dopo un lungo ed operoso inver-
no, il momento in cui condivide-
re i nuovi germogli, la nuova 
musica… 
 
Fatemi la barba questa sera 
che non ho mai visto nascere 
una stella così bella 
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di Federica Furlan

IL TEMPO E’ SOLO UNA FORMALITA’ 
E’ uscito il nuovo disco di Antonio Maggio

CIAO, il nuovo singolo di SindroMe 
E’ uscito il 10 marzo su tutte le 
piattaforme Ciao il nuovo sin-
golo e il video 
di SindroMe scritto da Davide 
Napoleone, Michele Pecora, 
Viviana Colombo, Jacopo Fede-
rici.  
Ciao è un brano contemporaneo 
e radiofonico, scritto da un 
gruppo di autori, che SindroMe 
con la sua voce inconfondibile, 
graffiante e morbida al tempo 
stesso, interpreta magistralmen-
te facendola sua: “Ho interpre-
tato e indossato con piacere un 
brano nel quale mi sento a casa. 
Un brano che credo sia univer-
sale: un incontro casuale e l’an-
sia, le paranoie buone che ci 
siamo fatti tutti, nel sentirci 
attratti da qualcuno che ancora 
non conosciamo così bene. L’a-
drenalina che sentiamo quando 
si capisce che è scattato qualco-
sa, ma senza avere ancora 
cognizione di quello che sarà. 
Molto ballabile e con un ritmo 
che rende l’idea di quella ten-
sione emotiva che ci scoppia 
dentro ad un nuovo incontro. 
Allegro e spensierato è un po’ 
come “il sabato del villaggio”, 
di una nuova relazione. Istintua-
le. Il video è una girandola di 
immagini – conclude Sindro-
Me - che rappresentano il casi-
no che si ha in testa in quei 
momenti quando si cerca di 
capire cosa fare: decido di 
rischiare e buttarmi e mando un 
messaggio, Ciao”. 
La giovane cantautrice, Sara 
Paniccià, ha scelto di 
essere SindroMe (confluenza di 
sintomi) dove tra musica e psi-

cologia, trova il proprio equili-
brio nell’ascolto degli altri e nel 
farsi ascoltare. Laureata in psi-
cologia, non ha mai rinunciato 
alla musica, una passione che 
coltiva da sempre e che le ha 
permesso di raccontarsi. L’in-
contro, avvenuto alcuni anni fa 
al Premio Ravera, con il can-
tautore e musicista Michele 
Pecora a cui non era sfuggito il 
talento della giovane Sara, ha 
dato il via ad una amicizia e un 
sodalizio artistico importante 
che ha dato i suoi frutti e 
dopo In tempo da te e Meravi-
glioso disordine, con Ciao con-
ferma il talento della cantautrice 

marchigiana. Dichiara Michele 
Pecora: “Un brano attualissi-
mo, che è nelle sue corde, con 
cui Sara dimostra, ancora una 
volta, una maturità artistica 
importante. Un bel percorso, di 
studio, di ricerca che ha affron-
tato con molta umiltà, passione 
e desiderio di trovare la propria 
direzione, con determinazione e 
pazienza. Vederla crescere, con-
ferma quello che ho visto in lei, 
da subito. Non è scontato per 
giovani artisti che scrivono le 
proprie canzoni, fidarsi ed affi-
darsi, lasciandosi guidare. Lei 
dimostra, ancora una volta, di 
essere capace di fare propria 

una canzone scritta da altri, 
come i grandi interpreti. Speri-
menta, senza paure e anche la 
sua interpretazione, la sua 
vocalità cresce con lei, riuscen-
do a sorprendere”.  
Il video, nato dall’idea e con la 
direzione artistica di Melissa Di 
Matteo, la regia di VitoMonte-
sano e il direttore di produzio-
ne Orazio Cerino, è intenso, 

coinvolgente. Dal silenzio, che 
avvolge Sara nella sua auto, i 
suoi pensieri e il buio, lasciano 
il posto ad un crescendo di ritmo 
e musica, che sono battiti del 
cuore e quell’adrenalina che un 
incontro, inaspettato ci regala. 
Basta un messaggio per buttarsi 
e capire cosa ci riserverà… 
Ciao, ti chiamo se ti va… abbia-
mo un sacco di cose da dire



L’Auditorium Parco della 
Musica ha ospitato il grande 
concerto, la grande festa in 
musica, per ricordare una 
delle migliori vocalist del 
nostro panorama: Claudia 
Arvati. 

Purtroppo, una malattia l’ha 
portata via a soli 62 anni… 
ma la sua voce rimarrà per 
sempre non solo nel cuore di 
grandi artisti come Renato 
Zero, Andrea Bocelli, Clau-
dio Baglioni, Gigi D’Ales-
sio, Donatella Rettore ma 
anche di tutti gli appassionati 
di musica, e non solo. Nel 
corso della sua carriera Clau-
dia ha collaborato con artisti 
nazionali ed internazionali, è 
stata doppiatrice per la Dis-
ney, per colonne sonore di 
film, ha lavorato in produzio-
ni teatrali e discografiche. 
Era presente in Tv in pro-
grammi come Carramba, 

Pronto 
chi gioca, Fantastico, La Cor-
rida, Amici di Maria De 
Filippi, in cinque edizioni del 
Festival di Sanremo fino a 
The Voice Senior 2 dove ha 
fatto girare tutti e quattro i 
coach entrando poi nel team 
D’Alessio e arrivando fino in  
finale. 
Una grande artista a cui 
hanno voluto rendere omag-
gio in “Musica per Clo’ 
“nella Sala Sinopoli del-
l’Auditorium Parco della 
Musica Ennio Morricone a 
Roma, il 31 marzo 2023, con 
la partecipazione di molti 
degli artisti che hanno condi-

viso 
con lei negli anni il palco 
come Fiorella Mannoia, 
Claudio Baglioni, Gigi 
D’Alessio e molti altri anco-
ra. Un grande evento presen-
tato da Frankie Lovecchio e 
Serena Caporale il cui rica-
vato è stato devoluto all’O-
spedale oncologico IFO di 
Roma per espressa richiesta 
di Claudia. 
Un pensiero postato sul suo 
FB del suo grande amico 
compositore chitarrista il M° 
Marco Rinalduzzi, che 
ricorda con emozione:  
“Stavo pensando che la 
musica muove.... tanto…più 
di quello che uno immagina. 
E la serata per Claudia ha 
smosso enormemente, den-
tro di noi e della gente inter-
venuta, ma anche a livello 
economico perché’ permet-
terà una bella, sonora e 
soprattutto ONESTA benefi-
cienza. A questo proposito io 
volevo segnalare tutti i 
musicisti che si sono esibiti o 
comunque prodigati per la 
riuscita di questa serata, 
senza preferenze o classifi-
che di quanto siano famosi, 
perché è stata comunque la 
musica l’anello di unione di 
tutto…e l’amore per Clau-
dia. 
Serena Caporale, Frankie 
Lovecchio, Gigi D’Alessio, 
Maurizio Metalli, Roy de 
Vita, Rossella Ruini, Silvia 
Aprile, Serena Bagozzi, 
Marco Rinalduzzi, Marco 
Monaco, Marco Siniscalco, 
Aidan Zammit, Alessandro 
Filindeu, Giulio Todrani, 
Marco D’angelo, Riccardo 
Rinaudo, Dario Falasca, 
Davide Massari, Antonio 
Granato, Yuri Magliolo, 
Serena Carta Mantiglia, 
Morica Ranno, Zoe Ranno, 
Andrea D’alessio, Maurizio 
Galli, Massimo Fumanti, 
Francesco Isola, Michele 
Ranieri, Rosario Jermano, 
Fiorella Mannoia, Gabriella 
Scalise, Roberto Pedicini,  

 
Massimo Ida’, Marcello 
Surace, Raffaele Pizzonia, 
Marco Iannarilli, Gianluca 
D’alessio, Fabio Senigallia, 
Massimiliano lo Vecchio, 
Lucy Campeti, Letizia Libe-
rati, Giorgia Cardone, Franco 
Marinacci, Giancarlo Cimi-
nelli, Claudio Graziano, 
Carlo Micheli, Roberto 
Schiano, Ambrogio Frigerio, 
Alessandro Tomei, Valter 
Bottoni, Caterina Somma, 
Claudio Baglioni, Renato 
Zero.  
“Anche io personalmente 
voglio ricordare quando 
Claudia è venuta a registra 

 
re in studio una mia canzo-
ne. Ci ha stupito a tutti per-
ché riusciva per gioco a can-
tare alcuni pezzi del Festival 
di Sanremo, dove spesso ha 
fatto da corista, un semitono 
sopra la base originale, 
mantenendo la tonalità per-
fettamente sopra. Tutti ci 
siamo guardati stupiti aven-
do davanti un fenomeno, 
una fuoriclasse, una Stella 
con il suo sorriso top e 
soprattutto la sua The Voice 
dell’anima. 
  

Ph: Claudia Nappi
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a cura di Angelo Martini 
Conduttore - Musicista 
Giornalista Televisivo 

 e Musicale

 CIAO CLAUDIA ARVATI  
THE VOICE DELL’ANIMA  
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Dal Diario di un’educatrice 
Siamo abituati a paragonare l’e-
ducazione all’istruzione, defi-
nendola un semplice trasferi-
mento della conoscenza. Spesso 
lo facciamo per ignoranza, per 
scarsa informazione, altre volte 
solo per arroganza. Se solo 
riuscissimo ad ampliare lo 
sguardo al di là dei nostri limiti, 
potremmo vedere veramente il 
significato del verbo educare. 
Per conoscere da vicino il lavoro 
di un educatore, ho chiesto ad 
Elisa Pamelia, educatrice socio-
pedagogica, una riflessione su 
una professione che incontra 
ancora molte difficoltà e che ha 

bisogno di un’attenzione mag-
giore da parte della società e 
delle istituzioni.    
Educare è un lavoro?  
L’educazione non è qualcosa che 
viene proposto, l’educazione è 
relazione, è una forma d’amore, 
è il dono più bello che possiamo 
compiere nei confronti di un 
bambino. L’educazione si edifi-

ca, si coltiva, si nutre di valori, 
di emozioni, di amore. L’educa-
zione cresce con l’amore e solo 
con esso si mantiene in vita. 
Educare non è un lavoro, è un 
dono, un privilegio che non tutti 
possiedono. Può educare solo 
chi sa amare, chi ha la nobiltà di 

donare ciò che di più prezioso 
possediamo, il nostro tempo. 
Educare è un gesto di coraggio, 
di grandezza d’animo. Educare 
vuol dire donare sé stessi. L’a-
more è il primo valore che dob-
biamo coltivare nei nostri bam-
bini. Quando semini gentilezza, 
piccoli gesti, felicità, dai un con-
tributo per rendere il mondo di 

un bambino un posto incantevo-
le. “Non si vede bene che col 
cuore. L’essenziale è invisibile 
agli occhi.” disse il piccolo prin-
cipe. Nel lavoro di un educatore 
ciò che rende davvero felici i 
nostri bambini è qualcosa di 
immateriale, di invisibile.   

Che potere ha l’amore nell’e-
ducazione?   
L’amore è il nutrimento dell’e-
ducazione. L’amore risiede den-
tro ciascun bambino, il nostro 
compito è averne cura, tenerlo 
vivo. Attraverso gli occhi dell’a-
more i bambini crescono felici. 
Dobbiamo educare alle relazio-
ni, agli affetti, ai valori. Dobbia-
mo rendere consapevoli i nostri 
bambini di quanto sia immenso 
il dono della vita e ciò può esse-
re fatto solo attraverso l’amore 
poiché da esso non può che 
nascere amore ancora più gran-
de. L’amore genera amore. Edu-
care un bambino con amore vuol 
dire porre le basi per farlo cre-

scere felice. L’educazione dun-
que non è per tutti. Dobbiamo 
avere la consapevolezza che 
davanti a noi, non abbiamo 
menti vuote da riempire, ma 
cuori desiderosi di esplodere. 
Educare non è trasmettere, 
imporre, istruire. Educare è 
amare, è fare del bene. Educare 
è far sbocciare un bambino, ren-
derlo vivo, consapevole di sé 
stesso. Educare e amare sono 
due verbi che si tengono per 
mano e insieme percorrono la 
strada che porta al successo più 
bello, generare il cuore buono di 
un bambino che sa amare sé 
stesso, gli altri e il mondo.  

Dott.ssa Cinzia De Angelis

Dott. in scienze e tecniche 
 psicologiche, Pedagogista  

abilitata Esperta in didattica 
speciale - Scrittrice 

Per porre domande alla 
dott.ssa Cinzia De Angelis 

inviare una  e-mail al seguente 
indirizzo  di  posta elettronica: 
studiodeangelis2009@virgilio.it 

RUBRICA DI PEDAGOGIA
Educare e amare due verbi che si tengono per mano? 

“Non si vede bene che col cuore. L’essenziale è invisibile agli occhi”    
Antoine de Saint-Exupéry



Gentile Avvocato 
Io e mia moglie vorremmo 
acquistare un appartamento 
situato in un condominio di 
dodici appartamenti nella 
zona centrale della città. 
Abbiamo però un dubbio che 
vorremmo Lei ci chiarisse: in 
questo condominio è in pro-
getto la realizzazione di diver-
si lavori straordinari, potrem-
mo essere costretti a pagarli 
noi nel caso acquistassimo 
l’appartamento o rimarrebbe-
ro comunque a carico del vec-
chio proprietario?E se invece 
ci fossero dei debiti con il 
condominio? Chi dovrebbe 
pagarli? 
Grazie. 

       Paolo 
 
Per poter correttamente 
rispondere al nostro lettore è 
necessario, prima di tutto, 
specificare che l’articolo 63 
delle disposizioni di attua-
zione al codice civile stabili-
sce chi debba pagare le spese 
condominiali relative 
alla gestione ordinaria dopo 
che un appartamento è stato 
venduto.  
In questi casi, per le spese di 
competenza dell’anno in cui 
l’appartamento è stato vendu-
to e per quelle dell’anno pre-
cedente, il condominio può 
rivalersi indifferentemente sia 
contro il venditore che contro 
l’acquirente. C’è insomma ciò 
che tecnicamente viene chia-
mata responsabilità solidale.  
Quindi,  in generale, per 
quanto riguarda le quote 
mensili, cioè quelle normal-
mente attinenti alla gestione 
ordinaria del Condominio, 
se  successive al rogito rica-
dono esclusivamente sull’ac-
quirente mentre invece, come 
detto, per quelle maturate nel-
l’anno in cui il rogito è stato 
comunicato all’amministrato-
re ed in quello precedente gra-
vano sia sul venditore che sul-
l’acquirente la legge prevede 
una responsabilità solidale  
tra i due potendo il condomi-
nio  pretendere il pagamento 
tanto dall’uno quanto dall’al-
tro . L’acquirente che dovesse 
essere costretto a pagare le 
spese condominiali maturate 
prima dell’acquisto della 
casa, potrà successivamente 
rivalersi nei confronti del ven-
ditore. 
Analizziamo più nello speci-
fico partendo dalle spese 
necessarie alla manutenzione 
ordinaria, alla conservazione, 
al godimento delle parti 
comuni dell’edificio o alla 

prestazione di servizi nell’in-
teresse comune oppure a 
impedire o riparare un dete-
rioramento delle parti comuni 
dell’edificio.  
In tal caso, l’obbligo sorge 
non appena viene eseguito 
l’intervento ritenuto necessa-
rio dall’amministratore e, 
quindi, in coincidenza con il 
concreto compimento dell’at-
tività gestionale. A dover 
sostenere la relativa spesa è 
chi si trova ad essere condo-
mino in tale momento. Dun-
que, se il rogito è stato firma-
to prima dello svolgi-
mento dei lavori, 
l’obbligo economico 
ricade sul venditore 
(ferma sempre la pos-
sibilità del condomi-
nio di rivalersi anche 
sull’acquirente e il 
successivo diritto al 
rimborso da parte di 
quest’ultimo). E vice-
versa. 
Per quanto riguarda 
invece le spese straor-
dinarie, vediamo ora 
chi risponde delle 
spese attinenti a inno-
vazioni o ai lavori che 
comportino, per la 
loro particolarità e 
consistenza, un onere 
rilevante, superiore a 
quello inerente alla 
manutenzione ordina-
ria dell’edificio e 
cagionate da un even-
to non evitabile 
mediante la quotidia-
na opera di manuten-
zione.  
Secondo la giurispru-
denza, i lavori di 
manutenzione straor-
dinaria dell’edificio 
condominiale devono 
essere pagati dal sog-
getto che era proprie-
tario dell’apparta-
mento al momento in 
cui i lavori stessi sono 
stati deliberati ossia 
sottoposti al vaglio 
dell’assemblea e da 
questa votati. Non 
rileva invece la data 
di effettivo inizio 
delle opere.  
Pertanto, in caso di 
compravendita di un 
appartamento condo-
miniale posteriore a 
detta deliberazione, 
se i lavori vengono 
eseguiti e pagati dopo 
la stipula del contratto 
di compravendita, se 
ne deve far carico 
comunque il vendito-
re. 
Il problema si può 
porre tutte le volte in 
cui – come spesso 
succede – all’appro-
vazione dei lavori si 
arriva attraverso una 

serie di delibere: a quale di 
queste bisogna far riferimen-
to per individuare il soggetto 
obbligato al pagamento? Si 
ritiene che si debba conside-
rare la delibera con cui viene 
definitivamente assegnato 
all’amministratore il potere 
di sottoscrivere il contratto di 
appalto con la ditta esecutri-
ce dei lavori, quella cioè che 
è stata prescelta dall’assem-
blea a seguito della discus-
sione sui vari preventivi. 
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Avv. Margherita Corneli

Per porre domande scrivere e-mail: avvcornelirisponde@libero.it

ONERI CONDOMINIALI E SPESE STRAORDINARIE 
CHI PAGA IN CASO DI VENDITA DELL’APPARTAMENTO?

L’AVVOCATO RISPONDE 
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Gli italiani non ne sanno 
abbastanza in tema di assicu-
razioni, anche se ritengono di 
sì con evidenti segni di 
eccessiva confidenza in se 
stessi, non hanno polizze 
facoltative e sentono l’esi-
genza di prodotti più chiari 
con spiegazioni semplici e 
comprensibili. Sono queste 
alcune delle conclusioni 
della prima indagine sulle 
conoscenze e sui comporta-
menti assicurativi condotta 
su un campione rappresenta-
tivo della popolazione italia-
na dall’istituto per la Vigilan-
za sulle assicurazioni 
(IVASS). 
Dall’indagine emerge che vi 
sono alcune conoscenze e 
concetti assicurativi la cui 
esatta comprensione non è 
diffusa a sufficienza. Solo il 

13,9 dei partecipanti rispon-
de correttamente alle doman-
de sui tre concetti di base del 
mondo assicurativo: premio, 
massimale e franchigia, 
anche se ben il 60 per cento 
dice di conoscerli tutti e tre. 
La discrasia tra quello che si 
sa davvero e quello che si 
pensa di sapere è ancora più 
evidente sulle domande rela-
tive ai singoli prodotti: come 
le assicurazioni sulla vita, 
quelle contro gli infortuni, o 
la previdenza complementa-
re. 
Inoltre lo studio evidenzia 
che, in tema di probabilità, si 
hanno spesso convinzioni o 
percezioni errate. E’ un’indi-
cazione importante perché la 
conoscenza di concetti stati-
stici elementari è un presup-
posto per una scelta informa-
ta in tema di assicurazione. 
Per fare un esempio, solo 
poco più della metà degli 
intervistati riconosce che, 
avendo subito un sinistro, la 
probabilità di incorrere in un 
evento analogo nell’anno 
successivo non diminuisce: è 
la cosiddetta “fallacia dello 
scommettitore”, cioè la con-
vinzione che gli eventi del 
passato influenzino la proba-
bilità di eventi futuri. E’ sola 
una delle trappole mentali 
che condizionano i nostri 

processi decisionali. Analiz-
zando poi i comportamenti 
assicurativi l’indagine rileva 
che fatta eccezione per la 
copertura Responsabilità 
Civile su auto che è obbliga-
toria, le altre polizze non 
obbligatorie sono sottoscritte 
solo da una parte esigua degli 
intervistati. Tra i prodotti più 
diffusi ci sono le assicurazio-
ni sulla casa mentre prodotti 
come le polizze infortuni, 
Responsabilità Civile del 
capofamiglia e in caso di 
morte e le polizze vita per 

risparmio o per previdenza 
complementare risultano 
assai poco utilizzate. 
La richiesta degli italiani di 
colmare le proprie lacune 
conoscitive è però forte: ben 
il 60 per cento ritiene che 
dovrebbero pensarci le istitu-
zioni pubbliche così come è 
evidente la domanda di una 
maggior chiarezza di contrat-
ti e prodotti più del 50 per 
cento deli intervistati manife-
sta insoddisfazione rispetto 
alla comprensibilità, con solo 
il 34 per cento che considera 

sufficientemente chiare le 
informazioni sui prodotti 
assicurativi. 
Indagini come queste forni-
scono informazioni da cui 
partire per orientare iniziati-
ve di educazione assicurativa 
che sviluppino la capacità 
delle persone di essere meno 
vulnerabili nelle circostanze 
sfavorevoli e di guardare al 
futuro con maggior fiducia, 
utilizzando per tempo stru-
menti assicurativi adatti alle 
proprie  esigenze.

PILLOLE DI EDUCAZIONE FINANZIARIA

Luigia De Marco 
(Consulente finanziario) 

per contatti  
luigia.demarco@alfuturosrl.it 

334.9107507

Gli italiani e il mondo delle assicurazioni
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      NEL TUO CUORE  
Mi piacerebbe essere la rosa 
che sta’ nella tasca della tua 
giacca.  
Là, nella parte sinistra dove il 
tuo cuore mi fa fiorire. 
Lascerò i mie petali uno ad 
uno , nelle tue mani.  
Ti toccherò le labbra con il 
mio profumo, di notte quando 
la luna accende il desiderio.  
Mi lascerò amare senza paro-
le.  
Non importa se  della bellissi-
ma rosa rimarrà solo un ricor-
do.  
L’amore è un giardino per chi 
sa essere una goccia di piog-
gia .... 
 
 

     PECCATO DIVINO  
Tu angelo e  demonio nello 
stesso tempo mi alzi nell’uni-
verso sugli stessi versi.  
Mani scottanti della tentazio-
ne e ali delicate mi accarezza-
no.  
Io ti abbraccio intanto che mi 
sciolgo sul tuo corpo. 
Fuoco e vento  si incontrano 
sulla melodia celeste dove il 
do minore e il do maggiore si 
lamentano insieme 
sussurrando , « ti voglio ades-
so». 
 Mi adagio sull’ onda che bru-
cia.  
Affogo nell’ acqua salata 
sotto l’abisso del fuoco.  
Tutto diventa peccato e divi-
no, sublime e declino, celeste 
ed inferno.  
Demone ed angelo su un 
bacio dimenticato nella sab-
bia che piange. 
 
      NON ESSERE TRISTE  
Nel tuo cuore c’è sempre l’a-
more.  
Non importa se oggi sei  solo.  
Nell’universo si incontra 
sempre un pensiero lasciato 
da un  solitario.  
Metti la mano là dove ti fa 
male.  
Sono entrata alla tua insapu-
ta.  
Non mandarmi via, anch’io 
cerco il calore in una notte 
buia... 
Magari insieme passiamo il 
ponte fra cielo e  la terra.  
L’ universo non dimentica chi 

sa amare senza chiedere 
nulla. 
   LIBERO DI ANDARE  
Me lo ripeti sempre che tu sei 
come il vento.  
Ho capito che non posso fer-
marti sulla mia pelle.  
Scivoli sempre nelle nuvole 
bianche.  
Rimango per terra e guardo in 
alto.  
Voglio essere il mare e tu la 
mia onda anomala.  
Travolgimi in una tempesta 
dove anche se dovessi perder-
ti ancora....non rimpiangerei  
nulla.  
Il sapore del tuo corpo sarà 
sempre imprigionato nella 
brezza del tempo.  
Una goccia di pioggia mi 
ricorderà la nostra unica 
notte.  
E tu sei libero di andare dove 
ti porta il vento. 
 

ANCHE LE ROSE  
PIANGONO  

Scalza sulle  strade piene di 
spine,  ho punto il mio cuore 
. 
Strano , non è uscito nemme-
no una goccia di sangue.  
Dal tallone sono aperti gli 
argini pieni di lacrime .  
I fiori sono appassiti quando 
il sale è arrivato alle  loro 
radici.  
La rosa mi ha chiesto stupita,  
perché piango? 
Ed io le ho risposto: 
Volevo raccoglierti con le 
mani nude e mi sono riempita 

di emozioni.  
L’uomo che amavo me ne 
regalava  sempre una bella,  
come te. 
Lei si è sciolta le spine ,  
lasciandosi strappare.  
Ha capito quanto mi manca 
l’uomo che mi regalava le 
rose dopo una notte d’amore.  
Mi accontento del suo profu-
mo, dimenticando la spina 
che mi ha punto il cuore. 
 
         LA RISPOSTA  
I tuoi occhi mi guardano stu-
piti nel tramonto che mi rega-
la il tuo sorriso .  Un sogno 
mi sfiora le labbra in cerca di 
un ricordo.  
Forse negli ultimi raggi è 
rimasto intrappolato un pen-
siero .   
Il cuore batte  con il rumore 
del vento che porta via le 
parole . 
Ho sempre saputo che nell’ 
immensità del cielo ,c’e sem-
pre un uomo che vuole 
amare. 
 L’ultimo bagliore del tempo  
scorre veloce come la luce.  
Allungo il viso verso il calore 
che si disperde.  
Tu sai come si chiama questa 
emozione che ti travolge? 
La risposta la trovo nel silen-
zio del tuo sguardo  che mi 
colpisce.  
Le nostre mani si toccano e 
all’improvviso il tramonto 
dimentica di scendere.  
Rimango nelle tue braccia 

aspettando l’alba che mi 
bacia con le tue labbra .... 
ed io ti rispondo con la voglia 
di amare che mi esplode in un 
bacio interminabile... 
   
      LA VOGLIA DÌ TE  
Ho voglia di te...tanta!  
Talmente tanta che non posso 
più contenerla.  
Dentro di me c’e un immenso 
cratere riempito con i nostri 
ricordi.  
Voglio temperare questo desi-
derio che mi impedisce di 
arieggiare polmoni.  
Tutto è inutile quando il tra-
monto è pieno di te, la notte 
invasa dai nostri lamenti rina-
ti in un unica parola: 
«ti amo «! 
La mattina il sorgere del sole 
mi bacia con la tua lontanan-
za , nella prima luce.  
Come faccio a tenermi tutto 
questo dentro, quando il 
silenzio grida  «ti voglio «! 
Dimmi come posso  tenerti 
nella mia anima che scoppia 
dalla passione, senza poter 
toccare le tue labbra.  
Voglio vivere  ancora ed 
ancora per l’ennesima volta 
quelle sensazioni.  
Ho paura che non mi basterà 
mai il tuo desiderio, le nostre 
notti di passione.  
Resterà per una vita o forse 
due , o per tutto il tempo che 
aprirò gli occhi con il tuo 
sguardo.... 

ELY ROSSI 
(scrittrice) 

iancuely8@gmail.com

Le poesie che parlano d'amore.....
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Il Piano Nazionale di Ripresa e 
Resilienza (PNRR), approvato nel 
2021 dal governo italiano per rilan-
ciare l’economia dopo la pandemia 
di Covid-19, ha come obiettivo di 
permettere lo sviluppo verde e digi-
tale del Paese. Tra i vari finanzia-
menti, c’è anche quello destinato 
alla realizzazione di luoghi fisici di 
facile individuazione dove la comu-
nità può accedere a cure in contatto 
diretto con il sistema di assistenza 
sanitaria, socio-sanitaria e sociale. 
Riportiamo la definizione di Casa 
della Comunità così come la tro-
viamo nel Decreto del  23 maggio 
2022, n.77: “La Casa della Comu-
nità è il luogo fisico, di prossimità 
e di facile individuazione al quale 
l’assistito può accedere per poter 
entrare in contatto con il sistema 
di assistenza sanitaria. La CdC è 
una struttura facilmente riconosci-
bile e raggiungibile dalla popola-
zione di riferimento, per l’accesso, 
l’accoglienza e l’orientamento del-
l’assistito”. 
Il target da raggiungere entro il 
2026 è l’apertura di almeno 1.350 
Case della Comunità rinnovate e 
tecnologicamente attrezzate. Le 
strutture utilizzate potranno essere 
sia nuove che già esistenti. Secondo 
il PNRR, la Casa della Comunità 

deve diventare lo strumento con cui 
saranno coordinati tutti i servizi 
sanitari offerti sul territorio, soprat-
tutto ai malati cronici ed è prevista 
la presenza e l’integrazione con i 
servizi sociali e assistenziali rivolti 
prioritariamente alle persone anzia-
ni e fragili.Il costo globale del 
finanziamento è di circa 2 miliardi 
di euro. A livello strutturale e tecno-
logico, ciascuna CdC costerà 1,6 
mln di euro e sarà provvista di 10-
15 sale di assistenza. Con il nuovo 
piano sanitario del Lazio, finanziato 
con il Pnrr, con una spesa di 165 
milioni di euro,  la Regione Lazio 
punta a creare 170 “Case di Comu-
nità” entro il 2025 per aumentare i 
livelli di prevenzione e ridurre al 
minimo i ricorsi agli ospedali e 60 
di queste saranno collocate nelle tre 
Asl romane, 55 nel territorio di 
Roma e 5 a Fiumicino.  La regione 
ha inteso creare una casa di comu-
nità ogni 20.000 abitanti.  Obiettivo 
è erogare tutti i servizi basilari, met-
tendo in campo medici di medicina 
generale, pediatri, cardiologi e orto-
pedici, ma anche logopedisti, fisio-
terapisti, tecnici della riabilitazione, 
oltre agli infermieri di famiglia, che 
aiuteranno nelle prenotazioni digi-
tali e indicheranno ai pazienti a chi 
rivolgersi.  Siamo oggi ancora lega-
ti all’idea del medico di famiglia di 
settant’anni fa che, con la sua borsa, 
andava a fare la visita domiciliare. 
Ma nel frattempo sono nate altre 
trenta professioni sanitarie che 
bisognerà garantire ai nostri cittadi-
ni. La riforma del titolo V della 
Costituzione, varata vent’anni fa, 
non è riuscita a modificare il siste-
ma e creare una sinergia tra le varie 
professioni sanitarie. Il Piano di 
Ripresa e Resilienza   ambisce a 
mettere in moto questo processo di 
rinnovamento nella sanità naziona-
le. Nel progetto saranno inseriti i 

medici di base, che andranno a raf-
forzare gli orari del medico di fami-
glia, ma interverranno anche, a 
coprire le necessità.  La Casa della 
Comunità prevede un modello 
di intervento multidisciplinare e 
una integrazione con i servizi 
Sociali del territorio, con l’obietti-
vo di rendere l’assistenza del SSN 
centrata sul paziente e non sulle sin-
gole prestazioni. La co-abitazione 
in un unico centro di un ampio 
ambito di operatori sanitari, sociali 
e amministrativi in organizzazioni 
di una certa dimensione avrà  lo 
scopo di minimizzare le sovrappo-
sizioni amministrative; migliorare 
la gestione dei servizi fuori orario; 
migliorare l’assistenza domiciliare 
diretta e integrata per i pazienti non 
in grado di muoversi autonoma-
mente; facilitare la comunicazione 
e la collaborazione fra colleghi di 
varie professionalità, migliorando il 
lavoro di squadra e, in prospettiva, 
permettere di sfruttare al meglio gli 
strumenti tecnologici moderni di 
informazione e comunicazione 
come la telemedicina. 
La Casa della Comunità non può 
essere considerata la sommatoria 
dei tre aspetti sociosanitario-pubbli-
co-educativo, ma  va trovata nella 
integrazione tra i tre.  Riflettendo 
sul senso della prossimità quello 
che emerge è il concetto nuovo di 
comunità nel guardare alle esigenze 
della comunità piuttosto che a quel-
le del territorio: “il territorio è un 
concetto di spazio fisico, la comuni-
tà è un organismo sociale”.  
Dal punto di vista fisico, la prossi-
mità della CdC diventa concreta in 
primis grazie ad una diffusione 
capillare sul territorio italiano, dove 
abbiamo molti piccoli Comuni per i 
quali è importante assicurare la 
continuità assistenziale ed assume 
una importanza fondamentale 

anche strutturarne l’accoglienza in 
quanto primo contatto con il cittadi-
no, come percorso di ascolto e dia-
gnosi del bisogno.  
Il funzionamento di Case di Comu-
nità ha come premessa e punto di 
partenza la riforma del sistema sani-
tario territoriale, indispensabile per 
l’implementazione di queste struttu-
re: definisce infatti un nuovo model-
lo organizzativo per la rete di assi-
stenza primaria, individua standard 
strutturali, tecnologici e organizzati-
vi uniformi su tutto il territorio, pro-
muove un nuovo assetto per la pre-
venzione in ambito sanitario 
ambientale e clinico ed è un passo 
concreto per il superamento delle 
diseguaglianze. La legge 833 del 
1978, che ha istituito il Servizio 
sanitario nazionale, nasceva dall’e-
sigenza di dare spazio e partecipa-
zione alle comunità locali. Allora il 
meccanismo era quello di creare i 
cosiddetti comitati di gestione, che 
sono stati subito archiviati e di lega-
re i bisogni di salute della comunità 
con il Servizio sanitario nazionale. 
Con la modifica del titolo V della 
Costituzione nel 2001 si era tentato 
di avvicinare i cittadini allo Stato, 
trasferendo buona parte delle fun-

zioni alle Regioni; però la vicinanza 
tra la comunità locale e chi gestiva 
la sanità di quella comunità all’im-
provviso si è allargata. 
Oggi, i distretti sanitari hanno falli-
to la loro missione perché snaturati 
e le aziende sanitarie locali sono 
diventate enormi. Gli aspetti di 
carattere economico prevalgono 
sugli obiettivi di salute. E, soprat-
tutto, la partecipazione della comu-
nità è demandata simbolicamente ai 
sindaci, quando invece è la singola 
comunità che dovrebbe confrontarsi 
con i professionisti sanitari e con 
coloro che gestiscono la sanità per 
definire insieme gli obiettivi. Quin-
di le realtà locali devono avere le 
possibilità di poter interagire, di 
poter partecipare, di poter esprime-
re un’esigenza come pure un giudi-
zio sulla gestione. I bisogni di salu-
te non vengono più espressi né rile-
vati e il tema della comunità torna a 
essere centrale. Come in tutte le 
democrazie, la partecipazione dei 
cittadini diventa strategica. 
La Casa della Comunità si propone 
quindi l’obiettivo di costruire una 
‘sanità di prossimità’ per la popola-
zione fondata su fiducia, autonomia 
e vicinanza. 

A cura  della Dr.ssa Emilia Ciorra  
Esperta di politiche e progettazione 

 sociale. Per scrivermi: 
 rubricaterzosettore@libero.it

Rubrica  Sociale «Coltiviamo il cambiamento – per costruire comunità educanti» 

VI PRESENTO LE CASE DI COMUNITÀ:  
IL NUOVO MODELLO DI ASSISTENZA SANITARIA TERRITORIALE
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Cari amici lettori, come si costruisce 
un’Aprilia che può considerarsi 
degna di essere vissuta è una doman-
da che dovrebbe riguardare tutti noi.  
Chi ha responsabilità di governo e 
decisionali, chi ha competenze opera-
tive che hanno ricadute sulla configu-
razione, la regolazione e l’organizza-
zione della nostra città, chi le città le 
studia e produce conoscenze a bene-
ficio di chi le governa e di chi vi 
opera.  
Cari amici, è anche una responsabili-
tà di chi vive ad Aprilia, studia, lavo-
ra, perché le condizioni di vivibilità 
si costruiscono e ricostruiscono ogni 
giorno, nella riproduzione delle inte-
razioni quotidiane e nella loro inno-
vazione, nel nostro vivere insieme, 
per le strade, nelle piazze, nei cortili, 
sui mezzi pubblici.  
Sappiamo, però, che le condizioni di 
vita dipendono da processi e fenome-
ni di larga scala, che sono certo filtra-
ti localmente, ma che non possono 
essere interamente controllati a que-
sto livello. 
Macro-fenomeni e processi di lungo 

periodo che hanno impatti più forti 
sui profili più fragili, per i quali gli 
effetti rischiano di riverberarsi sul-
l’intera cerchia sociale cittadina, o di 
lasciare cicatrici che perdureranno a 
lungo.  
Pensiamo alle apriliane, il cui mag-
gior rischio di esclusione dal mercato 
del lavoro rappresenta la perdita di un 
importante fattore di protezione dal-
l’impoverimento per sé stesse ma 
anche per le loro famiglie. Pensiamo 
ai bambini e alle bambine, la cui con-
dizione di povertà in età infantile si 
traduce spesso in mancanza di pari 
opportunità in termini di istruzione, 
formazione e acquisizione di risorse e 
competenze, non solo strettamente 
educative e cognitive, ma anche 
sociali, relazionali e di autostima. 
L’interruzione dei progetti di soste-
gno, la netta contrazione delle oppor-
tunità di inserimento lavorativo, l’az-
zeramento dei contatti sociali sono 
tutti fattori di vulnerabilità, ancor più 
grave, poi, per coloro che sono privi 
di residenza, di documenti e di solu-
zioni abitative stabili e che cumulano 
il difficile accesso ai dispositivi di 
protezione, alle cure mediche. 

Infine, ma non da ultimo, bambini/e e 
ragazzi/e hanno visto fortemente pre-
giudicate le proprie opportunità di 
educazione, socializzazione e parte-
cipazione. Le ripetute e prolungate 
chiusure, dal marzo 2020, delle scuo-
le, dei servizi educativi e di tutti cen-
tri aggregativi, ricreativi, culturali, 
sportivi hanno inasprito le disegua-
glianze che li riguardano, le condi-
zioni di povertà educativa, i rischi di 
abbandono e dispersione scolastica. 
Le differenze nelle dotazioni infor-
matiche, nella qualità della connes-
sione, nelle competenze digitali, nella 
capacità degli adulti di riferimento di 
coadiuvarli nel seguire la didattica a 
distanza, nella qualità degli spazi 
domestici (disponibilità di una stanza 
tranquilla, di un tavolo da lavoro) 
hanno agito da amplificatori delle 
diseguaglianze di partenza. Bambini 
e ragazzi hanno grandi capacità di 
recupero, ma è necessario approntare 
strumenti e occasioni adeguati a 
sostenerle. 
In generale, i racconti della città dice 
del rischio di un’erosione della fidu-
cia reciproca, ma anche di una straor-
dinaria resilienza e mobilitazione di 

energie positive e solidali dal basso, 
che hanno poi scontato la diseguale 
capacità istituzionale di supportarle e 
incanalarle, creando i presupposti 
perché nessuno sia lasciato in condi-
zioni di abbandono. 
Cari amici Aprilia sappia farsi conte-
nitore e contenuto di una moltitudine 
di azioni e iniziative indirizzate ai più 
giovani e ai più piccoli, dando tante e 
diverse possibilità per scoprire e 
riscoprire i luoghi urbani, entro cor-
nici di attività scolastiche ed extra-
scolastiche, educative e ludiche, 
soprattutto partecipative, a partire dai 
centri estivi, per continuare nel 
nuovo anno scolastico e a seguire. Se 
tante iniziative esistono già, all’attore 
pubblico spetta il compito di coordi-
narle e metterle a sistema affinché 
esse possano concorrere a contrastare 
le diseguaglianze e non rischino, 
invece, di reiterarle o aggravarle. Una 
moltitudine di iniziative entro le quali 
sviluppare anche una consapevolezza 
in merito a come si può contribuire a 
costruire un’Aprilia che può conside-
rarsi degna di essere vissuta.

di Salvatore Lonoce

Aprilia una città degna di essere vissuta
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COS’È L’ELETTROMIO-

GRAFO MANDIBOLARE? 
È UN ESAME CHE MISURA 
L’ATTIVITA’ ELETTRICA DEI 
MUSCOLI MASTICATORI IN 
CONTRAZIONE. E’  DI 
SUPERFICIE PERCHE’ IN 
QUESTO CASO SI UTILIZZA-
NO SPECIFICI ELETTRODI 

CHE VENGONO APPLICATI 
SULLA CUTE.  I MUSCOLI 
ANALIZZATI SONO IL MAS-
SETERE, IL TEMPORALE 
ANTERIORE E SE RICHIESTO 
LO STERNOCLEIDOMASTOI-
DEO. 
A COSA SERVE? 
Serve per valutare l’attività neu-
romuscolare dei muscoli masti-
catori che per svariati motivi può 
essere alterata (malocclusioni, 
riabilitazioni protesiche o orto-
dontiche incongrue, parafunzio-
ni, disordini cronio – cervico- 
mandibolari, disfunzioni ATM, 
traumi e mancanza di denti). L’e-
lettromiografo tramite l’analisi 
statica e dinamica dell’attività 
muscolare dei muscoli masticato-
ri, fornisce preziose informazioni 
per pianificare interventi odon-
toiatrici, al fine di poter ripristi-
nare il giusto equilibrio neuro-
muscolare e valutarne l’efficacia. 

COME SI SVOLGE  
L’ESAME? 

E’ un esame assolutamente indo-
lore, non invasivo e non prevede 
l’uso di radiazioni. Il paziente 
viene fatto sedere in posizione 
eretta e gli vengono applicati 
degli elettrodi adesivi sulla cute 
del viso. L’esame prevede alcune 
prove di serramento di 5 secondi  
(con l’interposizione di rulli di 
cotone tra le arcate). La cute deve 
essere senza trucco e senza 
barba. 

COSA PUO’ VALUTARE E 
CORREGGERE? 

Questo macchinario di cui il mio 

studio dispone è uno strumento 
di misurazione completo per la 
realizzazione di un bite “equili-
brato”. 
La malocclusione dentale altera 
l’equilibrio del corpo, con com-
parsa di sindromi dolorose in par-
ticolare alle articolazioni, ridu-
zione delle performance sportive, 
aumento del rischio di infortuni.  
L’origine di molti disturbi algici, 
spesso invalidanti, come la cefa-
lea, la cervicalgia e la lombalgia 
può risiedere nell’apparato sto-
matognatico. 
In particolare, un disallineamento 
tra arcata superiore e arcata infe-
riore, influenza negativamente 
l’atteggiamento posturale, con 
alterazioni del sistema muscolare 
e scheletrico. 
Nelle attività sportive, le maloc-
clusioni impediscono agli atleti 
di esprimere il loro massimo 
potenziale, aumentando la proba-
bilità di danni muscolari e artico-
lari.  
Il bite o altri dispositivi (in base 
al caso ) può corregge le altera-
zioni dell’occlusione dentale, 
migliorando la postura e la coor-
dinazione motoria, incrementan-
do la flessibilità e la forza musco-
lare.  
Per essere efficace però, un bite 
deve essere perfettamente con-
formato alle caratteristiche mor-
fologiche e funzionali della per-
sona. 
In odontoiatria questo è un esame 
rapidissimo, permette di valutare 
il bilanciamento muscolare pre e 

post riabilitazione del paziente. 
In modo facile, ripetibile ed 
affidabile è possibile valutare 
asimmetrie e sbilanciamenti 
dei muscoli masticatori, per 
prescrivere un bite  registrarlo ed 
equilibrarlo con il sistema occlu-
sale. 
Grazie a questo sistema possia-
mo  valutare: un  piano di tratta-
mento ortodontico, Protesi classi-
ca e implantoprotesi, Diagnosi e 
trattamento dei disordini cranio-
cervico-mandibolari, Regolazio-
ne di bite sportivi, Valutazione 
dell’efficacia di un dispositivo 

tipo bite,  
Posturologia Valutazioni medico-
legali Documentazione di casi 
clinici. 
EVITARE L’ACQUISTO DI 
BITE E PARADENTI  FAI DA 
TE !!! IL RISCHIO DI CAU-
SARE DANNI PERMANENTI 
E’ ALTISSIMO.  RIVOLGE-
TEVI  AD ODONTOIATRI 
QUALIFICATI  NEL SETTO-
RE. 

Presso il mio studio potete  
effettuare Visita  

ORTOPOSTURODONZIA 
DTM

ELETTROMIOGRAFO 
LA SALUZIONE ALLE  DISFUNZIONI ARTICOLARI , MALOCCLUSIONE 

E DOLORI CERVICALI  E LOMBARI  

Dott. Giuseppe Grech 
-----------  Odontoiatria  ----------- 
Perfezionato in Chirurgia Orale 

          e Impianto Protesi 
Endodonzia - Parodontologia 

      MASTER   
      II° livello Chirurgia Orale 
      II° livello Parodontologia 

      II° livello Conservativa Estetica 
      II° livello Estetica in  

Ortognatodonzia 
      II° livello Medicina Legale 

      II° livello  
Odontoiatria dello Sport 

Master di 2 livello in Estetica in 
Ortognatodonzia Clinica 

Master in Posturologia perfezionato 
in Chiropratica 

REFERENTE IN ITALIA DELLA  
TECNICA PINHOLE 

Per porre le domande al 
 dott Grech Giuseppe scrivi a:   
salutegiornalelazio@libero.it 

INFO  06.9276800 - 333.3949769 
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L’argomento di oggi è: “Punti patente”

 
I punti patente sono stati 
introdotti 20 anni fa nel 2003, 
in caso di mancata comunica-
zione venivano sottratti in 
punti patente al proprietario 
del veicolo, poi ci si è accorti 
che non sempre il proprietario 
del veicolo sia anche titolare 
di patente,  per cui non era 
possibile procedere. A seguito 
di ciò alcun anni dopo inter-
venne la Corte Costituzionale, 
obbligandone la comunicazio-
ne.  
L’inadempienza comporta una 
sanzione (multa) di circa 300 
€ che se pagata entro 5 giorni 
dalla notifica si beneficia di 
uno sconto del 30%. 
Non tutte le violazioni com-
portano una decurtazione dei 
punti patente, solo quelle più 
gravi e dannose come ad 
esempio passaggio con il 

semaforo rosso, sorpasso vie-
tato o contromano, supera-
mento dei limiti di velocità, 
sosta in fermate autobus ecc.  
Una sottrazione punti patente 
in merito al mancato paga-
mento autostradale non lo 
ritengo pertinente non avendo 
nulla a che vedere con la sicu-
rezza, eppure oggi avviene ed 
è motivo di polemica. 
Altro articolo del Codice della 
strada che prevede la decurta-
zione punti è la sosta sul par-
cheggio riservato ai disabili, e 
qui vorrei fare una premessa 
personale. Mio padre era 
grande invalido di guerra 
privo di una gamba, mia suo-
cera gli ultimi anni della sua 
vita li ha passati su una sedia a 
rotelle, quindi nessuno potrà 
dirmi di essere insensibile a 
questa tipologia di problemi 
inerenti i disabili, e su questo 
argomento dei disabili sarà 
incentrato un prossimo servi-
zio e quanti avranno da dirmi 
qualcosa con informazioni 
consigli e quant’altro, sarò 
ben lieto di ascoltarvi e 
lasciandomi il vostro numero 
di telefono provvederò anche 
a ricontattarvi. Per i contatti 
andare a fondo articolo ripor-
tata la mia mail, oppure sulla 
mia pagina facebook  “Carlo 
Spaziani” con la mia immagi-
ne in divisa della Polizia loca-
le di Roma Capitale.  Per 
quanto detto non ritengo tutta-

via che si debba procedere 
alla decurtazione punti per la 
sosta in area riservata ai dis-
abili, in quanto non  si ravve-
de alcun pericolo ma solo una 
grandissima maleducazione. 
Le sanzioni in merito dovreb-

bero essere devolute anziché 
alle casse comunali alle asso-
ciazioni o categorie riferite a 
disabili. Nel caso di sosta in 
area di concessione quindi 
riservata a specifica persona, 
gli importi della sanzione  
essendo noto il titolare della 
concessione andare a lui quale 
risarcimento del danno per i 
disagi subiti non potendo il 
disabile fruire dell’area ad 
esso riservata. 
La comunicazione di chi era 
alla guida del veicolo, va sem-

pre eseguita se prevista dal 
codice della strada come 
riportato su tutti i verbali. 
Talune amministrazioni lo 
marcano in modo talmente 
evidente che solo chi non 
vuole, <non vede>, e chi non 

lo comunica è solamente per 
non farsi sottrarre punti dalla 
patente preferendo pagare una 
sanzione per non averlo fatto. 
che non possa Qualora sia 
prevista la decurtazione punti 
lo si rileva dal fatto che unita-
mente al verbale vi è inoltre 
allegato nil modulo da compi-
larsi al fine di dichiarare chi 
guidava.  
La comunicazione dei punti 
patente deve avvenire entro le 
ore 24 del  60° giorno succes-
sivo alla notifica del verbale, 

al massimo entro 70 giorni 
dall’avviso di tentata conse-
gna da parte del cosiddetto 
postino del verbale che e se ne 
prevede la comunicazione di 
chi guidava. Si precisa che la 
violazione della mancata 
comunicazione avviene 
appunto allo scadere dei ter-
mini suddetti. 
Considerato che la violazione 
per la mancata comunicazione 
dei punti patente avviene alle 
ore 24 di cui sopra come per 
qualsiasi altra violazione il 
relativo verbale (multa) per 
l’omessa comunicazione deve 
avvenire entro 90 giorni in 
caso sia tardiva si può proce-
dere a ricorso per quest’ulti-
mo verbale.  
L’art 1 del Codice della strada 
è tutto incentrato sulla sicu-
rezza, ma se fosse vero non ci 
sarebbe stata la possibilità per 
i trasgressori le cui violazioni 
comportano la decurtazione 
punti patente di poter pagare e 
non privarsi ne di punti ne 
perdere la patente. E’ solo una 
questione di cassa per le 
Amministrazioni e per i citta-
dini  essere ricchi. 
Se hai domande puoi contat-
tarmi tramite i social al nome 
di Carlo Spaziani, in alternati-
va anche per mail a: sosauto-
veloxko@gmail.com e se 
lasci il tuo numero di telefono 
sarai richiamato.  
Arrivederci alla prossima 

CARLO SPAZIANI                    
Uff.le in quiescenza della  

Polizia Locale di Roma Capitale. 
PER CONTATTI 

sosautoveloxko@gmail.com
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dalla       
Regione 
di Bruno Jorillo 

IL LAZIO ALLA 55° EDIZIONE DEL VINITALY CON 63 AZIENDE 
Il presidente Rocca: “Il Vinitaly è la più grande manifestazione vinicola a 
livello nazionale e il Lazio sarà presente con un padiglione molto impor-

tante, di circa 1800 metri quadrati” 
 
Anche quest’anno la Regione Lazio è sta presente al Vinitaly, il salone inter-
nazionale di vini e distillati, che si è svolto a Verona dal 2 al 5 aprile che ha 
visto, per il Lazio, la partecipazione di 63 aziende. “Il Vinitaly è la più grande 
manifestazione vinicola a livello nazionale - ha dichiarato il Presidente 
Rocca - e il Lazio è presente con un padiglione molto importante, di circa 1800 
metri quadrati. Per la nostra Regione è fondamentale il settore agroalimen-
tare: far conoscere sempre di più i nostri prodotti e il lavoro che le nostre 
aziende stanno portando avanti sul tema della sostenibilità. 
L’agroalimentare, infatti, è uno dei settori-chiave per il Lazio, in quanto rappre-
senta un patrimonio molto importante non soltanto sotto l’aspetto econo-
mico, ma anche culturale. La sfida sarà quella di affacciarsi a nuove quote di 
un mercato che solo al Vinitaly genera 4 miliardi di ordini. L’impegno comune 
sarà quello di far conoscere al Paese intero e al resto del mondo le eccellenze 
che il Lazio vanta nei settori agroalimentare e vinicolo.  Ringrazio il Commis-
sario dell’Arsial, Andrea Napoletano, per aver accompagnato in questo periodo 
di transizione la Regione verso l’importante appuntamento, con serietà e pro-
fessionalità.  
Le aziende viticole laziali sono 19.000 con una produzione media annua di 1 
milione di quintali di uva mentre le cantine sono 450 con una produzione 
media annua di 800 mila litri di vino (75% bianchi e 25% rossi) di cui il 70% 
rivendicato a DO/IG regionale. Oltre 18.000 ettari di terreno sono coltivati a 
vigne (il 3% delle vigne italiane). Il 71% in collina, il 20% in pianura e il 9% 
in montagna. Il fatturato della produzione di uve è pari a circa 230 milioni di 
euro pari ad una incidenza del 6,6% sul comparto Agricoltura regionale e al 3% 
sul comparto vitivinicolo nazionale con un ricavo medio per vigneto di 4.350 
euro ad ettaro. 
“Arsial ha investito circa 1,1 milioni di euro per partecipare a questa edizione 
del Vinitaly – ha spiegato l’assessore Righini – sull’agricoltura questa ammi-
nistrazione intende investire molto.  La nostra presenza si manifesterà su alcuni 
obiettivi in cui ruota la programmazione e in particolare su quello della soste-
nibilità e sulla imprenditoria giovanile. Inoltre, vorrei annunciare che sul 
tema dell’enoturismo lavoreremo sin da subito alla stesura di una legge speci-
fica di cui la nostra regione non è ancora dotata. Lavoreremo per cogliere que-
sta straordinaria opportunità che per altre regioni d’Italia è un autentico volano 
economico. Crediamo che quello vitivinicolo sia un settore davvero molto 
importante e assieme al presidente Rocca abbiamo già valutato la possibilità di 
investire in agricoltura sin dal prossimo assestamento di bilancio”. 
Quest’anno la Regione con Arsial, ha organizzato nel corso della kermesse, 
una serie di incontri con i buyers internazionali. In questo senso, sono state 
organizzate tre tipologie di meeting, due delle quali hanno rappresentato una 
novità. Si tratta di TASTE&BUY, un programma di incontri one-to-one tra pro-

duttori e buyer di settore e di una serie di incontri con la Grande Distribuzione 
Organizzata, attraverso l’iniziativa DISTRIBUZIONE MODERNA (giunta 
alla 19a edizione), incentrata su B2B tra produttori e category manager della 
GDO. 
“E’ importante sottolineare che oltre ad un patrimonio di cultura, di prodotto 
ricercato e innovativo che coniuga tradizione ed innovazione, abbiamo anche 
un patrimonio imprenditoriale all’avanguardia – ha aggiunto l’assessore allo 
Sviluppo economico Roberta Angelilli – al Vinitaly quest’anno erano presenti 
63 aziende, un numero davvero significativo. Questo è un tessuto imprendito-
riale molto vivo e in crescita, un asset strategico anche in ambito Pnrr. Da parte 
nostra sarà importante dedicarci al tema della sostenibilità con la riduzione del-
l’uso di sostanze chimiche e con un orientamento molto forte verso il biologico 
che nella nostra regione è in crescita”. 
“La sfida del Lazio è quello di conquistare quote di mercato – ha 
concluso Andrea Napoletano commissario Arsial - e questo è possibile attra-
verso strumenti di collaborazione ma anche grazie al lavoro che si fa con i 
buyers che verranno sugli stand e direttamente dai nostri produttori. Arsial sta 
lavorando molto anche sulla sostenibilità e con alcune sperimentazioni, ad 
esempio sugli stress dei vitigni. Parlando poi del cambiamento climatico ci 
saranno testimonianze molto interessanti sulla coltura eroica.”

Il presidente della Regione Lazio Francesco Rocca, la Vicepresidente e 
assessore alle Sviluppo Economico Roberta Angelilli, l’assessore alle Poli-
tiche agricole Giancarlo Righini e il commissario Arsial Andrea Napole-
tano.
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ARDEA Città Metropolitana “abbandona” il ponte 
Magistri e non solo: “Non abbiamo soldi”

di Luigi Centore 
Ennesimo sopralluogo dei 
consiglieri di opposizione del 
gruppo D.C. di Ardea al ponte 
Magistri, sito all’altezza della 
Conad su via Laurentina, 
poco prima del confine con il 
territorio di Aprilia. Sono 
ormai mesi, infatti, 
che Comune e cittadini 
segnalano la pericolosità di 
quel tratto di via 
Laurentina, quotidianamente 
percorso da centinaia di auto 

e dai clienti del supermercato 
che, ovviamente, entro nel 
negozio a piedi 
Interpellato il Comandante 

della Polizia Locale, 
Antonello Macchi, questi fa 
sapere che sono stati inviati 
alla sezione competente di 
Città Metropolitana, che ha 
giurisdizione su quel tratto di 
strada, più richieste di messa 
in sicurezza e di ripristino del 
guard rail. Ma la risposta 
arrivata da Palazzo Valentini 
è che “al momento non ci 
sono soldi, bisogna attende 
l’approvazione del nuovo 
Bilancio”. 

 
Furiosi i cittadini che si 
sentono rispondere da un 
organo istituzionale che per 

mancanza di fondi non si può 
effettuare il ripristino e la 
sostituzione del guard rail. In 
una strada così trafficata, 
percorsa anche da 
motociclisti, bici, famiglie col 
passeggino… attendere 
significa aspettare il morto. 
Anche per questo i consiglieri 
hanno deciso di sfidare la 
pioggia ed effettuare un 
sopralluogo. Erriu e Calliope 
Ludovici, a margine 
dell’ispezione, affermano: 
“Dopo le richieste verbali sia 
al sindaco Cremonini che 

all’assessore al lavori 
Pubblici, per il ripristino del 
guard rail, è davvero 
necessario aspettare il morto 
per intervenire? Vero è che la 
competenza è di Città 
Metropolitana, ma vero 
anche, vista la pericolosità, 
che l’Amministrazione 
comunale debba fare il suo, 
senza aspettare il tipico 
modello italiano: solo dopo la 
perdita di vite umane si 
interviene”. Se il ponte nel 
tratto di strada di proprietà del 
comune di Ardea ma per 

lavori stradali di giurisdizione 
di Città Metropolitana piange 
poco più avanti un’altro guard 
rail di un ponte della stessa 
strada ma territorio di Aprilia 
mentre per i lavori di 
competenza di Città 
Metropolitana non ride 
trovandosi nella stessa 
condizione se non peggio in 
quanto in quel tratto ci è finita 
di sotto nel letto del 
fiumiciattolo un’auto 
proveniente da Roma solo la 
fortuna ha evitato il peggio 
alla famiglia dei viandanti.

Da Palazzo Valentini fanno sapere che per il nuovo guard rail di via Laurentina bisognerà attendere il prossimo Bilancio. Cittadini furiosi

Ten. - Col. Antonello Macchi

UOMO AVVISATO MEZZO SALVATO 

Storica ordinanza emessa dal 
sindaco Maurizio Cremonini 
detto Fabrizio quella emanata dal 
sindaco Cremonini pochi giorni 
fa dalla casa comunale. 
L’ordinanza del sindaco  un fatto 
“storico” per l’abbattimento delle 

ultime tre palazzine del 
tristemente noto “Il Serpentone o 
il Bronx di Lungomare degli 
Ardeatini”  enanata il 14 aprile 
scorso dal sindaco Cremonini 
che firmando l’ordinanza di 
sgombero e l’allontanamento di 
tutte le famiglie che 
abusivamente le occupano 

chiuderà questo triste capitolo di 
illegalità. I manufatti sono le 
strutture E, F, e G, destinate 
all’abbattimento come le 
precedenti. Per dovere di cronaca 
va ricordato che a dare inizio agli 
abbattimenti è stato l’allora 

sindaco Carlo Eufemi, che ha 
anche demolito diversi alloggi 
sul lungomare per liberare il 
mare e ridarlo ai cittadini, dopo 
di lui il suo successore quale 
Luca Di Fiori che ne fece 
abbattere due, e poco dopo il 
sindaco Mario Savarese che ne 
fece abbattere una per 

completare l’opera si dovranno 
demolire  anche le ultime tre, 
prima di veder iniziare i lavori 
per   la costruzione del palazzetto 
dello sport in quella zona con i 
fondi del PNRR richiesti dal 
sindaco Savarese. Un opera, che 
porterà a compimento l’attuale 
sindaco di cdx Cremonini che 
non solo per fine settimana dovrà 
abbattere le due palazzine ormai 
fatiscenti senza  totali servizi, ed 
occupate illegalmente nel totale 
spregio dell’igiene e sicurezza. Si 
darà così inizio ai lavori del 
palazzetto dello sport che non 
sarà stando al progetto secondo 
neppure a quello di Roma. Per il 
26 aprile, i cittadini di Ardea 
vedranno l’area che occupano i 
manufatti, completamente libera 
e bonificata. Ormai tutto è 
organizzato, sono allertate i 
battaglioni antisommossa dei 
vari reparti di polizia già 
intervenuti con le precedenti 
amministrazioni con zelo e 
determinazioni. La sola presenza 
di questi reparti dovrebbe indurre 
gli occupanti a non fare colpi di 
testa. Del resto: “Uomo avvisato 
mezzo salvato”.  
Luigi Centore 
 
Foto : Immagini delle 
precedenti demolizioni 
 

ENTRO IL 26 APRILE SCADE IL TERMINE ULTIMO PER LO SGOMBERO DELLE PALAZZINE ILLEGALMENTE OCCUPATE E VERRA’ 
ESEGUITA L’ORDINANZA DELLA PROCURA DELLA REPUBBLICA DI VELLETRI CHE ORDINA L’ABBATTIMENTO DEL COMPLESSO 

IMMOBILIARE DELLE SALZAREI, LA ZONA PIU’ DEGRADATA DEL TERRITORIO
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POMEZIA
L’atto già approvato dal Commissario Tomao il 21 marzo 

Bilancio di Previsione 2023-25, Ok dai Revisori
Ne avevamo parlato abbondantemente nell’ultimo 
numero de Il Giornale del Lazio. Ora la conferma: il 
Bilancio di Previsione 2023-25 è diventato effettivo 
dopo che è giunto il via libera dai Revisori dei conti che 
lo hanno analizzato a fondo. 
Che era ben redatto e che, quindi, non avesse dei proble-
mi è dimostrato dal fatto che i Revisori non hanno richie-
sto al Commissario Prefettizio Gianfranco Tomao di 
apportare delle variazioni rispetto al documento che 
aveva lui stesso licenziato il 21 marzo con i poteri della 
Giunta e del Consiglio Comunale. Passaggi burocratici 
che si dovevano fare considerato che in questo frangente 
non vi è un’Amministrazione “politica” in essere fino a 
che dalle urne non uscirà il nuovo Sindaco che andrà a 
guidare il Municipio. 
Si ricorda qui di seguito a grandi linee i punti cardini del 
Bilancio di Previsione 2023-25: stanziati oltre 11 milioni 
di euro per il sociale e l’istruzione; oltre 15 milioni pre-
visti per la gestione del servizio rifiuti e per la tutela del 
verde pubblico; oltre 4 milioni di euro sono destinati alla 

manutenzione ordinaria della viabilità. La notizia meno 
piacevole e che peserà non poco sulle tasche di chi ha 
una prima o seconda casa o un’attività imprenditoriale è 
l’aumento del 20% circa della tassa relativa alla raccolta 
rifiuti, tariffa che resta comunque la più bassa dei comu-
ni della zona, come evidenziato dal rapporto del Diparti-
mento Politiche Fiscali del MEF.  
La macchina amministrativa necessita di risorse finan-
ziarie, ma si deve fare i conti con la forte evasione tribu-
taria da parte dei contribuenti. Ecco perché si è deciso 
per la linea dura e rigorosa puntando al recupero delle 
somme non versate. In particolare: dell’imposta di sog-
giorno; del canone unico patrimoniale; del canone mer-
cato; dell’IMU e della tariffa sui rifiuti, tariffa, giova 
ricordarlo, destinata a finanziare interamente i costi rela-
tivi al servizio di raccolta e smaltimento dei rifiuti. 
Per il Commissario Prefettizio Gianfranco Tomao il 
compito di traghettare il Comune sta volgendo al termi-
ne, in quanto le elezioni sono ormai alle porte e non 
dovrà far altro che attendere l’insediamento della nuova 

Amministrazione comunale che, a meno di “imprevisti 
di percorso” (ossia scioglimento anticipato, cosa che 
sembra una consuetudine assodata a Pomezia), rimarrà al 
governo cittadino per 5 anni. 

Fosca Colli 
foscacolli@hotmail.com

“Giovani al centro”, murales sul 
palazzo dell’Anagrafe

Il colore è vita. Contro il grigiore della 
città si sono mobilitati i ragazzi e le 
ragazze di Pomezia che stanno pren-
dendo parte al progetto di street art 
“Giovani al Centro” che prevede la 
realizzazione di murales sul palazzo 
dell’anagrafe di Piazza San Benedetto 
da Norcia. A crearli gli street artist 
Howen Poison, Steven e Noa, che 
stanno dipingendo la parte superiore 
dell’edificio, e gli studenti del Liceo 
Pablo Picasso e degli Istituti di Via 
Copernico e Largo Brodolini, che si 
stanno occupando della parte inferiore. 
Artisti e studenti si confrontano con 
temi come la sostenibilità, l’ambiente 
e la storia del territorio, riprendendo 
i concetti fondamentali dell’educazio-
ne civica attraverso l’arte a tutela del 
patrimonio collettivo. L’esperienza 
artistica viene trasformata in atto for-
mativo, teso a potenziare i talenti degli 
studenti. L’idea mira a sfruttare le tre 
facciate dell’edificio dell’anagrafe di 
Pomezia, rendendole, come in un tritti-
co, parte concettuale di un’unica e, al 
contempo, plurima storia: ogni faccia-

ta verrà realizzata con lo stile e la tec-
nica tipica di uno dei tre street artist. Il 
concept raffigura gli elementi identita-
ri e storici del territorio, proiettati 
verso una visione del futuro su cui le 
giovani generazioni sono invitate a 
riflettere e a immedesimarsi. Il proget-
to è risultato tra quelli finanziati dalla 
Regione Lazio per la valorizzazione, 
promozione e diffusione della Street 
art, avviso pubblico “Lazio Street art 
2022”, superando i progetti presentati 
da numerosi altri Comuni della Regio-
ne.  Capofila di “Giovani al centro” è il 
Liceo Picasso, la coordinatrice è la 
prof.ssa Simonetta Trabocchini, in col-
laborazione con le tutor scolastiche 
Orietta Lo Tito e Laura Menici. Prose-
gue dunque il percorso avviato con 
interventi presso le scuole medie e la 
biblioteca comunale con gli street 
artist Agostino Iacurci e Ivan Tresoldi, 
e, più recentemente, presso le scuole 
superiori attraverso il progetto “Raggi 
di futuro”, con il coinvolgimento 
degli street artist Solo e Diamond.  

F.C.

Mostra collettiva di Assopleiadiarte presso la Torre Civica 

Il risveglio della Primavera pennella 
l’aria di colore  

Una stagione caratterizzata dal 
fiorire della Natura e anche 
della Cultura, quella con la C 
maiuscola. Anima ormai da 
decenni di questo exploit dopo 
il cupo grigiore dell’inverno è 
l’Assopleiadiarte, presieduta 
dal Maestro surrealista Paolo 
Sommaripa. 
A Pomezia negli anni questa 
dinamica associazione ha pro-
mosso ed organizzato tantissi-
me mostre ed estemporanee con 
un grande successo di presenze. 
Tra i luoghi maggiormente pre-
stigiosi per le esposizioni vi è la 
Torre Civica di Piazza Indipen-
denza. Ed è proprio qui che si 
svolgerà il prossimo evento in 
programma dal 21 al 23 aprile e 
dal titolo “Aria di Primavera, 
risvegli” che vedrà tanti artisti 
presentare le proprie opere dal 
sapore brioso, fresco e soave 
che rappresentano il destarsi dei 
sensi che condurrà piacevol-
mente passo passo alla calda 
stagione estiva. 
Un risveglio deve essere dolce e 
piacevole come una melodia ed 
è proprio per questo che il tutto 
verrà improntato su un’atmo-
sfera poetica e sui colori pastel-
lo. Queste sono le ispirazioni di 
questa nuova mostra collettiva 
che trae origine proprio dagli 
elementi che si risvegliano 
dopo il gelido inverno. “Non 
c’è primavera senza fiori, non 
c’è primavera senza il timido 
risveglio della natura. - ha spie-
gato Sommaripa - Ed è la natu-
ra a fare da protagonista, un 
evento che celebri si la stagio-

ne, ma che soprattutto getti le 
basi per un risveglio culturale. 
Volgendo lo sguardo alla natu-
ra si riparte, affrontando la 
bella stagione in arrivo, traen-
do il massimo delle energie dal 
risveglio del mondo circostante 
e quello interiore”. 
“Aria di Primavera, risvegli” 
rientra nella più articolata rasse-
gna eventi di primavera Art e 
Spettacolo del Comune di 
Pomezia. In esposizione: pae-
saggi a gessetto, ad olio, acrili-
co, carboncino, ma anche figu-
rativi, messi in visione del pub-
blico che potrà visitare la 
mostra per tre giorni con ingres-

so gratuito. “Sono molti i com-
positori, artisti e scrittori che si 
sono ispirati alla primavera – 
ha aggiunto il presidente di 
Assopleiadiarte – e tanti sono 
stati i pittori. Dopo le opere dei 
grandi maestri passati, legate 
alla stagione della rinascita, 
ora vedremo come oggi, noi 
artisti abbiamo interpretato la 
primavera, attraverso questa 
piccola selezione di opere”. La 
mostra sarà visitabile da vener-
dì 21 a domenica 23 aprile dalle 
ore 10 alle ore 13 e dalle ore 
15.30 alle ore 19.30 
 

            Fosca Colli

Pomezia, città giovane dal cuore… medievale
Quando si pensa a Pomezia, la mente corre subito al fatto che 
è una delle 5 città nuove fondate da Benito Mussolini. Diffi-
cilmente, osservando le tante industrie di cui è disseminato il 
territorio si ha cognizione che qui, invece, in antichità fiori-
vano altre popolazioni. Ma tutt’oggi è possibile vedere vesti-
gia di un lontano passato. 
E questo non solo nella celeberrima area prossima al borgo di 
Pratica di Mare dove, tra l’altro si trova il Museo Lavinium e 
gli scavi dove ogni giorno si portano alla luce delle vere 
meraviglie. 
A Pomezia c’è anche un’anima che riporta a Medioevo e que-
sto viene sottolineato da Francesca Romana Caponecchi, 
appassionata di turismo, che sta portando avanti con tenacia e 
convinzione l’iniziativa “Vivere il Territorio”, un progetto di 
“Viaggio o Son Desta?”: “Nel nostro territorio, dedicando la 
giusta attenzione, è possibile scovare le tracce della “Pome-
zia” medievale. - ha spiegato - I monumenti testimoni di que-
sta particolare epoca storica continuano a sopravvivere, non-
ostante tutto, tra proprietà privata, contenziosi in corso e 
caotico sviluppo industriale. La caduta dell’Impero Romano 

d’Occidente provocò un progressivo spopolamento delle 
campagne. I dintorni di Roma vennero abbandonati a causa 
del clima di incertezza politica e di conseguente crisi econo-
mica che seguì un evento memorabile di tale portata. A par-
tire dall’VIII secolo Papa Adriano I iniziò una sistematica 
opera di ripopolamento della Campagna Romana. Nacquero 
le cosiddette “domuscultae”, grandi fattorie a carattere reli-
gioso, una specie di piccoli borghi rurali organizzati per 
essere autosufficienti”. 
Di queste ultime ne sorsero ben 3: la domusculta Calvisiana 
(il casale che si trova, pochi km fuori Pomezia, proprio sulla 
grande curva di via dei Castelli Romani; non è visitabile); la 
domusculta dedicata a Sant’Edisto (sui cui resti venne edifi-
cata Torre Maggiore; la torre è visibile dall’esterno); e la 
domusculta Laurentum (che si ipotizza si trovasse nella zona 
oggi all’interno della Tenuta Presidenziale di Castel Porzia-
no). 
“Ma le domuscultae non sono le uniche costruzioni del perio-
do medievale. - ha spiegato Francesca Romana Caponecchi - 
Impossibile non segnalare il borgo di Pratica di Mare (al 

momento non visitabile), il vero centro storico di Pomezia da 
sempre, fin dall’età antica, e le torri in località Santa Palom-
ba (tra tutte, Torre Maggiore e Tor Cerqueto). Insomma, gli 
appassionati di storia medievale che si recano a Pomezia per 
turismo non rimarranno di certo delusi!”. 

         Fosca Colli 
foscacolli@hotmail.com
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ANZIO - NETTUNO 
ANZIO - Approvato la delibera che prevede l’istituzione di una 

Governance Locale per l’attuazione dei progetti del PNRR
La Commissione Straordina-
ria che amministra la Città di 
Anzio ha approvato la delibe-
ra che prevede l’istituzione di 
una Governance Locale per 
l’attuazione dei progetti del 
PNRR e per assicurare la cor-
retta gestione dei fondi. 
La Commissione Straordina-
ria che amministra la Città di 
Anzio, con i poteri della 
Giunta Comunale, ha appro-
vato la delibera che istituisce 
una Struttura di Governance 
Locale per l’attuazione dei 
progetti del Piano Nazionale 
di Ripresa e Resilienza 
(PNRR) e per l’adozione di 
misure organizzative per 
assicurare la corretta gestio-
ne, il continuo monitoraggio 
e la rendicontazione dei pro-
getti finanziati. A tal fine è 
stata istituita l’articolazione 
degli uffici comunali con una 
“Cabina di Regia PNRR”, 

presieduta da un componente 
della Commissione, per le 
funzioni di programmazione, 
coordinamento, raccordo e 
sostegno degli interventi. 
“L’Ufficio di Missione e 
Rendicontazione”, composto 
dal Dirigente competente del 
progetto attuativo del PNRR 
e dal Responsabile del Proce-
dimento (RUP), avrà il com-
pito principale di assicurare 
le attività di progettazione, 
esecuzione, controllo e rendi-
contazione delle procedure 
gestionali. Il Dirigente del-
l’Area Economica, oppure un 
suo Delegato, curerà il neces-
sario allineamento tra il ciclo 
tecnico di ogni progetto ed il 
ciclo finanziario/contabile, 
per assicurare le necessarie 
variazioni di programmazio-
ne economica, la corretta 
contabilizzazione delle risor-
se ed il monitoraggio dei 

flussi di cassa, assicu-
rando così il rispetto 
dei tempi di pagamen-
to dei fornitori.  
“L’Ufficio di Audit”, 
invece, coordinato dal 
Segretario Generale, 
svolgerà le funzioni di 
controllo e monitorag-
gio dell’attuazione di 
tutti gli interventi del 
PNRR.  
Nel piano delle Opere 
Pubbliche della Città 
di Anzio figurano i 
finanziamenti già con-
cessi per le nuove 
opere, tramite PNRR, pari a 
11 milioni e 643.000 euro, 
che prevedono, tra gli inter-
venti principali, la realizza-
zione della pista ciclabile tra 
Lavinio mare e Lido dei Pini, 
la riqualificazione dei quar-
tieri Anzio Due e Zodiaco, il 
completamento del Palazzet-

to dello Sport Giulio Rinaldi, 
dell’edificio ex Pretura ed il 
recupero del plesso comunale 
al quartiere Falasche.  
Le linee guida del Bilancio 
2023-2025, approvato il 
mese scorso dalla Commis-
sione Straordinaria, prevedo-
no un forte impegno nel set-
tore sociale, con progetti 

finanziati, attraverso il 
PNRR, per un importo com-
plessivo pari a 3 milioni e 
266.500 euro, destinati all’in-
clusione sociale dei cittadini 
a rischio di emarginazione e 
655.000 euro per il potenzia-
mento dei servizi digitali del-
l’Ente.   

“Il mito di Ercole. Un eroe, due interpretazioni tra Nerone      
e Adriano”: tanti cittadini presenti al Museo Civico  

Archeologico al quarto appuntamento della 
 rassegna culturale “PERCORSI, tra Arte, Storia  

ed Archeologia”

La conferenza di venerdì scorso, al Museo 
Civico Archeologico di Anzio, sul “Mito di 
Ercole. Un eroe, due interpretazioni tra 
Nerone e Adriano”, con la partecipazione 
delle Funzionarie Archeologhe Istituto Villa 
Adriana e Villa D’Este, dott.sse Viviana 
Carbonara e Lucilla D’Alessandro, intro-
dotte dal Dirigente dell’Ente, dott.ssa Ange-
la Santaniello, ha idealmente condotto tanti 
cittadini in un interessante itinerario di alto 
spessore culturale. 
 La relazione, tenuta dalle due funzionarie 
archeologhe, ha illustrato ai numerosi pre-
senti l’influenza del mito di Ercole sugli 
imperatori Nerone ed Adriano, come fonte straordinaria cui attingere a 
scopo autocelebrativo, onde esaltare, attraverso la popolarità dell’eroe, le 
proprie virtù sia in sede pubblica che in ambito privato. 
 La rassegna “PERCORSI, tra Arte, Storia ed Archeologia”, è promossa 
dalla Commissione Straordinaria ed è curata dal Museo Civico Archeolo-
gico, di concerto con il Direttore Scientifico Alessandro Jaia. 
Per informazioni Museo Civico Archeologico Città di Anzio, Via di 
Villa Adele 2. Tel 06 98499427

“L’APETTA VAGABONDA”: PROGETTO 
DEL ROTARY CLUB COSTA NERONIANA

In questo mese di primavera 
il Rotary Club Costa Nero-
niana parla di api e tutela 
dell’ambiente, un percorso 
alla scoperta del magico 
mondo delle api che cerca 
di aiutare i bambini a sco-
prire la loro importanza per 
il nostro pianeta. 
Il 13 aprile il progetto rota-
riano l’”Apetta Vagabonda” 
è stato portato alla scuola 
“Spalviera” in località Saci-
da di Anzio per un incontro 
con cinque classi della 
scuola elementare e circa 
100 bambini coinvolti.  
Il dott. Marco Vignocchi 
ancora una volta ritrova i 
piccoli studenti per insegna-
re loro a rispettare e pren-
dersi cura delle api che sono 
responsabili di tanta vita 
vegetale sulla Terra: un 
passo fondamentale per 
costruire un mondo miglio-
re. 
Le api, infatti, svolgono un 
ruolo importantissimo per le 
industrie agricole e della 
carne, impollinando le pian-
te di cui si nutre il bestiame, 
come l’erba medica ed il tri-
foglio, membri della fami-
glia delle leguminose. Le 
api si nutrono di questi 
legumi e gli stessi legumi 
hanno bisogno delle api per 
riprodursi. Inoltre, i legu-
mi rendono il suolo più sano 
convertendo l’azoto atmo-
sferico in azoto ammonico 
che favorisce un ambiente 
salutare per la crescita di 
piante. Gli esseri umani, 
dunque, si affidano agli 
impollinatori per gli alimen-
ti ricchi di sostanze nutritive 
essenziali e per mantenersi 
in salute. 
Marco Vignocchi ha sottoli-
neato che le maggiori 
minacce alla popolazione 

delle api dipendono, pur-
troppo, proprio dall’uomo. 
Il riscaldamento globale, la 
deforestazione, l’inquina-
mento atmosferico e la 
distruzione degli habitat 
sono le principali minacce, 
ma la minaccia più grande 
alla salute delle api sono 
i pesticidi. 
Lo scopo di questo progetto 
del Rotary Club Costa 
Neroniana è quello di porta-
re i bambini a conoscenza 
dell’importanza che questo 
magnifico insetto ha per l’e-
quilibrio della natura, per 
bontà dei suoi prodotti e per 
l’effetto benefico che essi 
producono per il nostro 

organismo. Attraverso que-
sto percorso nel mondo del-
l’ecosistema si vuole com-
piere un piccolo passo verso 
la consapevolezza dell’im-
portanza di avvicinarsi alla 
natura, di comprenderla e di 
rispettarla. 
In un mondo sempre più vir-
tuale e scollegato dalla real-
tà sembra importante recu-
perare questo contatto che 
conduce all’essenza delle 
cose e riporta in una dimen-
sione di armonia con tutto 
ciò che ci circonda, dove 
tutto funziona se c’è rispet-
to, giustizia ed amore per la 
natura. 
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SPORT
L’Atleta Emanuele Casilli lo 
scorso weekend ha preso 
parte all’OPEN DI MALTA 
2023 WKA , evento di gran-
dissimo prestigio nel panora-
ma del Karate e Kobudo 
internazionale, che ha visto 
la partecipazione di 21 

Nazioni ; ottima la perfor-
mance per l’atleta Apriliano 
classe 99 - 3° Dan di Karate 
Shito-Ryu , guidato dal 
Cavaliere dello sport Mae-
stro SOSHI Ivano di Battista 
9°Dan che ha potuto vedere 
sul gradino più alto del podio 

trionfare L’HANKO-
HA SHITO-RYU . 
Casilli riporta a casa 
: ORO nella catego-
ria Senior interstile 
21/35 Kata . Nei 
giorni a seguire arri-
vano le soddisfazioni 
per l’atleta nella 
disciplina del Kobu-
do. Emanuele Casilli 
2° Dan di Kobudo 
conquista : ORO 
Categoria EKU ( 
Remo); ORO nella 
Categoria TIMBEI ( 
Spada e scudo); 
ORO nella categoria 
KAMA ( Falcetti) 
conquistando così il 
TITOLO EUROPEO 
DI KOBUDO 
INTERSTILE rap-
presentando nel 
panorama Interna-
zionale lo stile 
M A T A Y O S H I 
KOBUDO .

OPEN DI MALTA 2023 “KARATE E KOBUDO” EMANUELE 
CASILLI CONQUISTA IL TITOLO EUROPEO DI KOBUDO 
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RAGAZZA CERCA LAVORO 
come pulizie (prezzi modici), assi-
stenza anziani, baby sitter, com-
messa, max serieta'zone 
Nettuno,Anzio, Aprilia, 
Tel.069803317 
RAGAZZO 38 ANNI CERCA 
LAVORO come serramentista 
esperienza quindicinale produzione 
e montaggio ..disponibile qualsiasi 
spostamento e trasferte se necessi-
tano. Davide 3534192636  
VENDO attrezzatura x subacqueo 
Tel. 3389141179 
VENDO BICICLETTA d'epoca 
bianchi €200 Tel. 3389141179 
volendo invio foto  
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. 069256239 - 
3385885489 (cellulare solo what-
sapp) 
PENSIONATO OFFRESI come 
autista con macchina grande e 
comoda offresi per spesa, pratiche 
uffici e commissioni di qualsiasi tipo 
069256239 - 3385885489 ( solo 
whatsapp) 
CAUSA TRASFERIMENTO DA 
APRILIA (LT) REGALO:  -n.1 
Armadio matrimoniale 4 stagioni, 
dimens.: mt 2.88x0.60x2.65 -n.2 
Armadietti x camera bambini 
sovrapponibili, dimens.: mt 
1.06x0.60x1.32 
-n.2 Armadietti x camera bambini 
sovrapponibili, dimens.: mt 
1.06x0.60x0.66 -n.1 Cassettiera x 
sovrapponibile agli armadietti, 
dimens.: mt 1.06x0.60x0.66 -n.1 
Sopra di mobile con credenza, 
dimens.: mt 1.75x0.35x1.17 -n.1 
Credenzina con vetrinetta e 2 spor-
telli, dimens.: mt 0.86x0.41x2.20 
-n.2 Pensili da cucina, dimens.: mt 
0.70x0.37x0.55 -n.1 Pensile da cici-
na, dimens.: mt 0.40x0.31x.55 
Contattare tel. 3342576276  
PENSIONATO SI OFFRE per con-
segne a domicilio per pasticcerie e 
panifici...disponibile sem-
pre....3703393847 
LAUREATO IN INGEGNERIA 
IMPARTISCE LEZIONI DI MATE-
MATICA E FISICA. 
TEL. 3338427529 
AUTONOMIA,DINAMISMO, con 
intraprendenza e capacita' relazio-
nali, attitudine a svariati ruoli, gia' 
svolti e non, orientamento al risulta-
to con grinta e determinazione , 
massima espressivita' nell'espleta-
re cose e trattare con le persone. 
Disponibilita' immediata ed anche 
disponibile al trasferimento. 
Anna Tel 3495000232 
LAUREATO IN INGEGNERIA 
IMPARTISCE LEZIONI DI MATE-
MATICA E FISICA. TEL. 
3338427529 
VENDO IL BUSTO indicato in 
oggetto e’ in condizioni ottime ed e’ 
indicato per dolori lombari , Lom-
balgie croniche o acute , sciatalgie 
l, deopo interventi chirurgici lombari 
o in casi di Ipotonia addominale. Ha 
ampie fasce per regolarlo al proprio 
punto  vita e all’addome  interno in 
morbido cotone e agganci in velcro, 
Costava 106 euro , poiche’-  non mi 
serve  lo vendo a soli 34 euro. 
Posso inviare foto a chi ne avesse 
bisogno tramite whattsapp. Giu-
seppe ad Anzio 3498094903 
VENDO BICICLETTA DA DONNA 
misura 26 in buono stato con cesti-
no solo 70 euro per informazioni 
3383609577 
VENDO BICICLETTA MBT uomo 
donna misura 26 in alluminio colore 
argento forcella anteriore ammor-
tizzata marca bottecchia come 
nuova qualsiasi prova solo 120 
euro per informazioni 3383609577 
VENDITA CLIMATIZZATORI REVI-
SIONATI a pompa di calore on off 
7000/9000/12000 btu euro 100,00 
Marco 330302376 
VENDESI TAVOLO 110x90 roton-
do apribile + cassetti 60 euro, scri-
vania 130x70x80 + 3 cassetti 70 
euro, lampadario circolare da cuci-
na 10 euro, rete metallica singola 
190x80 15 euro Tel. 387338263 
VENDESI LETTINO in legno con 
materassino nuovo 85 euro, seg-
giolino auto (0/13 kg) 15 euro Tel 
3387338263 
VENDO UN BELLA ED ELEGAN-
TE SCALETTA IN LEGNO chiaro, 
robusta con ganci di sicurezza ha il 
timbro a fuoco sul legno della ditta 
costruttrice ,ha tre scalini per una 
altezza di circa cm 50.Veramente 
bella pagata 60 euro vendo a solo 
20.Posso inviare foto via whatt-
sapp. Giuseppe ad Anzio 

3498094903 
VENDO CAUSA LAVORI DI 
RISTRUTTURAZIONE in un mio 
appartamento alcuni mobili tra cui 
:nr 2 eleganti e come nuove pol-
troncine in legno chiaro  con ele-
gante tessuto italiano.Sono in con-
dizioni perfette e con esse c’e’ un 
tavolinetto basso di cm 50 x cm 50 
molto bello e abbinabile alle due 
poltroncine. Il prezzo e’ molto 

basso solo 30 euro per ogni pol-
troncina e 10 euro per il tavolinet-
to,possono essere messe in un 
salottino ,in uno studio ,in una 
camera. Posso inviare foto con 
Whattsapp .Giuseppe ad Anzio 
3498094903 
43 ENNE RESIDENTE IN ARDEA 
disponibile a servizi di giardinaggio, 
pulizia spazi esterni, aiuto sgombe-
ro in zona Ardea e limitrofe. Max 
serietà e prezzi modici. Per info: 
329 8254111 Alessandro 
RICERCA VOLONTARI 
LA GUARDIA AGROFORESTALE 
ITALIANA Ente riconosciuto dal 
Ministero delle Politiche Agricole 
Alimentari e Forestali, ricerca 
volontari, è un Ente già presente in 
numerose regioni italiane e tantissi-
me province che, attraverso l'opera 
volontaria dei suoi aderenti, svolge 
servizi di protezione e tutela in dis-
parati settori che vanno dall?ecolo-
gia, all'ambito venatorio, all'ambito 
ittico, ai controlli inerenti la sicurez-
za urbana e, più estesamente, a 
tutto ciò che riguarda la sicurezza e 
la tutela delle persone e dell'am-
biente. L'Ente è inserito attivamen-
te anche nella Protezione Civile la 
Guardia Agroforestale Italiana cui 
viene prestata, in caso di necessità, 

l'opera delle guardie ambientali, itti-
che e venatorie. 
In ogni ambito di intervento lavora a 
stretto contatto e a supporto delle 
Forze di Polizia Nazionali e Locali e 
agli Enti Territoriali dello Stato. La 
guardia agroforestale italiana opera 
nel pieno rispetto della normativa 
vigente nei diversi settori e in 
adempimento alle disposizioni che 
vengono impartite dagli organi dello 
Stato, non vuole sostituirsi a que-
st'ultimo e ai suoi Organi ma vuole 
diventare un utile ed efficace inter-
vento che possa servire per rende-
re più efficaci e presenti gli inter-
venti che questi già pongono in 
essere. Mandare una email. guar-
diaagroforestaleitalia@gmail.com 
oppure 
chiamare il 3481806009 
CERCO INSEGNANTE/STUDEN-
TE UNIVERSITARIO PER RIPETI-
ZIONI DI ANATOMIA E FISIOLO-
GIA. TEL. 3890155179 TRAMITE 
WHATSAPP 
VENDESI DUE TAVOLI IN ONICE, 
ottime condizioni, uno con sfumatu-
re marroni, l'altro sfumature verdi 
misura 40 x 90 circa. 100 euro 
cadauno Tel. 3474439853 

VENDO GIACCA di opussum taglia 
46/48 color marrone bruciato 100 
euro e cappotto di castorino spitz  
taglia 46/48 100 euro.  
TEL. 3474439853 
VENDESI POLTRONA DISABILE 
praticamente nuova, con copertura 
a misura, due motori, telecomando, 
marca Rc, modello Loretta. Com-
prata a 600 euro, vendo a 300 euro 
Tel. 3474439853 

INSEGNANTE DI INGLESE E 
SPAGNOLO, madrelingua Spa-
gnolo impartisce ripetizioni di Ingle-
se e Spagnolo a euro 10/l' ora, 
presso il proprio domicilio, da Lune-
dì a Venerdì, solo pomeriggio. 
Zona Aprilia centro, no a domicilio 
altrui, no bambini scuola elementa-
re.TEL. 0692702623  
PENSIONATO OFFRESI come 
autista con macchina grande e 
comoda offresi per spesa, pratiche 
uffici e commissioni di qualsiasi 
TIPO   069256239 - 3385885489  
(SOLO WHATSAPP) 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. 
(cellulare solo whatsapp). 
069256239 - 3385885489  
VENDO UN CUBO IN ACCIAIO 
spesso 2 mm e  di cm 13,5 per lato. 
Su un lato e’inciso “Century of 
Spalding-1876”.Trattasi di un pro-
babile omaggio ricordo della notis-
sima societa’ di abbigliamento 
sportivo per i 100 anni dalla fonda-
zione festeggiati nel 1976 ,cioe 47 
anni fa. Posso inviare foto via 
whattsapp da Giuseppe ad Anzio. 
Ritengo un prezzo corretto 25 euro 

TEL. 3498094903  
VENDO 4 FEDERE (2piu’2) di otti-
mo cotone italiano felpato sono 
bianche e hanno disegni uguali due 
a due.  Lavate e stirate sono state 
utilizzate per soli 7 giorni 
Per aver ospitato due mie nipoti a 
casa mia . prezzo regalo !0 euro 
per tutte e 4 oppure 6 euro per una 
coppia. Ad Anzio da Giuseppe Tel. 
3498094903 
VENDESI TAVOLO 110x90 roton-
do apribile + cassetti 60 euro, scri-
vania 130x70x80 + 3 cassetti 70 
euro, lampadario circolare da cuci-
na 10 euro, rete metallica singola 
190x80 15 euro Tel. 3387338263 
Vendesi lettino in legno con mate-
rassino nuovo 85 euro, seggiolino 
auto (0/13 kg) 15 euro Tel. 
3387338263 
AFFITTASI CAMERA A APRILIA 
zona via inghilterra ben collegata 
ottima per studenti o lavoratori euro 
340,00 persona escluse spese Tel. 
340/6806514  Giovanni 
DOTTORE IN LETTERE, Laureato 
c/o la Facoltà di Lettere e Filosofia 
dell'Università degli Studi di Roma 
"La Sapienza", esp. insegnamento, 
impartisce Lezioni individuali e ripe-

tizioni di Italiano, Latino, Matemati-
ca e Scienze umanistiche a scuole 
elem.,medie e superiori, prepara-
zione tesi e 
tesine. Max serietà, prezzi modici. 
Dott. Professore Fabrizio Tel. 
3926899028 
GIARDINIERE ESPERTO con 
autonomia esecutiva ed elevata 
competenza professionale acquisi-
ta per pratica e per titolo, effettua: 
falciatura e taglio erba giardini oltre 
1000 Mq con decespugliatore, lavo-

ri di giardinaggio vari (potature 
alberi da frutto, siepi, cespugli, 
monitoraggio della fioritura, gestio-
ne delle diverse fasi vegetative 
delle piante, creazione e manuten-
zione aiuole, per la realizzazione di 
un impianto individua i lavori di 
sistemazione del terreno, le conci-
mazioni necessarie, i semi, i tipi di 
piante e l'eventuale cura delle 
malattie delle stesse, la forma e le 
dimensioni delle aiuole, la direzione 
dei viali, i materiali necessari, la 
dislocazione delle prese di acqua, 
nonché i relativi tempi nell'esecu-
zione, predispone ed esegue i lavo-
ri di cui sopra con la responsabilità 
dei lavori ecc...), massima serietà e 
professionalità, prezzi concordabili. 
Tel. 3926899028 
PULIZIE E STIRO  Sono italiana 
seria affidabile.  Se avete bisogno 
di un aiuto in casa , ufici , negozio. 
Prezzo modico e trattabile. zona 
Aprilia potete contattarmi al n. 
3491334268  
AFFITTO CAPANNONE IN APRI-
LIA, zona Sacida, Via Valtellina, 
460 mq. netti con corte esclusiva di 
1600 mq uso artigianale industriale 
magazzino deposito. Altezza inter-

na mt. 4,30. Euro 1500/mese tratta-
bili. Info : 347.7892912 Alfonso 
(privato) 
VENDESI VILLINO 76 mq con 2 
camere, salone, cucina, bagno, 
posto macchina e giardino a Nettu-
no via delle Grugnole 93 zona Tre 
Cancelli. Prezzo € 20.000,00. 

CHIAMARE BRUNO  
TEL. 3296334927 - 06 9858553 
CERCO BICICLETTA in regalo 
funzionante TEL. 3387338263 
VENDESI LETTINO in legno con 
materassino nuovo 85 euro, seg-
giolino auto (0/13 kg) 15 euro  
TEL 3387338263 
LAUREATA, docente in chimica, 
impartisce ripetizioni in chimica, 
fisica, matematica, latino, greco 
15euro/ora. TEL 3387338263 
VENDO N.2 CANTINOLE VIA 

INGHILTERRA 170 € 3.000,00 Mq 
8 CELL. 3389679747 
CERCO URGENTEMENTE LAVO-
RO, va benissimo qualsiasi tipo 
occupazione, non sono automunita 
KIARA 3516837022 
CERCASI URGENTEMENTE 
APPARTAMENTO IN AFFITTO per 
due persone, Max 400€ mensili 
VALERIO 3895007438 
CERCO CENTRALINA con il 
seguente dell' Opel Corsa D 1.3 
diesel del 2008 a modico prezzo, 
possibilmente. Contattare STEFA-
NO 3331061748 
VENDO BOX AUTO 26mq in via 
Carducci,41 Aprilia con finestra, 
serranda elettrica. MARCO 
330302376 
DRONE MARCA Syma X8 Pro 
vendesi euro 100 invio foto CELL 
3315075922 
LETTO PER BAMBINO lunghezza 
cm 128 larghezza cm 65 baby Ter-
raneo vendesi euro 50 invio foto 
CELL 3315075922 
GABBIA PER PAPPAGALLINI lun-
ghezza cm 55 larghezza cm 30 
altezza cm 48 vendesi euro 40 invio 
foto CELL 3315075922 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 

dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. Prezzi molto modici. 
069256239 - 3385885489 (CELLU-
LARE SOLO WHATSAPP). 
STUFA A ZIPRO MARCA Webber 
w 2200 per mq 30 vendesi euro 30 

VENDESI APPARTAMENTO 

SITO IN VIA DEI LAURI 75 MQ. 

AL CENTRO DI APRILIA - PRIMO PIANO 
composto da: 2 stanze, cucina, salone, 

completamente ristrutturato in una piccola palazzi-

na. Portone blindato, Telecamere, Antifurto, Serran-

de elettriche, Riscaldamento autonomo, Filodiffu-

sione, Condizionatori in tutte le stanze, Mobilio 

nuovo (Cucina, Camere dal letto complete, lavatrice 

in bagno mai utilizzate) 

OTTIME RIFINITURE...UN VERO GIOIELLO 

OTTIMO INVESTIMENTO 

EURO 145.000,00 trattabili 

INFO: 339.3029754 

Signora seria e dinamica,automunita offresi 
per lavoro part-time nel ramo pulizie banche 

 uffici,negozi,o baby Sitter ,altro. Aprilia  
e limitrofi no perditempo tel.333.7010136

EX DIRIGENTE CON ESPERIENZA IN 
AMBITO COMMERCIALE, ORGANIZZA-
ZIONE AZIENDALE, RISORSE UMANE,  
CONOSCENZA TEDESCO ED INGLESE,, 

DISPONIBILE A COLLABORARE PRESSO 
SOCIETA’  A LIVELLO DIREZIONALE. 

Tel. 329.0111887  e mail- cianto@libero.it"

AFFITTO CAPANNONE IN APRILIA, zona 
Sacida, Via Valtellina, 460 mq. netti con 

corte esclusiva di 1600 mq uso artigianale 
industriale magazzino deposito. Altezza 

interna mt. 4,30. Euro 1500/mese trattabili. 
Info : 347.7892912 Alfonso (privato)
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invio foto CELL 3315075922 
ROMA NORD  
GIARDINIERE ESPERTO con 
autonomia esecutiva ed elevata 
competenza professionale acquisi-
ta per pratica e per titolo, effettua: 
falciatura e taglio erba giardini oltre 
1000 Mq con decespugliatore, 
lavori di giardinaggio vari (potature 
alberi da frutto, siepi, cespugli, 
monitoraggio della fioritura, gestio-
ne delle diverse fasi vegetative 
delle piante, creazione e manuten-
zione aiuole, per la realizzazione di 
un impianto individua i lavori di 
sistemazione del terreno, le conci-
mazioni necessarie, i semi, i tipi di 
piante e l'eventuale cura delle 
malattie delle stesse, la forma e le 
dimensioni delle aiuole, la direzione 
dei viali, i materiali necessari, la 
dislocazione delle prese di acqua, 
nonché i relativi tempi nell'esecu-
zione, predispone ed esegue i lavo-
ri di cui sopra con la responsabilità 
dei lavori ecc...), massima serietà e 
professionalità, prezzi concordabili. 
TEL. 3926899028  
DOCENTE LAUREATO a pieni 
voti, esperto e con ottime doti di 
spiegazione, impartisce ripetizioni 
per qualsiasi indirizzo di studio, 
elem., medie, superiori e università, 
di Matematica, Fisica, Latino, Italia-
no, storia, Elettronica, Elettrotecni-
ca, Disegno Tecnico, Economia 
Aziendale,  Statistica, e lingue stra-
niere. Preparazione esami universi-
tari e tesine, recupero debiti forma-
tivi, potenziamento carenze didatti-
che, massima serietà e professio-
nalità, prezzi modici e concordabili. 
TEL. 3662052711 
FRANCOBOLLI, regno d'italia 
(1900 - 44) raccolta 200 usati diffe-
renti con annullo originale dell'epo-
ca, una sintesi di storia e testimo-
nianza attraverso le emissioni di vit-
torio emanuele III, alto valore cata-
logo, eccellente rapporto qualità 
prezzo, vendesi  €. 50,00 contras-
segno. tel. 338/4125401 
FRANCOBOLLI, affascinante rac-
colta di 100 differenti dell'impero 
coloniale italiano (1912 - 45) com-
preso valori del mediterraneo, 
corno d'africa, occupazioni  e pos-
sedimenti italiani, alto valore cata-
logo, eccellente rapporto qualità 
prezzo, vendesi €. 50,00 contras-
segno. tel. 338/4125401 
FRANCOBOLLI, colonie italiane 
egeo castelrosso, rara serie 5 valori 
diversi nuovi (gomma integra) del-
l'occupazione italiana dell'isola del 
1923, tiratura solo 100 mila serie, 
eccellente rapporto qualità prezzo, 
vendesi €. 40,00 contrassegno. tel. 
338/4125401 
VENDESI TAVOLO 110x90 roton-
do apribile + cassetti 60 euro, scri-
vania 130x70x80 + 3 cassetti 70 
euro, lampadario circolare da cuci-
na 10 euro, rete metallica singola 
190x80 15 euro Tel. 3387338263 
CERCO BICICLETTA in regalo 
funzionante grazie Tel. 
3387338263 
VENDESI LETTINO in legno con 
materassino nuovo 85 euro, seg-
giolino auto (0/13 kg) 15 euro Tel. 
3387338263 
RAGAZZA CERCA LAVORO 
come pulizie (prezzi modici), assi-
stenza anziani, babysitter, com-
messa Max serietà, zone Aprilia, 
Anzio Nettuno Tel.069803317 
AFFITTASI ARDEA fronte laurenti-
na zona la castagnetta casa/rudere 
grande 3 camere 2 bagni e grande 
salone + cucina ottimo per coppia 
stranieri euro 400/mese Giovanni 
Tel. 340/6806514   
CERCO AUTO USATA seconda 
mano prezzo massimo € 1000,00. 
Chiamare Bruno Tel. 3296334927 - 
06 9858553 
PENSIONATO offresi come autista 
con macchina grande e comoda 
offresi per spesa, pratiche uffici, 
accompagno per visite mediche e 
brevi viaggi (no notte). 069256239 - 
3385885489 ( SOLO WHATSAPP) 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. Prezzi molto modici. 
(cellulare solo whatsapp).  

Prezzi modici 
 069256239 - 3385885489 
 
CERCO SIGNORA ITALIANA PER 
PULIZIE dal 15 novembre in poi, 
per zona Aprilia, esattamente in Via 
Fossignano (se abita in zona 
sarebbe meglio) 3 ore al giorno 
ogni 15 giorni possibilmente di gio-
vedì o venerdì. Poi 1 volta a setti-
mana. TEL. 3890155179 CONTAT-
TARE TRAMITE WHATSAPP 
COMPRESSORE ARIA DA 25LT 
CON ACCESSORI, ANCORA 
IMBALLATO –causa trasferimento- 
CEDO A €100.00 MOTOZAPPA A 

BENZINA , 4 ZAPPETTE, FERMO 
DA ANNI –causa trasferimento- 
CEDO A €80.00 Materiale disponi-
bile nella propria abitazione, zona 
La Gogna-Aprilia  
TEL. 334.2576276 
DRONE marca Syma modello X8 
pro vendesi euro 100,00 Invio foto 
CELL 3315075922  
RUOTINO DI SCORTA PER AUTO 
Misure T 115/70R15 con crick e 
custodia vendesi euro 100 CELL 

3315075922 INVIO FOTO  
STUFA A ZIPRO marca Webber w 
2200 per mq 30 vendesi euro 30 
CELL 3315075922 INVIO FOTO 
ROMA NORD  
CERCO URGENTEMENTE  
LAVORO come commessa, came-
riera, pulizie .massima serietà. 
TEL. 3491334268 
ANTE UOMO 50anni con esperien-
za con referenze telefoniche libero 
e disponibile da subito cerca lavoro 
a aprilia lt  e dintorni il mio CELL 
3291648314 
ESPERTO VENDITE E MARKE-
TING, 40 anni di esperienza, offresi 
ad aziende di Aprilia, Anzio, Nettu-
no (e zone limitrofe) per potenzia-
mento vendite e pianificazione 
commerciale.   Orario part-time dal 
lunedi al venerdi. Compenso anche 
a risultato raggiunto.       
TEL. 3200724595      
ESEGUO PULIZIA SCALE e 
appartamenti e stirò 8 euro l'ora per 
informazioni TEL. 3471772655  
SIGNORA ITALIANA, REFEREN-
ZIATA, CON ESPERIENZA NEI 
CAMPI: SEGRETERIA AMMINI-
STRATIVA, FATTURAZIONE 
ELETTRONICA, PRIMA NOTA 
CASSA BANCA, CLIENTI FORNI-
TORI, MAGAZZINO, BANCHE, - 
AIUTO COMPITI PER RAGAZZI 
ELEMENTARI E MEDIE, ASSI-

STENZA ANZIANI (PARKINSON, 
ALZAIMER, TRACHEOSTOMIZ-
ZATI) CERCA QUALSIASI TIPO DI 
LAVORO PURCHE SERIO. AUTO-
MUNITA. CELL. 3400592405 
VENDO CUCCIOLI DI LABRA-
DOR retriver maschi di gg 60 e. 
600 trattabili. Marco TEL. 
3476141551 
VENDESI LETTINO in legno con 
materassino nuovo 85 euro, seg-
giolino auto (0/13 kg) 15 euro Tel. 
3387338263 
VENDESI 3 PAIA SCARPE donna  
n°37 e 39 mai usate 5 euro, 1 paio 
scarpe adidas n 44 euro 15 mai 

usate, 1 paio scarponcini marroni 
nuovi mai usati n 44 vera pelle euro 
40 trattabile Tel. 3387338263 
VENDESI CAPANNONE mq 500 
con ampio parcheggio si trova in 
via del campo n. 6 Aprilia Tel. 
0692727018 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. Prezzi molto modici. 

Tel. 069256239 - 3385885489 (cel-
lulare solo  
CAMERIERA E /O PULIZIE 
CERCO LAVORO presso come 
cameriera o anche pulizie presso 
hotel con vitto e alloggio, stipendio 
e contratto. Tel. 3491334268 
REGALO SOLO A VERI AMANTI 
ANIMALI coniglietto da compagnia 
razza ariete nano maschio.Solo a 
persone che hanno già avuto espe-
rienza con conigli oppure che 
hanno altri conigli. Tel. 
3491334268 
INSEGNANTE DI INGLESE E 
SPAGNOLO, madrelingua Spa-
gnolo impartisce ripetizioni di Ingle-
se e Spagnolo a euro 10/l' ora, 
presso il proprio domicilio, da Lune-
dì a Venerdì, solo pomeriggio. Zona 
Aprilia centro, no a domicilio altrui, 
no bambini scuola elementare. Tel: 
0692702623  
DONNA RESIDENTE IN ARDEA 
disponibile nelle ore pomeridiane 
come pulizie appartamenti, scale e 
uffici.Per info: 334/9968374 
IMPIEGATA CON ESPERIENZA 
pluriennale come customer Service 
Italia Estero amministrazione e 
contabilità semplice back and front 
office  e  buona conoscenza dell' 
Inglese cerca impiego part-time 
zona Aprilia e limitrofe. Automunita. 
Per info: 334/9968374 

SIGNORA 63 ANNI CERCA IN 
AFFITTO PICCOLO APPARTA-
MENTO PREZZO MODICO ZONA 
APRILIA TEL. 3892415567 
CERCASI BARISTA SIA FIGURA 
FEMMINILE CHE MASCHILE 
ESPERTA/O IN GASTRONOMIA 
BANCO MACCHINA CON CONO-
SCENZA CASSA E  SISTEMI 
SISAL E LOTTOMATICA. GARAN-
TIAMO LAVORO CON CONTRAT-
TO REGOLARE. 
INVIARE CURRICULUM. 
LAURA_FABIANI@VIRGILIO.IT  
GIARDINIERE ESPERTO con 
autonomia esecutiva ed elevata 
competenza professionale acquisi-
ta per pratica e per titolo, effettua: 
falciatura e taglio erba giardini oltre 
1000 Mq con decespugliatore, 
lavori di giardinaggio vari (potature 
alberi da frutto, siepi, cespugli, 
monitoraggio della fioritura, gestio-
ne delle diverse fasi vegetative 
delle piante, creazione e manuten 
zione aiuole, per la realizzazione di 
un impianto individua i lavori di 
sistemazione del terreno, le conci-
mazioni necessarie, i semi, i tipi di 
piante e l'eventuale cura delle 
malattie delle stesse, la forma e le 
dimensioni delle aiuole, la direzione 
dei viali, i materiali necessari, la 
dislocazione delle prese di acqua, 
nonché i relativi tempi nell'esecu-
zione, predispone ed esegue i lavo-
ri di cui sopra con la responsabilità 
dei lavori ecc...), massima serietà e 
professionalità, prezzi concordabili. 
TEL. 3926899028  
TEL. 3311120701 
VENDO TASTIERA MUSICALE 
orla kx10 con accessori: custodia 
morbida, pedagliera originale  a 
due pedali  con start e stop e rulla-
ta, manuale di istruzioni, alimenta-
tore, leggio. Usata poco solo in 
casa.Le due casse sviluppano 15W 
per canale ottima potenza.  
Ha un ingresso USB per basi 
musucali, entrata e uscita midi per 
fisa o altro, uscite stereo per mix o 
amplificatore. È Uno strumento ita-
liano! Euro 250. TEL. 3311120701  
APRILIA - VENDO MOTO HONDA 
SHADOW VT 750 ANNO 2006 
COMPRESO DI N. 2 CASCHI DI 
CUI N. 1 MODULARE, DUE BOR-
SONI E PARABREZZA PARAVEN-
TO. KM. 19.000 UNICO PROPRIE-
TARIO €  5.000  PER CONTATTI: 
333/3751096 
CERCO GIARDINIERE  
PER TAGLIO PRATO E AIUTO 
POTATURA PIANTE, CHE ABITI IN 
ZONA FOSSIGNANO. 12 EURO L 
ORA. CONTATTARE SOLO TRA-
MITE WHATSAPP 3890155179 
SIGNORA ASSISTENTE ANZIANI 
CERCA LAVORO, MATTINA E 
POMERIGGIO,  ESPERIENZA, 
MAX SERIETÀ, NO H24.  TEL. 
3890155170 
AFFITTASI AD APRILIA CENTRO 
CAMERA CON BAGNO PRIIVATO, 
BALCONE, GARAGE  E USO 
CICINA A PERSONA SOLA NON 
FUMATRICE. MASSIMA SERIETA’ 
TEL. 334.1638141  
SIGNORA CON ESPERIENZA 
ULTRA TRENTENNALE NEGLI 
UFFICI LEGALI, NOTARILI, 
AZIENDE, STUDI MEDICI, CERCA 
LAVORO COME IMPIEGATA 
AMMINISTRATIVA, GESTIONE 
CLIENTELA, UFFICI, PUNTUALE, 
PRECISA, PROFESSIONALE. 
3890155179 
VENDESI TERRENO MQ 1000 
LOCALITÀ LA COGNA APRILIA 
(LT) , ATTUALMENTE RECINTA-
TO DICHIARATO AGRICOLO E 
FRAZIONATO. PER QUALSIASI 
INFO RIVOLGERSI AL NUMERO  
3471748544 
AFFITTASI APPARTAMENTO 
arredato a Tor San lorenzo compo-
sto da sala da pranzo cucina bagno 
2 camere 2 terrazzini. Luce acqua e 
tassa rifiuti a carico dell inquilino. 
Prezzo 600euro al mese tutto in 
regola per  insegnanti. X info con-
tattare il numero 3274624225  
INGEGNERE ELETTRONICO 
(donna) impartisce ripetizioni di 
materie scientifiche ed umanistiche 
(no latino, no inglese) e recupero 
debiti formativi con precedenti 
esperienze positive, a euro 10 

/l'ora. Zona Aprilia centro, presso il 
mio domicilio. Tel. 3289063294 
DONNA ITALIANA cerco lavoro 
come pulizie scale, case, uffici o 
negozi. Zona Anzio, Nettuno, Lavi-
nio Marcella 3204475089 
SIGNORA ITALIANA, AUTOMINI-
TA E CON ESPERIENZE LAVORA-
TIVE CERCA, SERIO LAVORO 
COME BADANTE O PULIZIE. 
ASTENERSI PERDITEMPO. NO 
H24. CONTATTARE 3496178831 
APRILIA CAMPO DI CARNE, fron-
te strada via genio civile privato 
vende 3900mq di terreno agricolo 
pianeggiante recintato E 39000. Il 
pozzo compreso nel prezzo verrà 
fatto al momento della vendita. Tel 
3476617336 
AFFITTASI ARDEA fronte laurenti-
na zona la castagnetta casa/rudere 
grande 2 camere 2 bagni e grande 
salone + cucina ottimo per coppia 
stranieri euro 400/mese Telefonare 
340/6806514 giovanni  
AFFITTASI CAMERA A POMEZIA 
centro  ottima per studenti o lavora-
tori anche per coppia euro 320,00 
persona  
Tel.Annamaria 340/5211864 - 
340/6806514 Giovanni 
CERCO IMBIANCHINO a prezzi 
modici per pitture pareti abitazione, 
comunicare tramite WhatsApp. 
Tel. 3890155179 
SIGNORA AUTOMUNITA OFFRE-
SI PER PULIZIE DOMESTICHE E 
NEGLI U FFICI. MASSIMA SERIE-
TÀ E PUNTUALITÀ. PER APRILIA 
E ZONE LIMITROFE  
TEL. 327.7881374  
APRILIA APPARTAMENTO biloca-
le via Caltanissetta 57. Piano terra 
con giardino, salone con angolo 
cottura, camera, bagno, arredato, 
finestre con grate antintrusione, 
riscaldamento autonomo, pannelli 
solari per l'acqua sanitaria, cantina 
e posto auto di proprietà.  Euro 
115.000. Ottimo anche come inve-
stimento. (No agenzie grazie.) 
TEL. 3311120701  
COLLABORATRICE DOMESTICA 
italiana 48enne offresi per la tua 
casa pulita e profumata, per il tuo 
armadio in ordine, per i tuoi panni 
stirati. Morena 3791933613 
ASSISTENZA ANZIANI, cura igie-
ne cure mediche e casa italiana 
48enne cerca lavoro. Paziente edu-
cata esperienza con Parkinson 
demenza senile, invalidi totali. 
Morena tel. 3791933613 
CERCO LAVORO COME PULIZIE 
APPARTAMENTI, SCALE, ECC. 
AUTOMUNITA. TEL. 3496178831 
SIGNORA ITALIANA CERCA  
SIGNORA CERCA DONNA PER 
PULIZIE, due volte a settimana ad 
Aprilia tel. 333.2719641 
LAVORO COME ASSISTENTE A 
PERSONA ANZIANA. Esperienza 
lavorativa con persone con proble-
matiche di deambulazione Ee con 
patologie  da morbo di parkinson e 
demenza senile. NO H24, SOLO 
DIURNO. APRILIA E DINTORNI 
Tel. 3496178831 
VENDESI AL PREZZO SIMBOLI-
CO di euro 50 di n. 2 porta stecche 
da biliardo con segnapunti ed altri 
accessori. In Buone condizioni. 
Vero piccolo affare. TEL. 
3471234031 
VENDESI ZANZARIERA per bal-
cone, telaio in alluminio bianco, otti-
mo stato, modello carrarmato, 
misure: cm 226 per cm 100. Euro 
60,00. Aprilia centro Tel. 
3346963768 
GASTRONOMO DI BANCO salu-
meria 25 anni di esperienza, refe-
renziato volenteroso cerco lavoro in 
supermercati Roma e provincia 
Latina max serietà Marco 
Tel. 3493824824 
OCCASIONE, CRONOTERMO-
STATO VEMER DAFNE DA 
INCASSO VN166500 COMPLETO 
DI MANUALE PER L'USO, 
NUOVO, SI VENDE SOTTOCO-
STO TEL.3394648392 
DUE VENTOLE da soffitto con luce 
e 3 velocità una 20 Euro entrambe 
30 Euro. Aprilia pressi via Mascagni 
Tel. 328/8340953 

La VEALTENDA srl con sede in Cisterna di 
Latina CERCA personale ambosessi: 
• Cucitrice su macchine industriali; 

• Montatore Tende da sole e Pergotende; 
• Assemblatore meccanico con conoscenza         

disegno tecnico; 
• Geometra per progettazione e realizzazione 

di pergolati e strutture tecniche; 
• Impiegata amministrativa. 

Inviare email a vealtenda@vealtenda.it 
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Per pubblicare gratuitamente il tuo annuncio (solo tra privati):  
 invia una  email: giornaledellazio@libero.it

APRILIA - VENDESI ATTIVITA’ 
DI RISTORAZIONE  

OTTIMI GUADAGNI, UNICO NEL SUO 
SETTORE. RISTORANTE CON 70 

POSTI, ZONA CENTRO 
CONTATTARE I SEGUENTI NUMERI 

348.9315347 - 392.3899470
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